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ЗАСЕДАНИЕ 
ПОСТОЯННОГО 
СОВЕЩАНИЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ 
ПО ЯДЕРНОМУ 
СДЕРЖИВАНИЮ

«…в проекте Основ расширена категория государств 
и военных союзов, в отношении которых 
проводится ядерное сдерживание, дополнен 
перечень военных угроз, для нейтрализации 
которых выполняются мероприятия ядерного 
сдерживания.



На что ещё особо хотел бы 
обратить ваше внимание. 
В обновлённой редакции 
документа агрессию против 
России со стороны любого 
неядерного государства, но 
с участием или при поддержке 
ядерного государства 
предлагается рассматривать 
как их совместное нападение на 
Российскую Федерацию.
Также чётко фиксируются 
условия перехода России 
к применению ядерного оружия. 
Будем рассматривать такую 
возможность уже при получении 
достоверной информации 
о массированном старте 
средств воздушно-космического 
нападения и пересечении 
ими нашей государственной 
границы. Имею в виду самолёты 
стратегической и тактической 
авиации, крылатые ракеты, 
беспилотники, гиперзвуковые 
и другие летательные аппараты.
Оставляем за собой право 
применить ядерное оружие 
в случае агрессии против 
России и Белоруссии как 
участника Союзного Государства. 
С белорусской стороной, 
с Президентом Белоруссии все 
эти вопросы согласованы. В том 
числе если противник, используя 
обычное оружие, создаёт 
критическую угрозу нашему 
суверенитету».

Владимир Путин, 
Президент Российской Федерации



ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сейчас очень сложное время, наша страна, Россия, в сложившейся ситуации бо-
рется за свое место в мире и историческое будущее.

Я уверена, что терпение народов Европы небезгранично.
Даже несмотря на мощную работу пропагандистской машины, все больше про-

стых людей видят, кто именно виноват в ухудшении их жизни и в чьих интересах 
они работают.

Величие и сила России не могут быть выражены одним словом или фразой. Она 
уникальна и таинственна, она притягивает и удивляет своей красотой и разнообразием.

Иван Бунин называл ее состоянием души, Федор Достоевский говорил о ее тай-
нах, а Владимир Путин отмечал, что это страна, которая всегда будет защищать свою 
независимость и свои интересы.

Россия — это земля, где каждый может найти свое место под солнцем, где меч-
ты становятся реальностью, где душа находит свое спокойствие и покой. Она бога-
та историей, культурой и традициями, которые переплетаются с современностью 
в единый ковер. Несмотря на все санкции, наша страна уверенно и стремительно 
движется вперед, наращивая свой потенциал во всех сферах политической и эконо-
мической жизни.

В Москве появились новые станции метро, по всей стране строятся новые доро-
ги. Вырастили в этом году богатый урожай зерна, часть из которого уже отправля-
ется бедным странам.

Мы любим Россию за ее богатую историю, культуру и традиции, за ее неповтори-
мую природу и разнообразие.

Мы любим Россию за ее героев, которые защищали и защищают Родину и ее на-
род от врагов, и не позволим никому переписать нашу историю, как бы им этого не 
хотелось.

Мы любим свою страну за возможности, которые она дает каждому из нас, что-
бы реализовать свои мечты и достичь успеха.

Мы любим Россию за ее национальную гордость и самобытность, которые вдох-
новляют нашу душу и наполняют нас силой.

Мы любим Россию за ее будущее, которое строим вместе с нашими детьми и вну-
ками.

Все это и многое другое делает Россию уникальной и неповторимой, и за это мы 
любим нашу Родину и никому ее не отдадим.

И как сказал наш президент, Владимир Владимирович Путин, Россия восстала 
против мирового сатанизма. И это мы должны понимать.

Россия вступила в серьезный бой. Как говорил в свое время Николай Василье-
вич Гоголь, «Идет бой, самый главный бой, — бой за душу человека». Россия вступи-
ла в активную фазу борьбы за душу человека.

И мы победим, потому что мы вместе!

Марина Яношко,
главный редактор журнала «Союз национальностей»

СЛОВО РЕДАКТОРА
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СТАНИСЛАВ ПОПОВ:  
«ТАНЦУЙТЕ И БУДЬТЕ СЧАСТЛИВЫ!»
Значимость персоны Станислава Попова в российском обществе на 
протяжении более пяти десятилетий закрепилась его достижениями 
и делами как танцора и высокопрофессионального организатора.  
Он не только по крупицам создал и развил Российский танцевальный 
союз, превратив его в мощную общественную организацию,  
но и заложил и укрепил позиции российского спортивного бального 
танца на мировой арене. Именно Станислава Попова знают все, кто 
любит и кто занимается этим удивительным видом на грани спорта 
и искусства.

Когда начал заниматься в танцевальной 
школе в парке «Сокольники», у меня возникло 
удивительное чувство. Вероятно, просто потому, что 
танцующий человек — счастлив. Гормоны счастья, 
проникающие в сознание и весь организм во время 
занятий танцами, побуждали меня заниматься ими 
и дальше. Нравилось ощущение музыки, движения.

ДОСТОЯНИЕ РОССИИ

БАЛЬНЫЙ ТАНЕЦ —  
ДЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ

Бальный танец — дело всей жизни
В каждой области творческой дея-

тельности есть мастера, имена кото-
рых наиболее точно ей соответству-
ют. Когда речь заходит о бальных 
танцах в СССР, а теперь в России, 
к числу таких, относится именно Ста-
нислав Попов.

Волею судьбы он родился в то вре-
мя, когда бальные танцы, ставшие 
делом всей его жизни, расценива-
лись как «буржуазное занятие», под-
рывающее основы существующего 
строя. Но ему удалось достойно прой-
ти сложный путь танцора и доказать 
всему миру, что в СССР танцуют не 
только «барыню» и «кадриль», заво-
евав внушительные чемпионские ти-
тулы на международных конкурсах.

Станислав Попов: «Мне с детства 
всегда нравилось танцевать. Но в ито-
ге в бальные танцы пришел не сра-
зу. Сначала были занятия спортом — 
плаванием и пятиборьем, причем 
серьезно — мастер спорта. Позже, 
придя в танцевальную школу в парке 

«Сокольники», у меня возникло удиви-
тельное чувство. Вероятно, просто по-
тому, что танцующий человек — счаст-
лив. Гормоны счастья, проникающие 
в сознание и весь организм во время 
занятий танцами, побуждали меня за-
ниматься ими и дальше. Нравилось 
ощущение музыки, движения. Правда, 
сначала конкурсов не было, и мне, об-
ладающему спортивной жилкой, это 
было не так интересно. В 1965 году 
я поступил в МЭИ на факультет элек-
тронной техники, а в 1967 году стар-
ший брат Виктор, к тому времени уже 
занимавшийся бальными танцами, 
привел меня в Дом культуры «Химик», 
чтобы познакомить с хорошей пар-
тнершей. Так Аня Кушнарева стала 
первой моей партнершей, а Бруно Бе-
лоусов, руководитель танцевальной 
студии, — первым педагогом. Успеш-
но выступая по «Д» классу на кон-
курсах в Москве, Горьком, Тарту, Тал-
линне, мы с Анной танцевали вместе 
недолго, около полутора лет. Появле-
ние турниров и танцевального спорта 
означало появление профессии тан-
цора-спортсмена. Она и стала делом 
всей моей жизни!»

Но это было лишь начало долго-
го, интересного и непростого пути, 
где преградами выступали и мини-
стерские чиновники со своими разна-
рядками, и отсутствие элементарной 
атрибутики для конкурсных костю-
мов и качественного паркета для вы-
ступлений.

Среди многих интересных кандида-
тур на место новой партнерши оказа-
лась солистка ансамбля «Школьные 
годы» Людмила Бородина. Встав в па-
ру, через 7 лет они стали супругами, 
и после этого прожили вместе еще 
20 лет. Их союз для многих являлся 
идеалом и танцевального, и супру-
жеского дуэта. Сам Станислав Попов 
оценивает эти годы как великолепную 
жизнь с огромным количеством тур-
ниров. Поповы, действительно, были 
той парой, благодаря которой Совет-
ский Союз долгое время показывал, 
что мы и в области бальных танцев 
«впереди планеты всей».

Любительская карьера четы Попо-
вых насчитывает более ста турниров. 
Наиболее успешными стали «Янтар-
ная пара» (Каунас), «Рижская осень», 
«Таллиннская регата» и «Таллиннская 
весна», «Вильнюс», «Неделя Балтий-
ского моря» (ГДР), «Савария» (Вен-
грия), конкурсы в Финляндии, Австрии, 
Болгарии и других странах. В 1975 году 
Станислав и Людмила стали победи-
телями II Всесоюзного конкурса баль-
ных танцев, а, начиная с 1975 года, на-
чалась череда их сначала призовых, 
а потом и победных выступлений на 
чемпионатах социалистических стран, 
в том числе и в Москве в 1979 году. 

Станислав Попов, 
Народный артист России
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1981 год ознаменовался новым эта-
пом их танцевальной карьеры — Ста-
нислав и Людмила перешли в про-
фессионалы. И первое же участие 
в Дрезденском танцевальном фе-
стивале принесло успех, который они 
закрепили на последующих чемпио-
натах Европы и мира в латиноамери-
канской, европейской программах, 
а также программе 10 танцев. О том, 
насколько сложна была жизнь тан-
цора, занимающегося в нашей стра-
не бальными танцами, свидетельству-
ет один из эпизодов.

Станислав Попов: «После высту-
пления на чемпионате Европы в Ве-
ликобритании нас пригласили на чем-
пионат мира в Лондон. Тогда в СССР 
существовало негласное распоряже-
ние о том, что нельзя выезжать в за-
падную страну чаще, чем раз в пол-
года. Так что по нам международный 
отдел ЦК КПСС принял специальное 
решение. Однако после выступления 
в Лондоне нас снова пригласили, но 

на этот раз уже на Блэкпульский фе-
стиваль, крупнейшее событие танце-
вального мира. Сегодня этому само-
му престижному турниру уже около 
ста лет. Все участники прибывают на 
него за свой счет, а нам, советской 
паре, англичане готовы были пол-
ностью оплатить расходы. Сейчас 
это может показаться не существен-
ным, но в советское время подобное 
предложение выглядело серьезно. 
Англичане лично вели переговоры 
с нашим посольством, где их и нас 
обнадежили, но в результате в нуж-
ный момент мы не смогли ни до ко-
го «дозвониться». И после этого три 
года были невыездными!»

Последнее выступление Станисла-
ва и Людмилы Поповых состоялось 
в 1988 году на крупнейшем в исто-
рии бальных танцев турнире All World 
Stars Champions в Токио, в огром-
ном зале Токио-дома, вмещающем 
50 тыс. зрителей. Призовой фонд это-
го турнира составлял около 300 тыс. 

долларов, а победители получали 
еще и новые модели «Мазды». Япон-
ское телевидение запечатлело вол-
нующий момент: танцоры и педагоги 
из разных стран устроили москвичам 
церемонию прощания с конкурсным 
танцем. А со своими поклонниками 
в России пара уже попрощалась мед-
ленным вальсом спустя несколько 
месяцев в том же году на I Между-
народном конкурсе бальных танцев, 
проведенном ими в Москве. С этого 
момента Станислав Попов стал про-
являть себя в новом статусе орга-
низатора международных турниров, 
а чуть позже основал и развил вну-
шительную по своей деятельности 
общероссийскую организацию Рос-
сийский танцевальный союз.

РОССИЙСКИЙ 
ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ СОЮЗ — РТС

История становления первой рос-
сийской профессиональной тан-
цевальной организации началась 
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в 1987 году, когда при Всесоюзном 
музыкальном обществе была созда-
на Творческая комиссия по бальной 
хореографии во главе с председате-
лем Станиславом Поповым. Уже на 
следующий год в 1988 году на ее ба-
зе возникла Ассоциация професси-
ональных исполнителей и учителей 
бального танца (АПИУБТ). Именно 
эта организация в 1994 году была 
преобразована в Русский танце-
вальный союз, а Станислав Попов 

стал его бессменным президентом. 
Теперь Россия в лице РТС получи-
ла право участия в работе междуна-
родной профессиональной органи-
зации — Всемирном совете по танцу 
(WDC). Расширив свои полномочия, 
РТС в 2007 году был преобразован 
в Российский танцевальный союз.

Первым профессиональным турни-
ром, организованным Станиславом 
Поповым, стал I Всесоюзный конкурс 
по бальным танцам, проведенный 

в 1988 году в УСЗ «Дружба» (Москва). 
В силу исторических причин он еще 
не носил официального названия 
чемпионата, но таковым являлся по 
сути. Впервые в СССР танцевальный 
конкурс проводился только по меж-
дународной конкурсной программе, 
исключая советские танцы. Его побе-
дителей с полным основанием мож-
но определить как первых чемпио-
нов страны. Ими стали Станислав 
и Людмила Поповы,

Начиная с 1990 года, теперь уже 
чемпионаты России стали проводить-
ся ежегодно по всем программам 
конкурсного танца: стандарт, латина, 
европейское и латиноамериканское 
шоу и программа 10 танцев.

На протяжении многих лет бальные 
танцы развивались в нашей стране 
в отрыве от остального мира. Это тем 
более важно представить, посколь-
ку родились эти танцы именно там, 
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в «другом» мире. Вот почему так важ-
ны были сначала пусть незначитель-
ные, а потом все более расширяющи-
еся связи с мировым танцевальным 
сообществом. И, пожалуй, задача по 
организации и проведению междуна-
родных турниров у себя дома была 
не менее значимой, чем превраще-
ние зарубежных турниров в доступ-
ные для наших танцоров.

Таким первым международным 
конкурсом профессионалов с участи-
ем ведущих пар мира, стал проведен-
ный в 1988 году Станиславом Попо-
вым I Московский международный 
конкурс. В его рамках состоялось еще 
одно историческое для танцеваль-
ного мира событие — шоу чемпио-
нов мира Эспена и Кирстен Салберг 
и Алана и Хейзел Флетчер «Латинская 
фантазия II». За первым конкурсом 
с интервалом в два года последовали 
еще три — в1990, 1992 и 1994 годах. 
Полученный опыт позволил, начиная 
с 1995 года, подойти к проведению 
Кубка мира, который открыл танце-
вальному миру нашу страну.

Как президент Российского танце-
вального союза, Станислав Попов 
всегда принимает активное участие 

в работе Всемирного танцевально-
го совета (WDC). На протяжении ря-
да лет он являлся вице-президентом 
с особыми полномочиями Спортивно-
го комитета WD&DSC, а с 2003 по 2012 
годы — вице-президентом Всемир-
ного танцевального совета (WDC). 
В 2013 году, отмечая заслуги Станис-
лава Попова по развитию мирового 
бального танца, на Ежегодном собра-
нии WDC ему было присвоено зва-
ние «почетный вице-президент WDC».

Станислав Попов: «Начиная 
с 2001 года мы начали регулярно ор-
ганизовывать в нашей стране офи-
циальные чемпионаты WDC и на се-
годня провели 25 профессиональных 
чемпионатов мира и Европы по евро-
пейской и латиноамериканской про-
граммам, 10 танцам, латиноамери-
канскому и европейскому шоу. Мы 
создали свои уникальные междуна-
родные турниры по приглашению 
и провели 25 Кубков мира и 5 «Куб-
ков Кремля — Гордость России!». За 
55 крупнейшими мировыми турни-
рами, большинство которых прошло 
на главном паркете страны в Госу-
дарственном Кремлевском Дворце, 

Мы создали свои 
уникальные 
международные 
турниры по 
приглашению 
и провели 25 Кубков 
мира и 5 «Кубков 
Кремля — Гордость 
России!».  
За 55 крупнейшими 
мировыми турнирами, 
большинство которых 
прошло на главном 
паркете страны 
в Государственном 
Кремлевском Дворце, 
наблюдали россияне 
и гости из-за рубежа. 
Более 13000 участников 
из 55 стран мира,  
60000 зрителей,  
ТВ-аудитория более  
1 миллиарда.

Участники турнира «Кубок Кремля — Гордость России!»

наблюдали россияне и гости из-за 
рубежа. Более 13000 участников из 
55 стран мира, 60000 зрителей, тв ау-
дитория более 1 миллиарда с транс-
ляцией на каналах Евроспорт, НТВ, 
МАТЧ ТВ, Россия, RT, МИР и др. За все 
эти годы соревнования всех уровней 
в Кремле стали школой мастерства 

не только для российских исполни-
телей, но и лучших зарубежных пар. 
Организованные нами турниры — од-
ни из самых престижных в мире тан-
цевального спорта!»

РАЗВИТИЕ ДЛЯ 
ВЫСОЧАЙШИХ ЦЕЛЕЙ

Возникнув как организация про-
фессиональных танцоров и учителей 
танца, сегодня РТС уже давно вышла 
за эти рамки за счет успешного раз-
вития различных направлений. За по-
следние годы особенное внимание 
уделяется любителям, так как именно 
эта категория в ближайшем будущем 
составит элиту профессионального 
танца России. За прошедшие годы ко-
личество пар выросло до 6500, а тур-
ниры с их участием самые яркие по 
соревновательному накалу. Не усту-
пают им Про-Эм, Американ Смус, Эк-
зибишен и артистические танцы. За 
эти годы в каждом направлении вы-
росла целая плеяда чемпионов Рос-
сии, которые успешно представляют 
нашу страну на всех международных 
соревнованиях, завоевывая чемпи-
онские титулы.

Станислав Попов: «Мы гордимся 
нашими танцорами всех направле-
ний и категорий. Невозможно пере-
числить все имена за эти годы с мо-
мента образования РТС. Но хочется 
поблагодарить всех, кто принес и при-
носит славу России и Российскому 
танцевальному союзу! Сегодня это 
действующие танцоры: многократ-
ные чемпионы России, многократ-
ные вице-чемпионы мира и Европы 

Сегодня РТС уже давно вышла за эти рамки за счет 
успешного развития различных направлений. 
За последние годы особенное внимание уделяется 
любителям, так как именно эта категория 
в ближайшем будущем составит элиту 
профессионального танца России.

Танцуют Николай Гововров и Евгения Толстая, трехкратные чемпионы мира
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в латиноамериканской программе 
профессионалы Кирилл Белоруков 
и Валерия Айдаева, трехкратные чем-
пионы мира по 10 танцам профес-
сионалы Николай Говоров и Евге-
ния Толстая, чествование которых 
на чемпионате мира 2023 года в Ма-
лайзии прошло под исполнение рос-
сийского гимна и флага, что не всегда 
можно видеть в текущей политиче-
ской ситуации. Конечно же, наши 
стандартисты профессионалы Фе-
дор Исаев и Анна Зудилина, много-
кратные чемпионы России, финали-
сты всех знаковых международных 
турниров. Именно они и другие на-
ши пары, которые занимают финалы 
и полуфиналы всех значимых меж-
дународных соревнований составля-
ют элиту мирового бального танца!»

РТС приумножается не только но-
выми направлениями, но и новы-
ми регионами, клубами. В соста-
ве общероссийской организации 

53 региональных отделения, сотни 
клубов, в которых занимаются ты-
сячи детей и взрослых, участвующих 
в течение года в 173 турнирах реги-
онального и общероссийского уров-
ней. Более трех тысяч участников 
собираются каждый год на Чемпио-
натах и Первенствах РТС, проводи-
мых в Москве.

Станислав Попов: «После русской 
весны в состав нашей организации 
вошли региональные отделения Лу-
ганской и Донецкой республик, Ре-
спублики Крым и Севастополя. Мы 
приложили все усилия, чтобы поддер-
жать новых членов. Пока проводят-
ся региональные турниры, планиру-
ются к проведению общероссийские 
и этапы Кубка РТС для различных 
возрастных категорий. Мы рады, 
что на Чемпионаты и Первенства 
России 2024 года больше танцоров 
смогли приехать в Москву из новых 

республик и выступить в таких значи-
мых для всех соревнованиях».

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ТАНЕЦ

Бальные танцы — это больше, это 
глубже, чем спорт и искусство. Это, 
прежде всего, нравственное, физи-
ческое и духовное воспитание лич-
ности.

Станислав Попов: «Бальные тан-
цы — это тот вид социальной актив-
ности, значимость которого в нашем 
обществе еще до конца не осозна-
на. Яркий пример — дети. Если они 
начинают танцевать лет в 6–8, то 
в 11–12 уже сильно отличаются от 
сверстников и манерой общения, 
и постановкой корпуса. Существу-
ет не так много видов деятельно-
сти, где бы учили общаться мальчи-
ков и девочек, юношей и девушек, 
мужчин и женщин. Приводя на тан-
цы детей, многие родители спустя 
какое-то время сами начинают тан-
цевать, а потом бывает, что включа-
ются и бабушки с дедушками. Полу-
чается, что на уровне физической 
культуры бальные танцы — самое 
массовое движение. Ведь далеко 
не все играют в футбол, а вот тан-
цуют абсолютно все!»

Михаил и Влада Мишустины, Станислав Попов, Сергей и Татьяна Нарышкины

После русской весны в состав нашей организации 
вошли региональные отделения Луганской 
и Донецкой республик, Республики Крым и 
Севастополя. Мы приложили все усилия, чтобы 
поддержать новых членов.

До появления современных видов 
танцы были парными. Во многом это 
объясняется произошедшими измене-
ниями в социальном укладе. Сегодня 
у института семьи много проблем, лю-
ди все больше разделяются, и танцы 
тоже становятся другими. Но Станис-
лав Попов не теряет надежды, что, ког-
да люди «натрясутся» по отдельности, 
у них возникнет ностальгия по высо-
ким человеческим отношениям, и они 
начнут сближаться. Может быть, они 
опять соединяться и станут счастли-
вы. Ведь бальные танцы — это идеаль-
ные отношения мужчины и женщины. 
И преподавать понимание идеальных 
отношений лучше с самого нежного 
возраста. Для этого и работает он лич-
но все эти годы, увлекая все больше 
и больше людей различных возрастов 
в этот удивительный мир через свои 
турниры и клубы, работающие в РТС, 
растя качественное молодое поколе-
ние, прославляющее страну, участвуя 
в последние годы в программе «Мо-
сковское долголетие».

НАПРАВЛЕНИЕ НА ВОСТОК

Сегодня спортивные бальные танцы 
уже не считаются «собственностью» 
Европы и США. Все больше и больше 
ими профессионально занимаются 

и в азиатских странах. Китай бьет все 
рекорды! 30 миллионов танцующих. 
Огромное количество турниров по 
всей стране с внушительными спи-
сками участников. Красивейшими 
и высокопрофессионально органи-
зованными соревнованиями славят-
ся и другие страны континента. То, что 
новый толчок в развитии спортивные 
бальные танцы получат из Азии, Ста-
нислав Попов предвидел еще 5 лет на-
зад и с единомышленниками из Китая, 
Польши, Украины, Италии и Латвии 
создал Евро-Азиатский танцевальный 
совет (EADC), возглавив его в качестве 
президента. Первый чемпионат успеш-
но был проведен в декабре 2019 года 
в Екатеринбурге, в городе, где встре-
чаются два мира Европа и Азия, что 
было очень символично для перво-
го события… но, к сожалению, снача-
ла пандемия, а затем политическая 

ситуация приостановила все планы по 
развитию и расширению организации.

2024 год вновь открыл направле-
ние для Станислава Попова на Восток. 
Насыщенным и продуктивным стал 
июль не только для него лично, но 
и для танцоров РТС, которые приняли 
участие в многочисленных соревно-
ваниях в Китае, заняв места не толь-
ко в финалах, но и на пьедесталах!

13–19 июля Шеньчжень принимал 
XIX World Cup (организатор — Shenzhen 
Garglong Culture and Sport Co., LTD.), на 
котором были проведены команд-
ные встречи среди ювеналов с уча-
стием восьми стран. Команда РТС, 
капитаном которой выступил Евгений 
Смагин, заняла второе место, уступив 
чемпионский титул только китайским 
танцорам, но опередив команды Вели-
кобритании, Австралии, Новой Зелан-
дии, Казахстана, Монголии. Латиноа-
мериканскую программу исполняли 
Никита Пермяков и Николь Войто-
ва, европейскую — Даниил Чаплыгин 
и София Черкасова, соло Алика Мак-
симова и Пчелинцева Таисия.

В латиноамериканском професси-
ональном турнире вице-чемпиона-
ми стали Кирилл Белоруков и Вале-
рия Айдаева, уступив первое место 
многократным чемпионам Европы 
Дорину Фрикатану и Марине Серге-
евой из Великобритании. Станислав 
Попов и Евгений Смагин вошли в су-
дейскую панель этого турнира.

27–28 июля сразу на двух сорев-
нованиях в Пекине выступили луч-
шие российские пары любительского 
и профессионального танца. В сорев-
нованиях China Beijing International 
Latin and Ballroom Dance World 
Championships 2024 (WDC) пары РТС Чжан Ян и Станислав Попов

2024 год вновь открыл направление для Станислава 
Попова на Восток. Насыщенным и продуктивным 
стал июль не только для него лично, но 
и для танцоров РТС, которые приняли участие 
в многочисленных соревнованиях в Китае, заняв 
места не только в финалах, но и на пьедесталах!
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заняли места на пьедестале! Чемпио-
нами профессионального турнира по 
стандарту стали Федор Исаев и Анна 
Зудилина и в латиноамериканской — 
любители Николай Паршиков и Але-
на Гурьянова.

Вице-чемпионами стали в люби-
тельских соревнованиях по евро-
пейским танцам Евгений Сверидонов 
и Ангелина Баркова, в латине — про-
фессионалы Виктор Бурчуладзе и Да-
рья Прусакова.

Особенно значимым стал турнир 
Galaxy Dance Competition, проведен-
ный Galaxy Dance и его организато-
ром Чжан Яном, генеральным секре-
тарем Пекинского представительства 
China Ballroom Dance Federation, в честь 
75-летнего юбилея установления ди-
пломатических отношений между Рос-
сией и Китаем. Главным судьей почет-
но выступил лично Станислав Попов. 
Почти две тысячи участников соревно-
вались в различных категориях в кра-
сивейшем выставочном центре Гуоце. 
В профессиональном турнире по лати-
ноамериканским танцам чемпионами 
стали Кирилл Александров и Ульяна 
Максимкина. А чемпионы Кубка Крем-
ля по латиноамериканским танцам 
среди любителей и победители Блэк-
пульского фестиваля Rising Stars 2024 
Шариф Мирханов и Анна Долгополо-
ва открыли официальную церемонию 
турнира Гэлакси с группой детей, под-
готовленных ими в результате работы 
в тренировочном лагере по програм-
ме «Звездный наставник», и выступи-
ли с тремя шоу-номерами.

Турнир Гэлакси был наполнен «нот-
ками» кремлевских турниров! Звуча-
ли композиции для обеих программ 
в исполнении Георгия Мушеева, груп-
пы «Семь Ветров» и российского джаз 
бенда «Данслэнд». Пары танцевали 
в стандарте под «Эх, дороги» и «Ах, эти 
черные глаза», а в латиноамерикан-
ской — «Solo Tu Yo» и «Manana Si». По 
откликам соревнующихся именно но-
вые мелодии позволили «по-другому 
ощутить бальный танец, прикоснуть-
ся к России, к Кубку Кремля».

занятия, наблюдал за работой баль-
ной школы. Ему было интересно об-
щаться с юными китайскими танцо-
рами всех возрастов.

2024–2025 годы объявлены годами 
культуры России и Китая для развития 
и расширения двухсторонних связей. 
Прерванные пандемией отношения не 
только восстанавливаются, но и вы-
ходят на новые рубежи. 19 октября 
в ГКД на «Кубке Кремля — Гордость 
России!» выступят лучшие професси-
ональные и любительские пары РТС, 
которые участвовали в китайских тур-
нирах, и, безусловно, китайские тан-
цоры, которые уже приглашены ор-
ганизатором Станиславом Поповым.

«КУБОК КРЕМЛЯ — ГОРДОСТЬ 
РОССИИ!» 19 ОКТЯБРЯ

19 октября Малый зал Государствен-
ного Кремлевского Дворца вновь за-
полнится поклонниками спортивных 
бальных танцев! В шестой раз пройдет 
турнир «Кубок Кремля — Гордость Рос-
сии!». Главный паркет страны примет 
более 120 пар участников не только 
нашей страны, но и Армении, Белару-
си, Бельгии, Казахстана, Канады, Ки-
тая, Италии, Португалии, ЮАР.

«Кубок Кремля — Гордость России!» 
имеет статус турнира «по приглаше-
нию». Для того чтобы танцевать на 
кремлевском паркете, необходимо 
иметь высокие результаты в между-
народных соревнованиях. Именно та-
кие пары приглашает организатор Ста-
нислав Попов. На этот раз не только 
звездный состав участников профес-
сиональных и любительских соревно-
ваний, но и панель арбитров, состоя-
щая из легендарных имен, каждое из 
которых — золотая страница истории 
мирового бального танца.

Станислав Попов: «Мы рады, что 
вновь на паркет Кремлевского дворца 
выйдут Донни и Хайди Бёрнс, Гейнор 
Фейвезэр, Мирко Саккани, Катарина 
Адзертон. Президент Всемирного тан-
цевального совета Донни Бернс и Гей-
нор Фейвезэр — четырнадцатикратные 

чемпионы мира по латиноамерикан-
ским танцам и победители первого 
и второго Кубка мира в Кремле (1995–
1996). Катарина Адзертон — чемпи-
онка мира по стандарту. Безусловно, 
танцевать перед легендами и быть 
оцененными ими, я уверен, не толь-
ко волнительно для всех участников, 
но и престижно».

НЕ ТОЛЬКО  
БАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ

Деятельность РТС и лично само-
го Станислава Попова выходит за 
рамки бального танца. Ни одно об-
ращение не остается без его лично-
го рассмотрения и участия, даже ес-
ли оно касается других сфер жизни 
и тем более, социальных проектов. 
Так «Московское долголетие», орга-
низованное московским правитель-
ством, поддерживается организацией 
с начала старта, а участие в шоу-про-
грамме 3 августа, посвященной 85-ле-
тию ВДНХа, сразу 16 чемпионов ми-
ра и Европы вошло в книгу рекордов 
России. С этого нового учебного года 
основаны две стипендии Станислава 
Попова, которые будут вручаться сту-
дентам ГИТИС’а. А на днях по его лич-
ной инициативе была собрана адрес-
ная помощь нашим бойцам в зону 
СВО подразделению «Медведь» и мо-
тострелковому полку ВКС. Им были 
отправлены около 100 спальников, 
которые так нужны и востребова-
ны бойцами в связи с наступлени-
ем холодов.

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
ОТЕЧЕСТВОМ

Сегодня среди многих видов хоре-
ографии бальные танцы — тот фено-
мен, в котором объединяются спорт 
и искусство. И «примирить» в одном 
целом две, казалось бы, взаимои-
сключающие стороны, та насущная 
проблема, от решения которой зави-
сит будущее жанра. Говоря о своих 
мотивах занятия танцами, Станис-
лав Попов неоднократно подчерки-
вал свою тягу к соревновательности, 
поскольку его всегда привлекали кон-
курсы. Но при этом вся его жизнь как 

исполнителя, педагога и организато-
ра подтверждает, что в его понима-
нии танцы прежде всего — искусство. 

Так что, наверное, не случайно, что 
во главе Российского танцевального 
союза стоит человек, которому присво-
ено звание — заслуженный деятель ис-
кусств РФ, а теперь и народный артист 
России с 2024 года. Список же всех 
его наград внушителен и составлен 
в целую книгу «Рыцарь танца Станис-
лав Попов: награды и поощрения», из-
данную недавно Ашотом Вартаняном. 

А самым главным мировым при-
знание его заслуг стал танцеваль-
ный Оскар Carl Alan Awards, присуж-
денный в 2015 году в номинации «За 
всемирный вклад в развитие тан-
цев», единственному из СССР, а те-
перь России и стран СНГ.

«Танцуйте и будьте счастливы!» — 
девиз Станислава Попова, ставший 
российским достоянием, как и его 
уникальная личность!

Ирина Казакбаева, пресс-директор 
Россиского танцевального союза

Фото из архива РТС

На присвоении звания «Заслуженный деятель искусств Российской 
Федерации». Владимир Путин и Станислав Попов

Станислав Попов: «Я абсолютно 
уверен, что та основа, которую за-
ложил Чжан Ян в проведении Galaxy 
Dance Competicion в юбилейный год 
сотрудничества между Китаем и Рос-
сией, настолько благодатна, что его 
турнир станет успешным наравне 
и с другими, проводимыми в Китае. 
Мы пригласили профессиональные 
и любительские дуэты и Чжан Яна 
на шестой «Кубок Кремля — Гордость 
России!» 19 октября в Государствен-
ный Кремлевский Дворец. Команда 
Galaxy Dance любезно предоставила 
нам и танцевальную площадку круп-
нейшего события, и тренировочный 
лагерь, теперь и их очередь увидеть 
лучший турнир по бальным танцам 
в России и соревноваться с лучши-
ми парами мира!»

Визит Станислава Попова был на-
сыщенным и рабочим — это и двусто-
ронняя встреча о развитии сотруд-
ничества между РТС и Galaxy Dance, 
и посещение школы бальных танцев, 
где звездными наставниками в тече-
ние четырех дней до соревнований ра-
ботали Кирилл Александров и Ульяна 
Максимкина, Шариф Мирханов и Ан-
на Долгополова. Более ста участников 
прошли через их практики и настав-
ничество. Станислав Попов посещал 

Танцевальное искусство имеет магическую способность сближать 
людей, создавать атмосферу радости и позитива. И проведение танце-
вальных форумов, сессий, турниров, чемпионатов и т. д., в том числе на 
международной арене, является весомым вкладом РТС в формирова-
ние мягкой дипломатической силы России на мировой политической 
арене. Особенно большое значение РТС придает формированию куль-
турной политики в рамках БРИКС, так как это новое объединение госу-
дарств дает реальные шансы и надежду народам мира на укрепление 
внешних и внутренних социально-экономических связей, улучшение от-
ношений между народами, повышение эффективности экономик и, в це-
лом, создание устойчивой модели многополярного мира.

Анонсируя турниры в рамках БРИКС с возможностью участия всех 
возрастных групп и с учетом особенностей национального танцеваль-
ного колорита каждого государства, РТС планирует активно участвовать 
в формировании социально-культурного пространства стран — участ-
ниц БРИКС. Планируемая культурная программа, безусловно, послу-
жит сближению наций и народов и внесет достойный вклад в форми-
рование передовых позиций России в этой организации, как духовной 
и культурной столицы мира.

Ваш Станислав Попов

Я абсолютно уверен, 
что та основа, которую 
заложил Чжан Ян 
в проведении Galaxy 
Dance Competicion 
в юбилейный год 
сотрудничества между 
Китаем и Россией, 
настолько благодатна, 
что его турнир 
станет успешным 
наравне и с другими, 
проводимыми в Китае. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: «РОЛЬ БРИКС 
В СОЗДАНИИ МНОГОПОЛЯРНОГО 
МИРА БУДЕТ РАСТИ»

Надежда Репьева, 
заместитель главного 

редактора по взаимодействию 
с исполнительной властью 

стран СНГ, депутатами 
ГД РФ журнала «Союз 

национальностей», президент 
благотворительного фонда 

«Живица»

Количество совместных проектов, над которыми 
работают представители деловых кругов наших 
стран, достаточно велико. Это и механизм 
составления кредитных рейтингов БРИКС,  
и кооперация страховых рынков, и совместные 
инициативы в области цифровизации,  
в том числе с использованием блокчейна  
и искусственного интеллекта. В центре 
внимания остается создание бесшовной 
транспортной инфраструктуры.

О партнерстве со странами, входящими в объединение, 
деятельности рабочих групп, совместных проектах и предстоящем 
форуме в Казани редакции журнала «Союза национальностей» 
рассказал председатель Делового совета БРИКС Сергей Катырин.

— Сергей Николаевич, в этом году 
вы являетесь председателем Дело-
вого совета БРИКС. В каких сферах, 
по вашему мнению, особенно вос-
требовано партнерство со странами, 
входящими в объединение?

— Сегодня один из основных 
приоритетов Делового совета 
БРИКС — создание устойчивой си-
стемы финансовых расчетов. В ка-
честве альтернативы SWIFT Банком 
России была разработана система 
передачи финансовых сообщений 
(СПФС). У некоторых других стран 
БРИКС имеются схожие механизмы. 
В течение года обсуждались возмож-
ности взаимодействия данной инфра-
структуры, и скоро будет публично 
представлена платформа для меж-
дународных расчетов в цифровых 
валютах BRICS Bridge, а также пла-
тежная система BRICS Pay.

В целом, количество совместных 
проектов, над которыми работают 
представители деловых кругов наших 
стран, достаточно велико. Это и меха-
низм составления кредитных рейтин-
гов БРИКС, и кооперация страховых 
рынков, и совместные инициативы 

в области цифровизации, в том чис-
ле с использованием блокчейна и ис-
кусственного интеллекта. В центре 
внимания остается создание бесшов-
ной транспортной инфраструктуры: 
вместе с нашими партнерами про-
рабатываем ускоренное развитие 

трансконтинентального коридора 
«Север — Юг». Планируем, что созда-
нием новых межрегиональных про-
ектов займется рабочая группа по 
транспорту и логистике в рамках Де-
лового совета БРИКС. Их необходи-
мость очевидна — как для безопасно-
сти грузопотоков, так и для снижения 
затрат на логистику.

— Сколько всего рабочих групп 
действует сегодня в рамках Дело-
вого совета?

— Сегодня их девять: по инфра-
структуре; финансовым услугам и ин-
вестициям; промышленной коопера-
ции и авиации; цифровой экономике 
и развитию искусственного интеллек-
та; энергетике, зеленой экономике 
и климату; межбанковскому взаимо-
действию, торговле и международной 
кооперации; сельскому хозяйству; 
профессиональной подготовке ка-
дров, прикладным технологиям, ин-
новациям и, наконец, по транспорту 
и логистике.

В этом году формат функциониро-
вания рабочих групп был частично 
обновлен после вступления в БРИКС 
новых членов: ОАЭ, Ирана, Египта, 
Эфиопии и Саудовской Аравии. Ко-
нечно, взгляды по каким-то вопро-
сам у разных стран могут различать-
ся, и согласование единой позиции 
иногда превращается в настоящий 
вызов. Но общая заинтересованность 
в развитии партнерства чаще всего 
позволяет прийти к компромиссу.

— У каких совместных проектов 
больше всего шансов на успех?

— Как председатель российской 
части Делового совета БРИКС на 

протяжении последних лет наблю-
даю, что отечественные предприни-
матели всё больше заинтересованы 
в торгово-экономическом сотруд-
ничестве в рамках объединения. 
Наиболее перспективны все сферы, 
связанные с инновациями и повест-
кой устойчивого развития. Кстати, 
именно эти направления являются 
приоритетными и в деятельности 
Нового банка развития, который фи-
нансирует инфраструктурные проек-
ты стран — членов БРИКС.

Безусловно, мы нуждаемся в пар-
тнерстве с дружественными страна-
ми, когда говорим о продовольствен-
ной безопасности, предупреждении 
природных катаклизмов, беспере-
бойной поставке электроэнергии 
и энергоэффективности. В ряде сфер, 
например фармакологии и биотех-
нологиях, уже созданы совместные 
предприятия. В конечном итоге, все 
эти инициативы способствуют укре-
плению международной безопасно-
сти. Неслучайно девизом председа-
тельства России в БРИКС в 2024 году 
выбрано «Укрепление многосторон-
ности для справедливого глобально-
го развития».

— Главным событием председа-
тельства России в БРИКС станет ок-
тябрьский саммит глав государств — 
членов БРИКС в Казани. Чего вы 
лично ждете от саммита?

— Отмечу, что непосредственно пе-
ред казанским саммитом в Москве 
18 октября пройдет Деловой форум 

БРИКС, и многие решения, касающи-
еся развития сотрудничества, будут 
приняты именно на форуме. А уже 
в Казани 22 октября члены Делово-
го совета представят итоги своей ра-
боты главам государств, входящих 
в объединение.

Что касается саммита, полагаю, 
что одним из самых интересных об-
суждений станет вопрос дальнейше-
го расширения БРИКС. В июле заяв-
ку на вступление подала Малайзия, 
и премьер-министр Анвар Ибрагим 
накануне подтвердил участие в сам-
мите. Позже о желании присоеди-
ниться к БРИКС также заявили Тур-
ция и Азербайджан. Сегодня уже 34 
страны проявили интерес к работе 
в БРИКС.

Даже после расширения до 10 
стран на территории БРИКС прожи-
вают около 3,6 млрд человек — это 
почти половина населения Земли. 
А доля стран БРИКС в мировом номи-
нальном ВВП составляет 37%. Можно 
привести и другие показатели — все 
они подтверждают, что в дальней-
шем роль БРИКС в создании стабиль-
ного многополярного мира неизбеж-
но будет расти. 

Сегодня уже 34 страны 
проявили интерес  
к работе в БРИКС.
Даже после 
расширения 
до 10 стран 
на территории БРИКС 
проживают около 
3,6 млрд человек — 
это почти половина 
населения Земли. 
А доля стран БРИКС 
в мировом 
номинальном ВВП 
составляет 37%. 

Сергей Катырин, председатель Делового совета БРИКС
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НИКОЛАЙ ЛЯСНИКОВ: «НАША 
СТРАНА ИМЕЕТ ВСЕ ШАНСЫ 
ЗАНЯТЬ ДОСТОЙНОЕ МЕСТО В МИРЕ 
ИННОВАЦИЙ»

ЭКОНОМИКА

В этом номере журнала «Союз национальностей» 
гостем редакции стал Николай Васильевич 
Лясников, доктор экономических наук, кандидат 
социологических наук, профессор Института 
отраслевого менеджмента Российской академии 
народного хозяйства, главный научный 
сотрудник Института проблем рынка РАН, 
Заслуженный работник образования, автор 
свыше 500 научных работ по экономике.

— Предлагаю начать обсуждение 
с актуальных аспектов востребо-
ванности инноваций в Российской 
федерации.

— Спасибо за предложение. Привет-
ствую уважаемых читателей. Действи-
тельно, предложенная тема, на мой 
взгляд, не просто важная для нашего 
государства, а жизненно актуальная 
для обеспечения социально- эконо-
мической безопасности государства, 
главного условия его функциониро-
вания и развития. Инновации играют 
ключевую роль в экономике любого 
государства. Они способствуют по-
вышению производительности, соз-
данию новых рабочих мест и улуч-
шению качества жизни граждан. Без 
инновационных решений экономика 
становится менее конкурентоспособ-
ной на мировом рынке. Но в периоды 
геополитических и технологических 
сдвигов роль инноваций кратно воз-
растает. Неумение найти новые отрас-
ли, рынки, товары, дающие растущую 
отдачу, может привести к глобально-
му отставанию.

Но мало говорить о необходимости 
инноваций. Об этом много говорят 
и пишут, часто забалтывая существу-
ющие проблемы, выдавая желаемое 
за действительное. На мой взгляд, не-
обходима продуманная и комплекс-
ная программа по их созданию и вне-
дрению, включая коммерциализацию 
нововведений, что в российской 

действительности часто составля-
ет проблему. Особенно это должно 
относиться к сфере образования, ор-
ганизации науки и производства… Об-
ратите внимание, что в истории науки 
именно России на протяжении веков 
принадлежали величайшие откры-
тия. Именно в России жили выдаю-
щиеся ученые, которые совершили 
грандиозные открытия. Но, к вели-
чайшему сожалению, многие откры-
тия остались просто декларациями. 
Они не были внедрены! И многие из 
них были просто похищены и исполь-
зовались в других странах.

Резко уменьшилась патентная 
активность России. В докризисном 
2021 году доля России в общем чис-
ле заявок, поданных по всему ми-
ру, не превышала 0,91%, а их общее 
количество было в 51 раз меньше, 
чем в Китае, в 19 раз меньше, чем 
в США, почти в 2 раза меньше, чем 
в Индии и составляло всего 30 977 
единиц. Антироссийские санкции 
привели к тому, что в 2022 году коли-
чество патентных заявок снизилось 
на 13,1% и составило 26,9 тыс. ед.

По состоянию на конец 2022 года, 
в России действуют более 259 тыс. 
патентов на изобретения, но их ко-
личество в ближайшие годы будет 
сокращаться из-за нехватки средств 
для новых открытий и общего со-
кращения патентной активности 
до того, как российская экономика 

адаптируется к санкциям. Необхо-
димо срочно принимать меры по 
изменению данной негативной тен-
денции.

— Eсть ли данные по обществен-
ному мнению россиян относитель-
но инноваций?

— Россия — страна технологиче-
ского оптимизма, в отличие, напри-
мер, от США, которым свойственен 
технический алармизм, боязнь то-
го, что научный и технический про-
гресс приведет к крушению цивили-
зации вообще. Обратимся к данным 
социологических исследований. По-
давляющее большинство россиян 
(79%) позитивно смотрят на развитие 
в стране новых технологий в 2023–
2024 году. Выше всего запрос об-
щества на инновации и развитие 
в сфере медицины (49%), пищевой 
промышленности (44%), фармацев-
тики (41%), одежды и обуви (40%) 
и электроники (39%

Подавляющее большинство росси-
ян (79%) верят в развитие инноваци-
онных технологий в 2023–2024 году. 
Чаще позитивно на перспективы те-
кущего года смотрят женщины (82% 
против 76% мужчин), опрошенные 
старше 45 лет (83%), жители Ураль-
ского и Сибирского федеральных 
округов (по 88%).

Каждый десятый (12%) сомнева-
ется в совершении технологических 

Гаджи Алимусаев, доктор экономических наук,  
профессор Гуманитарного института (г. Москва), 
ведущий рубрики «ЭКОНОМИКА», член редакционного совета 
журнала «Союз национальностей», собкор.
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прорывов в ближайшие 12 месяцев. 
Еще 7% придерживаются крайне не-
гативной позиции и считают, что тех-
нологии точно не будут развиваться. 
Пессимистичные прогнозы характер-
ны больше для мужчин (23% против 
16% женщин), жителей Москвы (33%) 
и россиян от 35 до 44 лет (25%).

Россияне ожидают позитивных из-
менений в определенных сферах жиз-
ни. ТОП-5 этих сфер:

• медицина (49%),
• продукты питания (44%),
• разработка и производство ле-

карств (41%),
• одежда и обувь (40%),
• электроника (39%).
Каждый третий житель нашей 

страны ожидает также инноваций 
в сфере авиации, производства 
запчастей для самолетов (37%), ИТ 
и программных продуктов (36%), 
разработки беспилотных летатель-
ных аппаратов (35%), бытовой тех-
ники (34%), автомобилестроения 
и робототехники (по 33%), а также 
производства станков и промыш-
ленного оборудования, телеком-
муникаций и атомной энергетики 
(по 31%).

ТОП-5 сфер, где россияне ожида-
ют технологического прорыва в наи-
меньшей степени:

• искусственный интеллект (28%),
• аэрокосмическая промышлен-

ность (28%),
• автоматизация торговли и торго-

вого оборудования (24%),
• оргтехника (техника для офиса: 

многофункциональные устройства, 
принтеры, сканеры и проч. — 20%),

• средства индивидуальной мо-
бильности (электросамокаты, гиро-
скутеры и проч. — 18%).

Конечно, социологический опрос — 
это не обобщение экспертного зна-
ния, но он показывает, в каких об-
ластях люди хотели бы изменений 
к лучшему. И можно сделать вы-
вод, что население России ориен-
тировано прежде всего на решение 

социальных проблем, повышение ка-
чества жизни.

— Можно ли выделить главные 
условия для развития технологий?

— Исследователи, чей предмет изу-
чения — развитие новых технологий, 
выделяют улучшение инвестицион-
ного климата в стране, совершен-
ствование образовательной системы, 
в том числе развитие инженерной 
школы, стимулированием научной 
деятельности.

Среди других факторов, которые 
могут сыграть серьезную роль в по-
явлении инноваций, — грантовая под-
держка новаторов, формирование 
прямого государственного заказа 
на новые технологии.

Консенсус давно достигнут уче-
ными в понимании необходимости 
усиления ориентации на импортоза-
мещение в разных отраслях, а так-
же активизации работы уже соз-
данных инновационных институтов 
(технопарков, научно- технических 
центров и пр.). На мой взгляд, не 
надо забывать о приведении за-
конодательной базы в соответ-
ствие современным задачам раз-
вития. Хотелось бы подчеркнуть, 

что импортозамещение не означа-
ет экономическую изоляцию, оно 
должно быть направлено на соз-
дание и расширение внутри России 
отраслей с высокой добавленной 
стоимостью.

— Теперь предлагаю кратко оста-
новиться на проблемах развития ин-
новаций в промышленной сфере.

— Можно сослаться на результаты 
исследований Высшей школы эко-
номики. Первые попытки экспер-
тов Высшей школы экономики об-
работать статистические данные об 
инновациях в российской промыш-
ленности показали сразу две систем-
ные проблемы двух групп российских 
компаний с разной инновационной 
активностью. Так, высокие доли ин-
новационной продукции во многом 
объясняются концентрацией господ-
держки, но ее избыток приводит к то-
му, что предприятия слабо ориентиро-
ваны на рынок и менее эффективны 
в производстве технологий. Группа 
же предприятий с низкой долей инно-
ваций, напротив, работает с традици-
онными рынками сбыта и не готова 
тратить свои ресурсы на поиски но-
вых решений и рисковать в погоне за 
спросом. Активность российских ин-
новаторов сильно отличается в зави-
симости от того, финансирует ее ру-
ка государства или сами компании.

Институт статистических иссле-
дований и экономики знаний Выс-
шей школы экономики сделал по-
пытку найти точки роста объемов 
инновационной продукции, обрабо-
тав массив данных статистики по 
обрабатывающим производствам 
за 2022 год. Всего за год предприя-
тия произвели инновационные това-
ры, работы и услуги на 3,8 трлн руб. — 
7% годового объема своих продаж. 
Большинство компаний (94%) само-
стоятельно разрабатывали иннова-
ционную продукцию для рынка, но 
объемы этих инноваций в денежном 
выражении не указаны. При этом гос-
заказ (394,8 млрд руб.) и прямая го-
споддержка инноваций (189,2 млрд 

руб.) сконцентрированы в несколь-
ких отраслях, таких как производство 
летательных и космических аппа-
ратов, кораблей, судов и лодок, ком-
пьютеров и готовых металлических 
изделий.

Авторы исследования выделили 
две отраслевые группы компаний 
с разной интенсивностью выпуска 
инновационной продукции. В пер-
вую вошли компании с долей такой 
продукции на уровне 7,2–28,1%, что 
заметно выше среднего по обраба-
тывающим производствам. Компа-
нии этой группы занимаются произ-
водством летательных аппаратов 
и оборудования (28,1% инноваций), 
строительством кораблей и судов 
(23,7%), производством компьюте-
ров, электронных и оптических из-
делий (22%), а также металлических 
изделий, транспорта и оборудова-
ния. Высокие результаты группы на-
прямую связаны с объемами господ-
держки инновационной деятельности 
компаний.

Авторы предупреждают, однако, 
что традиционная направленность 
на получение госзаказов может по-
влечь за собой слабую ориентацию 
продукции на открытый рынок, не-
понимание реальных потребностей 
и спроса. В сочетании с недостаточ-
ным вниманием к маркетинговым ис-
следованиям отрыв от рынка может 
привести к снижению результативно-
сти инновационной деятельности, что 
ставит вопрос об эффективности го-
споддержки на фоне планов прави-
тельства многократно увеличить ее 
масштабы из-за потери доступа к за-
рубежным технологиям.

Вторую группу составляют компа-
нии с низкой и околонулевой долей 
инновационной продукции (0,5–6,6%). 
Спрос на такую продукцию здесь не-
высок как со стороны государства, 
так и со стороны пользователей. Сами 
же компании не имеют стимулов к ин-
новационной активности, поскольку 
предпочитают работать на традицион-
ных рынках. Лишь треть предприятий 

этой группы рассматривает иннова-
ционное развитие как возможность 
расширения рынков сбыта. Им реко-
мендуется развивать в том числе про-
цессные инновации, связанные с вне-
дрением маркетинговых методов.

Имеющие статистические данные 
показывают, что государственный 
и рыночный спрос на инновации в РФ 
заметно отличаются: государствен-
ный (формальный и долгосрочный) 
удовлетворяется гораздо интенсив-
нее рыночного (реального и быстро 
меняющегося), при этом государ-
ственный ограничен в объеме и несет 
риски утраты адекватности принима-
емых в компаниях решений и потери 
рынка. Доля же компаний, способ-
ных подстраиваться под изменения 
рыночного спроса, в РФ невелика.

Вероятно, в значительной степени 
такое различие между двумя груп-
пами отраслей обусловлено истори-
ческим трендом: стимулирование 
спроса государства на инновации на-
чалось еще в начале 2010-х годов при 
президенте Дмитрии Медведеве, на-
стоявшем на введении обязательных 
требований к повышению доли ин-
новационных закупок госкомпаний. 
В самих госкомпаниях неоднократно 
говорили, что требования программ 
инновационного развития приходит-
ся выполнять формально, добиваясь 
соответствия приобретаемых товаров 
и услуг критериям инновационности.

Инновационное развитие в стране 
находится в активной стадии своего 
развития, свидетельствуют данные 
исследования. Пандемия COVID-19 
и существующие геополитические 

вызовы стали стимулом для инно-
вационного развития компаний и им-
портозамещения — количество ин-
новаций возросло более чем в 50% 
компаний. Абсолютное большинство 
представителей топ-менеджмента 
(92%) поддерживают инновационную 
деятельность и отмечают, что инно-
вации занимают важное место в ор-
ганизационной структуре их бизнеса. 
В среднем же, около 30% сотрудни-
ков опрошенных бизнесов вовлече-
ны в инновационные процессы.

Наиболее популярным инструмен-
том поиска инновационных решений 
в крупных компаниях являются акселе-
рационные программы (акселератор — 
это программа по ускорению разви-
тия, направленная на создание новых 
проектов и реорганизацию, трансфор-
мацию имеющихся проектов через 
обучение, наставничество, консульта-
ционную поддержку). Также исполь-
зуются проведение соревнований-ха-
катонов, собственных исследований 
и внедрение внутренних разработок, 
создание совместных предприятий 
и центров, создание корпоративных 
венчурных фондов. 79% опрошенных 
предприятий имеют в своей органи-
зационной структуре подразделение 
по работе с инновациями.

Для того чтобы сформировать сти-
мулы к работе с инновациями, 86% 
респондентов разработали и исполь-
зуют системы мотивации сотрудни-
ков к инновационной деятельности. 
Мотивируют сотрудников как мате-
риальными, так и нематериальными 
поощрениями, при этом преоблада-
ют нематериальные меры.

Социологический 
опрос — это не 
обобщение экспертного 
знания, но он 
показывает, в каких 
областях люди хотели 
бы изменений 
к лучшему. И можно 
сделать вывод, что 
население России 
ориентировано прежде 
всего на решение 
социальных проблем, 
повышение качества 
жизни.

Абсолютное большинство представителей топ-
менеджмента (92%) поддерживают инновационную 
деятельность и отмечают, что инновации 
занимают важное место в организационной 
структуре их бизнеса. В среднем же, около 30% 
сотрудников опрошенных бизнесов вовлечены 
в инновационные процессы.
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Промышленные предприятия все 
чаще приходят к пониманию необхо-
димости осуществления инновацион-
ной деятельности. Внедрение иннова-
ций в производственные процессы 
все больше рассматривается ими как 
один из самых главных способов по-
вышения конкурентоспособности про-
изводимой продукции, поддержания 
высоких темпов развития и уровня до-
ходности. Поэтому предприятия, пре-
одолевая различные трудности, нача-
ли своими силами вести разработки 
в области технологических иннова-
ций или привлекать экспертов по их 
внедрению через акселерационные 
программы или поиск инновацион-
ных стартапов.

— Какие приоритетные направле-
ния в развитии инноваций вы могли 
бы выделить?

— Современное развитие экономи-
ки ведущих и развивающихся стран 
мира, описываемое, в зависимости 
от целеполагания, различными кон-
цепциями, в частности, Индустрия 
4.0, 6-й технологический уклад, нау-
коемкая экономика, цифровая эконо-
мика и пр., базируется на масштаб-
ном развитии инноваций.

Среди основных причин, почему 
созданные элементы инновацион-
ной инфраструктуры не сформирова-
ли эффективной действующей нацио-
нальной инновационной экосистемы, 
укажем следующие.

Во-первых, в экономике России 
действует госкапитализм ввиду 

доминирования крупных (корпора-
ции) государственных или с государ-
ственным участием компаний. Круп-
ные компании (корпорации) априори 
консервативны к инновациям в силу:

• текущего монопольного положе-
ния на рынке продукции и услуг (рост 
доходов гос. монопольных компаний 
может быть легко обеспечен за счет 
роста регулируемых ими тарифов на 
продукцию и услуги);

• инерционности компаний в силу 
их значительных размеров.

Как результат, у крупных россий-
ских компаний нет значительного 
интереса и запроса на инновации.

Во-вторых, в России нет достаточ-
ного числа высококвалифициро-
ванных кадров, обладающих ком-
петенциями (знаниями, опытом 
и навыками) по организации инно-
вационной деятельности в целом 
и выводу инновационных разрабо-
ток из научных и образовательных 
организаций. В частности, созданный 
в 2010 году инновационный центр 
«Сколково» долгое время позицио-
нировался как российская Кремни-
евая долина. Вместе с тем, ошибка 
российских организаторов «Крем-
ниевой долины» заключалась в не-
правильной оценке основного фак-
тора эффективности американской 
Кремниевой долины, которая вызва-
на не значительным объемом венчур-
ного финансирования или высокой 
плотностью субъектов инновацион-
ной экосистемы — это следствия. 

Основной фактор — наличие в аме-
риканской Кремниевой долине боль-
шого числа временно безработных 
высококвалифицированных специа-
листов, максимально мотивирован-
ных на запуск успешных стартапов.

В-третьих, в России не решена 
задача вывода перспективных тех-
нологий, гарантирующих при вне-
дрении высокую добавленную стои-
мость, из учреждений и организаций 
научного и научно-образовательно-
го профиля (так называемая пробле-
ма «узкого горлышка»). В принципе, 
за редким исключением (например, 
в США), эффективность создания 
и развития стартапов обеспечивает-
ся не самими университетами, а дей-
ствующей вокруг инновационной 
экосистемой.

С другой стороны, в российской 
университетской и академической 
среде, в отличие, скажем, от амери-
канской, не ценится и не поощряется 
создание стартапов на основе объ-
ектов интеллектуальной собствен-
ности, полученных самими учеными 
в результате проведенных научных 
исследований.

Инициированный Правительством 
Российской Федерации в 2021 году 
конкурс по отбору российских обра-
зовательных организаций высшего 
образования в целях участия в про-
грамме стратегического академиче-
ского лидерства «Приоритет 2030» 
частично исправляет данную ситу-
ацию путем стимулирования актив-
ного участия образовательных ор-
ганизаций высшего образования 
в решении задач социально-эконо-
мического развития территорий и/
или приоритетных отраслей эконо-
мики социального сектора.

В-четвертых, в России, к сожа-
лению, субъекты инновационной 
экосистемы не перешли с государ-
ственного финансирования на част-
ное — инвесторы, пока, не зараба-
тывают существенных средств 
насколько, чтобы инновационная 
деятельность стала коммерчески 

прибыльной (например, значитель-
ная часть инкубаторов не перерос-
ли в бизнес-проекты, а действуют на 
основе дотационной поддержки ма-
лого бизнеса). Это тем более верно 
в сравнении с возможностью инве-
сторам заработать в России при вло-
жении средств в проекты по добыче, 
переработке и продаже углеводоро-
дов и других природных ресурсов.

Одновременно в России чрезвы-
чайно слабо развита система вен-
чурного финансирования, включая 
развернутую систему бизнес-анге-
лов. В частности, в Великобритании 
есть фонды, которые:

• имеют различный статус — госу-
дарственные (национальные, регио-
нальные, муниципальные) и частные;

• финансируют все этапы научно-
исследовательских, опытно- кон-
структорских и технологических ра-
бот по превращению «идеи» через

«результат интеллектуальной дея-
тельности» и «прототип» в «образец»;

• носят отраслевой характер — фи-
нансируют инновационную деятель-
ность в отдельных ключевых/пер-
спективных отраслях экономики 
и областях знаний (например, циф-
ровые технологии, биотехнологии, 
нанотехнологии и пр.).

Принимая во внимание невозмож-
ность быстрой смены госкапитализма 
на диверсифицированную экономику, 
в качестве предложений по исправ-
лению текущей ситуации с развитием 
инновационной сферы в России на 
кратко- и среднесрочную перспективу 
могут быть рассмотрены следующие.

Во-первых, предлагается опреде-
лить «технологических чемпионов» — 
крупные технологические компании, 
способные претендовать на техно-
логическое лидерство и выступать 
драйверами в своих отраслях эконо-
мики. Это должны быть достаточно 
крупные компании с оборотом око-
ло 50–60 млрд руб. с тем, чтобы они 
могли поглощать высокотехнологиче-
ские стартапы (до 100 млн долларов 

США при одной покупке). Данные 
компании будут призваны форми-
ровать запрос на инновационные 
разработки в виде стартапов.

Во-вторых, предлагается прави-
тельственным структурам выявить 
приоритетные отрасли экономики, 
критичные для внедрения новых тех-
нологических решений, и одновре-
менно сформулировать задачи для 
научно-технологических кругов по 
разработке данных решений и, напри-
мер, государственным органам вла-
сти, по закупке готовой продукции, 
созданной на основе данных реше-
ний. В этом случае государственные 
органы власти выступают одновре-
менно и как институты финансовой 
поддержки, и как заказчики готовой 
продукции. Это позволит гаранти-
ровать инноваторам и инвесторам 
спрос на продукцию.

Примером может служить развитие 
электрического транспорта в Герма-
нии. Федеративные власти Германии 
финансово простимулировали рабо-
ту научных и инновационных компа-
ний по разработке электрических ге-
нераторов для городского транспорта, 
а потом обязали власти городов Гер-
мании закупить данный транспорт. 
Это позволило обеспечить интенсив-
ный перевод транспорта в Германии 
на электрические двигатели. В частно-
сти, в 2021 году электрокары впервые 

опередили дизельные авто по прода-
жам в Германии, а общее число транс-
портных средств, находящихся в экс-
плуатации, в стране достигло 1 млн.

КРАТКИЙ ВЫВОД

Роль инноваций в экономике стра-
ны трудно переоценить. Они спо-
собствуют повышению произво-
дительности, улучшению качества 
продукции, конкурентоспособности 
и устойчивому развитию предприя-
тий. В условиях глобализации и стре-
мительного технологического про-
гресса именно инновации становятся 
ключевым фактором, определяющим 
успех и стабильность государства. Го-
сударственная поддержка и созда-
ние благоприятных условий для раз-
вития инновационной деятельности 
играют важную роль в обеспечении 
устойчивого экономического роста 
и повышения уровня жизни населе-
ния. Для преодоления препятствий 
в развитии инноваций необходимо 
создать более благоприятные усло-
вия для инвестиций в науку и техно-
логии, упростить административные 
процедуры и повысить уровень обра-
зования в области STEM (наука, тех-
нологии, инженерия и математика). 
Также важно поддерживать сотруд-
ничество между государственными, 
частными и образовательными уч-
реждениями.

— Конечно, на сегодняшней встре-
че мы не могли обсудить все про-
блемы инноваций. Но мы надеем-
ся на продолжение наших встреч. 
И напоследок, как вы видите буду-
щее инноваций в нашей стране? Ка-
ков ваш прогноз?

— Я — оптимист, вижу позитивные 
перспективы. С учетом глобальных 
тенденций к цифровизации и устой-
чивому развитию, наша страна имеет 
все шансы занять достойное место 
в мире инноваций. Главное — это же-
лание и готовность меняться, адапти-
роваться к новым вызовам. 

Промышленные предприятия все чаще приходят 
к пониманию необходимости осуществления 
инновационной деятельности. Внедрение 
инноваций в производственные процессы 
все больше рассматривается ими как один 
из самых главных способов повышения 
конкурентоспособности производимой продукции, 
поддержания высоких темпов развития и уровня 
доходности.

Роль инноваций 
в экономике страны 
трудно переоценить. 
Они способствуют 
повышению 
производительности, 
улучшению 
качества продукции, 
конкурентоспособности 
и устойчивому 
развитию предприятий.
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АНДРАНИК ТЕВАНЯН: «СОХРАНЕНИЕ 
СВЯЗЕЙ С РОССИЕЙ В ОБЛАСТИ 
ОБРАЗОВАНИЯ КРАЙНЕ ВАЖНО  
ДЛЯ НАШЕГО ОБЩЕГО БУДУЩЕГО»

ОБРАЗОВАНИЕ

Советская система образования оказала 
значительное влияние на развитие страны. 
Она была основана на принципах равенства, 
бесплатности и доступности образования для всех 
граждан. После обретения независимости в 1991 
году система образования продолжила развиваться, 
но столкнулась с рядом проблем и изменений, как  
в положительную, так и в отрицательную сторону.

На вопросы редакции отвечает Андраник Теванян — известный 
армянский экономист и политик, лидер движения «Мать Армения». 
Андраник Норикович окончил факультет экономики и менеджмента 
строительства Ереванского архитектурно-строительного института, 
затем получил степень магистра в Государственном инженерном 
университете Армении и защитил кандидатскую диссертацию 
в Институте экономических исследований. Также завершил обучение 
в Академии управления. Имеет звание лейтенанта запаса. Женат, отец 
двоих детей.

а парламентских выбо-
рах 2021 года Теванян 
был избран депутатом 
Национального собра-

ния, а в 2023 году вместе с сорат-
никами основал народное движе-
ние «Мать Армения» и возглавил 
блок «Мать Армения» на выборах 
в Ереванский городской совет, где 
получил 12 мандатов. Он известен 
как сильный оппонент действующей 
власти. В сентябре 2023 года, орга-
низовывая акции протеста с требо-
ванием отставки премьер-министра 
Никола Пашиняна, был задержан 
полицией. Теванян продолжает ак-
тивно бороться за свои политиче-
ские убеждения и права граждан 
Армении.

— Андраник Норикович, как изме-
нилось образование в Армении по-
сле распада СССР?

— К моменту установления в Ар-
мении советской власти в 1920 году 
более 80% ее населения было негра-
мотным, а численность составляла 
чуть более одного миллиона чело-
век. За 70 лет советской власти, уже 
к 1960 году, в Армении уровень гра-
мотности стал 100%-ным. В 1991 году 
в стране проживало свыше 3,6 млн 
человек. В 1990–91 учебном году 
в 1300 начальных и средних школах 
обучались свыше 600 тыс. школь-
ников, а в 70 средних специальных 
учебных заведениях — более 45 тыс. 
студентов. В различных вузах ре-
спублики обучались свыше 68 тыс. 
студентов.

Советская система образования 
оказала значительное влияние на 
развитие страны. Она была основа-
на на принципах равенства, бесплат-
ности и доступности образования 
для всех граждан. После обретения 

независимости в 1991 году систе-
ма образования продолжила раз-
виваться, но столкнулась с рядом 
проблем и изменений, как в положи-
тельную, так и в отрицательную сто-
рону. Сегодня дети в армянских шко-
лах учатся 12 лет, следуя западным 
стандартам, и сдают обязательные 
экзамены по шахматам, националь-
ным танцам и истории Армянской 
Церкви.

— Нужно ли пересмотреть препо-
давание истории для сохранения об-
щего советского наследия?

— Безусловно, без координации, 
особенно в преподавании истории, 
сложно создать новое единство 
в виде союза наших стран и обще-
го политического, экономического 
и культурного пространства.

— Какую роль играет образова-
ние в сохранении связей с Россией 
на фоне западного влияния?

— Сохранение связей с Росси-
ей в области образования крайне 
важно для нашего общего будуще-
го. Здесь формируются взгляды на 
будущее.

— Насколько важно сотрудниче-
ство с российскими вузами против 
западных образовательных про-
грамм?

Н
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— Высшее образование играет 
ключевую роль в развитии обще-
ства и экономики, давая возмож-
ность раскрыть потенциал, развить 
навыки и получить специализиро-
ванные знания. В Армении функци-
онируют Американский, Француз-
ский и Славянский университеты, 
и каждый из них соревнуется по сво-
ему уровню.

— Какие шаги предпринимаются 
для восстановления научных и об-
разовательных связей с Россией?

Высшее образование играет ключевую роль 
в развитии общества и экономики, давая 
возможность раскрыть потенциал, развить 
навыки и получить специализированные знания. 
В Армении функционируют Американский, 
Французский и Славянский университеты,  
и каждый из них соревнуется по своему уровню.

— В Армении действуют филиа-
лы российских вузов и школы углу-
бленного изучения русского языка, 
но необходимо работать над повы-
шением их качества, так как их вли-
яние пока ограничено.

— Согласны ли вы с тем, что пере-
писывание истории ослабляет свя-
зи Армении и России?

— Переписывание истории в уго-
ду сиюминутным задачам вредит 
в первую очередь самой Армении 
и ставит под угрозу ее будущее. Рос-
сия сыграла важную роль в созда-
нии и развитии армянской государ-
ственности за последние 200 лет.

— Угрожает ли усиление западно-
го влияния в образовании традици-
онным связям с Россией?

— Западные вузы сами по себе 
не представляют угрозы, но обще-
ственные организации и СМИ, фи-
нансируемые западными фондами, 
оказывают влияние на умы людей.

— Как поддерживается связь ар-
мянских студентов в России с род-
ной культурой?

— Культурная самоидентифика-
ция армян очень сильна, и, несмо-
тря на глобализацию, связь с род-
ной культурой сохраняется.

— Как изменились учебные про-
граммы Армении и их влияние на 
отношения с Россией?

— Нынешняя образовательная 
система страны не оказывает зна-
чительного влияния на отношения 
с Россией. Усиление кооперации 
в различных областях может изме-
нить ситуацию.

— Как сотрудничество с Россией 
влияет на образовательную страте-
гию Армении?

— Если это сотрудничество бу-
дет стратегическим, оно обяза-
тельно оставит свой отпечаток на 
образовательной системе Арме-
нии. 

Переписывание 
истории в угоду 
сиюминутным 
задачам вредит 
в первую очередь 
самой Армении 
и ставит под угрозу 
ее будущее. Россия 
сыграла важную роль 
в создании 
и развитии армянской 
государственности 
за последние 
200 лет.
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АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ: «НАШ ВУЗ 
ДЛЯ ТЕХ, КТО ХОЧЕТ УЧИТЬСЯ»

ОБРАЗОВАНИЕ

В начале 1990-х мы располагали недостроенным, 
не принятым госкомиссией (пожарными, СЭС 
и т. д.) зданием. Во многих помещениях полов 
не было. Сегодня это уникальный комплекс, 
дающий замечательные возможности молодежи 
для развития своих качеств. Только в 1990-е годы 
мы вложили в материальную базу свыше 30 млн 
долларов собственных, заработанных нами средств.

В этом номере наш собеседник — ректор и заведующий кафедрой 
философии и культурологии Санкт-Петербургского гуманитарного 
университета профсоюзов, Заслуженный деятель науки Российской 
Федерации, Заслуженный артист Российской Федерации Александр 
Запесоцкий. Как изменился вуз с начала 1990-х, кто в нем сегодня 
преподает и учится, почему обучение в университете престижно, 
а трудоустройство по его окончании стопроцентно и как 
дружба народов в стиле СССР находит воплощение в ежегодном 
студенческом фестивале — об этом в нашем интервью.

— Александр Сергеевич, как так 
получилось, что вы стали самым 
молодым ректором в СССР? Вам 
было 37 лет.

— В вуз я был приглашен в конце 
1985 года заведующим кафедрой, 
профессором В. Е. Триодиным, круп-
нейшим в Советском Союзе теорети-
ком педагогики в сфере досуга. Я за-
канчивал аспирантуру и выступил на 
защите одной из кандидатских, где 
меня и услышал Владимир Евгенье-
вич. Работал у него преподавателем, 
а в 1991 году меня назначили ректо-
ром. Некоторое время я считал, что 
практически случайно. В стране уже 
был хаос. Но потом узнал, что опыт-
ная начальник отдела кадров мое 
назначение предсказала.

Я был самым продуктивным моло-
дым ученым в вузе, да еще по основ-
ному профилю учебного заведения. 
К тому моменту выпустил доктор-
скую норму книг и статей — свыше 
50. До вуза был весьма известен как 
лектор, выступавший по всей стра-
не (за что получил потом звание За-
служенного артиста России) и имел 

серьезную управленческую подго-
товку — работал два года началь-
ником молодежного лагеря, потом 
четыре года в отделе науки Смоль-
ного. Имел четыре разных квалифи-
кации — физика-инженера, управлен-
ца, работника культуры и педагога. 
Вот так и сложилось.

— Как изменился вуз с тех пор?
— Изменился значительно. В нача-

ле 1990-х мы располагали недостро-
енным, не принятым госкомиссией 
(пожарными, СЭС и т. д.) зданием. Во 
многих помещениях полов не было. 
Сегодня это уникальный комплекс, 
дающий замечательные возможно-
сти молодежи для развития своих 
качеств. Только в 1990-е годы мы 
вложили в материальную базу свы-
ше 30 млн долларов собственных, 
заработанных нами средств.

За первые пять лет реформиро-
вания вуза с 12 до 120 увеличилось 
количество докторов наук, профес-
соров. Была разработана и внедре-
на эффективнейшая культуроцен-
тристская концепция образования, 

за которую мы получили премию 
Правительства России. Это только 
некоторые примеры перемен. Их 
много.

— Сложно ли было собрать звезд-
ный коллектив педагогов и масте-
ров-практиков?

— Действительно, коллектив 
сложился звездный и быстро: про-
фессоры М. С. Каган и В. Г. Иванов 
с философского факультета ЛГУ, 
С. Н. Иконникова из Института куль-
туры, Б. Д. Парыгин из института 
Академии наук, знаменитый режис-
сер З. Я. Корогодский, композитор 
С. А. Осколков и другие. С нами нача-
ли сотрудничать академик Д. С. Ли-
хачев и многие другие выдающиеся 
россияне. Да и свои профессора бы-
ли звездные: В. Е. Триодин, Ю. И. Гро-
мов, Т. Е. Шехтер, А. В. Даринский, 
И. П. Лейберов, В. И. Носач…

Звезд приглашал, в основном, 
профессор Триодин. Моя роль бы-
ла в создании достойных условий 
и атмосферы перемен к лучшему. Ну 
и в обеспечении самофинансирова-
ния, конечно. Это все получилось.

— За 33 года вашей работы как 
изменились абитуриенты?

— Студенты также изменились 
сильно. В 1985 году я застал пер-
вокурсников со средним возрас-
том лет 25–28. Это были практики, 
люди с прекрасным опытом рабо-
ты в учреждениях культуры Совет-
ского Союза. В 1992 году вуз от-
крыл двери для выпускников школ.  

Александр Запесоцкий, ректор 
и заведующий кафедрой философии 
и культурологии Санкт-Петербургского гуманитарного 
университета профсоюзов, член-корреспондент 
Российской академии наук, Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации, Заслуженный артист 
Российской Федерации
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Их контингент рос и численно, и ка-
чественно. К началу XXI века у нас 
на платном (!) обучении 10% были 
золотыми медалистами.

Сейчас конкурс безумный, на бал-
лы ЕГЭ поступающих жаловаться 
грех. Но знания выпускников школ 
падают каждый год. В прошлом го-
ду один из студентов решил писать 
работу по истории Кровавого вос-
кресенья. Думал, что это про вам-
пиров. Ему помогли понять, что 
к чему. В итоге заинтересовался, 
разобрался, хорошую работу пред-
ставил.

Одно неизменно: мы видим, что 
громадное большинство юношей 
и девушек приходит с желанием 
серьезно работать над собой. Наш 
вуз — для тех, кто хочет учиться. 
А это — самое главное. Значит, все 
у них получится.

— В этом году СПбГУП снова по-
бил все рекорды — средний конкурс 
составил 64 человека на место. Что 
позволяет университету ежегодно 
обеспечивать свою востребован-
ность среди абитуриентов?

С Андреем Вознесенским...

...Даниилом Граниным...

...Эльдаром Рязановым

Президент России 
Владимир Путин 
в одном из ежегодных 
посланий Федеральному 
Собранию страны 
недавно сказал, 
что в образовании 
необходимо опираться 
на лучший опыт 
советской педагогики 
и обогащать его 
достижениями 
последних десятилетий. 
Именно этим мы 
и занимаемся 
с 1991 года.

Александр Запесоцкий, Владимир Путин, Виктор Золотов и Михаил Шмаков
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Почетные доктора СПбГУП

С Михаилом Пиотровским

Звезд приглашал, 
в основном, профессор 
Триодин. Моя роль была 
в создании достойных 
условий и атмосферы 
перемен к лучшему. 
Ну и в обеспечении 
самофинансирования, 
конечно. Это все 
получилось.

— Не совсем так. Рекорд был 
в прошлом году — 78 человек на гос-
бюджетное место. Эта востребован-
ность связана с особыми условия-
ми для учебы, досуга, быта, занятий 
спортом и с полезным для молодежи 
общественным климатом. Итог обра-
зования в СПбГУП общеизвестен — 
100%-ное трудоустройство. Нашему 
диплому доверяют работодатели.

— Какие абитуриенты приходят 
в СПбГУП? Каково соотношение ко-
ренных петербуржцев и иногород-
них студентов среди первокурсни-
ков? Из каких регионов?

— В основном хорошие, симпа-
тичные ребята. Откликаются на 
все позитивное. Таким помогать — 
радость. Обычно соотношение пе-
тербуржцев и иногородних — один 
к двум. В этом году петербуржцев 
больше — процентов 40. Это связа-
но с усилением поддержки регио-
нальных вузов со стороны государ-
ства и проведением спецоперации. 
Родители менее охотно отпускают 
детей в другие регионы.

Наши иногородние — традицион-
но со всей страны.

— Как организована адаптация 
иногородних студентов?

— К этому мы подходим более чем 
серьезно. Используем и лучшие на-
работки советского времени, и наш 
опыт последних трех десятков лет.

Работа с первокурсниками начи-
нается сразу после выхода приказов 
о зачислении, еще в августе. Родите-
ли присылают анкеты, позволяющие 
составить некоторое предваритель-
ное представление о выпускниках.

Заранее подбираем ярких лидеров 
в каждой группе — старосту, культор-
га, спорторга, профсоюзного органи-
затора, основываясь на школьном 

С Дмитрием Лихачевым...

...человеком-легендой Михаилом Бобровым...

...и Владиславом Третьяком

Мы видим, что 
громадное большинство 
юношей и девушек 
приходит с желанием 
серьезно работать над 
собой. Наш вуз — для 
тех, кто хочет учиться. 
А это — самое главное. 
Значит, все у них 
получится.
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Студенты СПбГУП на Дне знаний

Фестиваль «Землячество» — веселый, светлый праздник дружбы народов в стиле СССР

опыте, проявленных позитивных, об-
щественно-полезных наклонностях. 
В начале учебного года рекоменду-
ем их к избранию. Потом, когда все 
перезнакомятся, студенты уже сами 
решают, кто их дальше объединяет.

Еще весной предыдущего года на-
значаем заранее кураторов-педаго-
гов. Очень тщательно планируем 
первые месяцы слаживания, спла-
чивания студенческих групп в ходе 
совместной деятельности. Это ка-
сается и учебы, работы студенче-
ских самоуправляемых организа-
ций, и сферы свободного времени.

В каждой группе организуется до-
суговое общение — совместное по-
сещение общевузовских мероприя-
тий, дни рождения, походы в театр, 
спортивные занятия и т. д.

Проводим более ста общевузов-
ских молодежных мероприятий 
в год. И внутри вуза — в театраль-
ном зале, спорткомплексе, на уни-
верситетской базе в пригороде Пе-
тербурга, и в учреждениях культуры 
города — музеях, выставочных за-
лах и т. д.

У нас огромная экскурсионная 
программа — от обзорных знакомств 
с городом до широкого спектра му-
зеев. Практически весь первый курс 

пофакультетно выезжает в сентябре 
«на шашлыки» — воскресная про-
грамма на нашей базе за городом 
со спортивными играми, гитарой, 
танцами. Основная задача — всех 
передружить.

Со 2 сентября в театральном за-
ле — симфонические концерты, спек-
такли лучших городских театров, 
собственные студенческие меро-
приятия, организуемые активом. Про 
это можно книги писать, и пишем, но 
меньше, чем надо.

Отдельная огромная программа 
работы с теми ребятами, кто прожи-
вает в Доме студентов. Там, конеч-
но, больше индивидуальной рабо-
ты и организации жизни «как дома», 
но и массовых мероприятий много.

Общая задача — ввести перво-
курсников в высокую петербург-
скую культуру, найти конкретные 
пути к лучшему, что есть в городе на 
Неве. И делать это помогаем в до-
стойной компании сверстников.

— Какие специальности были наи-
более востребованы у абитуриентов 
в этом году?

— В первую очередь специаль-
ности факультета искусств: актер-
ское искусство, звукорежиссура, 

В научной библиотеке им. Д. Гранина СПбГУП

Работа 
с первокурсниками 
начинается сразу 
после выхода приказов 
о зачислении, еще 
в августе. Родители 
присылают анкеты, 
позволяющие 
составить некоторое 
предварительное 
представление 
о выпускниках.
Заранее подбираем 
ярких лидеров в каждой 
группе — старосту, 
культорга, спорторга, 
профсоюзного 
организатора, 
основываясь на 
школьном опыте, 
проявленных 
позитивных, 
общественно-полезных 
наклонностях.
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хореография, режиссура мультиме-
диа. Это направление, кстати, мы вве-
ли у себя первыми в стране. Но и на 
популярность других специально-
стей грех жаловаться. Средний по ву-
зу конкурс «на бюджет» у нас в этом 
году составил 64 человека на место, 
в первой пятерке — «Реклама и связи 
с общественностью» (330 чел. на ме-
сто), «Юриспруденция» (258), «Лингви-
стика» (129), «Актерское искусство» 
(64), «Менеджмент» (58).

Но конкурс — не главный показа-
тель. Вот на музыкальной звукоре-
жиссуре он составил 9 человек на 
место. А там отборнейший контин-
гент.

— Каков национальный состав 
студентов и какой процент из них 
являются иногородними?

— Ни я, ни педагогический коллек-
тив СПбГУП национальностью сту-
дентов не интересуемся в принципе. 
Лично я считаю, что национальность 
человека — это не его биологическое 
свойство, а культура. И согласен с на-
шим почетным доктором, академиком 
Михаилом Пиотровским (директором 
Эрмитажа), сказавшим на одной из 

научных конференций СПбГУП, что 
каждый человек может жить в не-
скольких культурах. Да и живет, меж-
ду прочим. К примеру, в культурах се-
мьи, производственного коллектива, 
своего города, страны, мира… То же 
и национальных культур касается.

И это же касается организации 
и поддержания функционирования 
общеуниверситетской культуры, ос-
нованной на языке, стиле, традициях.

Кто какой национальности мы 
в СПбГУП видим только на нашем 
ежегодном фестивале «Землячество», 
где студенческие команды, состав-
ленные по региональному признаку, 
выступают как казахи, белорусы, ар-
мяне, татары, коми, буряты, башкиры, 
евреи и т. д. Студенты потчуют друг 
друга региональными угощениями, 
поют песни на разных языках наро-
дов России, танцуют национальные 
танцы в соответствующих одеждах. 
Это мероприятие люди у нас просто 
обожают. Веселый, светлый празд-
ник дружбы народов в стиле СССР.

— По данным государственной 
статистики, на протяжении многих 
лет СПбГУП — российский лидер по 
трудоустройству выпускников. По 

ряду специальностей вуз не выпу-
стил ни одного безработного за по-
следние 20 лет. В чем секрет успеш-
ности выпускников универстита?

— Президент России Владимир Пу-
тин в одном из ежегодных посланий 
Федеральному Собранию страны не-
давно сказал, что в образовании не-
обходимо опираться на лучший опыт 
советской педагогики и обогащать его 
достижениями последних десятиле-
тий. Именно этим мы и занимаемся 
с 1991 года. Не все об этом знают, но 
это не секрет. То, что мы делаем, абсо-
лютно созвучно и позиции нашего уч-
редителя — Федерации независимых 
профсоюзов России, что очень важно.

Правильная система работы дает 
качественно подготовленных выпуск-
ников. Итоговую оценку им ставит 
работодатель. В широком смысле — 
страна. Довольны и студенты, и ро-
дители.

Интервью: Татьяна Янкевич, 
член редакционного совета, зам. 

главного редактора по работе  
с киностудиями и продюсерами 

стран СНГ, кинорежиссер, кандидат 
философских наук, докторант МГУ

Фото из архива СПбГУП

Владимир Путин на встрече со студентами и профессурой. Научная библиотека им. Д. Гранина СПбГУП

Александр Запесоцкий: «Правильная система 
работы дает качественно подготовленных 
выпускников. Итоговую оценку им ставит 
работодатель. В широком смысле — страна. 
Довольны и студенты, и родители»
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МЕДИК НА ВОЙНЕ: ПОДВИГ 
В КАЖДОМ ДНЕ СЛУЖБЫ
Военный врач — сколько труда, умения, глубоких чувств и светлых 
мотивов скрывается за этой нелегкой профессией. Это не просто 
специалист в области медицины, это человек, который принимает  
на себя колоссальную ответственность и выполняет великую миссию. 

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Военный медик Виктор (позывной Менгеле)

условиях боевых действий 
он становится не только 
лекарем, но и спасителем, 
готовым рисковать своей 

жизнью ради жизни и здоровья дру-
гих, зачастую совершенно незнако-
мых ему людей.

Подвиг военного врача — это не 
только готовность отправиться на 
фронт, его подвиг заключается в каж-
дом дне службы, когда он лечит ра-
неных и возвращает их к жизни. Он 
понимает, что его труд непосредствен-
но влияет на моральное состояние 
солдат, поддерживает дух защитни-
ков Родины. Военный врач — это че-
ловек, который не считает себя геро-
ем, но является таковым в глазах тех, 
кому он помог.

Важно понимать, что работа военно-
го врача начинается задолго до пер-
вых выстрелов: учеба, подготовка, 
тренировки, планирование медицин-
ского обеспечения и прочее.

Об особенностях своей профессии 
корреспонденту «Добровольца» рас-
сказал Виктор (позывной Менгеле).

Виктор — молодой специалист, ему 
34 года, но его золотые руки и отзыв-
чивое сердце уже снискали ему до-
брую славу среди бойцов и коллег. 
Нелегкая судьба не смогла сломить 
дух, а лишь закалила его, подарив ми-
ру прекрасного врача.

Родился Виктор 1 февраля 1990 го-
да в Ханты-Мансийском автономном 

округе — Югра, в поселке Горноправ-
денск. Основную часть жизни провел 
там же. В три года остался сиротой, 
потерял обоих родителей. После тра-
гедии его под опеку взяли родствен-
ники. Отчим сыграл большую роль 
в становлении Виктора как военно-
го врача.

«Отчим у меня был как раз человек 
медицинский, врач-рентгенолог. Посто-
янно таскал меня на работу к себе. На-
верное, из-за этого у меня и появилась 
любовь к медицине. Я и пошел в меди-
цину, скорее всего, из-за того, что все 
детство провел при больнице. Навер-
ное, оттуда все-таки любовь…»

После окончания начальной 
и средней школ в Горноправденске, 
Виктор поступил в медицинскую ака-
демию в Ханты-Мансийске, закончил 
ее и сразу начал работать по специ-
альности фельдшер в Центре меди-
цины катастроф в городах ХМАО. Эту 
деятельность он совмещал с рабо-
той на скорой помощи в Горноправ-
денске.

Отчим у меня был как раз человек медицинский, 
врач-рентгенолог. Постоянно таскал меня на 
работу к себе. Наверное, из-за этого у меня 
и появилась любовь к медицине. Я и пошел 
в медицину, скорее всего, из-за того, что все 
детство провел при больнице. Наверное, оттуда 
все-таки любовь…

В
На СВО Виктор практически с само-

го начала. Посчитал, что здесь прине-
сет намного больше пользы, чем на 
своей работе. Несколько раз пытался 
попасть на СВО через военкомат, но 
трижды получил отказ. Но сдаваться 
Виктор был не намерен, особенно ес-
ли решение уже было принято.

«Я увидел сообщение о том, что ЧВК 
«Вагнер» набирает медиков. Ну и, прак-
тически не задумываясь, подписал 
контракт. Так, на Луганском направле-
нии я отработал два контракта.»

Начинал Виктор с самых низов, по-
тихоньку продвигался вверх, к новым 
ответственным должностям. Сначала 
работал в составе штурмовых групп, 
затем перевелся в госпиталь, потом 
стал ответственным за госпиталь. 
А второй контракт Виктор уже дораба-
тывал начмедом. Итого два контракта 
в ЧВК «Вагнер» с перерывом в месяц.

«После второго контракта я опять 
месяц был дома. Сердце все-таки не 
выдержало, и я решил попробовать 
свои силы в Министерстве обороны. 
Меня приняли, но ситуация не сразу 
вышла, как планировалось. Изначаль-
но меня определили поваром в войска 
связи. Естественно, с этим я был не со-
гласен и перевелся в штурмовую груп-
пу 2-й штурмовой роты на начальную 
должность санинструктора, так как 
должность фельдшера была занята. 
Вот так началась моя работа в Мини-
стерстве обороны.»

Так прошло три месяца работы в со-
ставе 2-й штурмовой роты. Далее Вик-
тор получил ранение и был госпитали-
зирован на территорию России. После 
выздоровления вернулся — уже в под-
разделение медицинской роты, где ра-
ботал сначала фельдшером. Но и тут 
рост не заставил себя долго ждать. На 
данный момент Виктор является от-
ветственным за ПМГ (полевой мно-
гопрофильный госпиталь).

«Сейчас все раненые, все заболев-
шие, 99% потока проходят через меня. 
Мы оказываем помощь, стабилизи-
руем тяжелых больных и отправляем 

на полноценное лечение в госпиталь. 
То есть работаем от ЛБС (линии бое-
вого соприкосновения) около 3–5 ки-
лометров.»

А пока Виктор несет службу на СВО, 
дома его ждет любящая семья — же-
на и дети. Его супруга тоже медик, ра-
ботает медсестрой в Горноправден-
ской участковой больнице. Виктор 
познакомился с ней, когда еще учил-
ся в 11 классе.

«Она тоже закончила медицинское 
училище, приехала к нам работать 
в школу и на одном профильном ос-
мотре мы с ней познакомились, на-
чали поддерживать общение. После 
того, как я закончил медицинскую ака-
демию, спустя два года, начали жить 
с ней вместе.»

Их старшему сыну сейчас 15 лет, он 
учится в средней школе в Горноправ-
динске. Сейчас перешел в 10-й класс. 
Когда отец уехал на СВО, сын стал 
сильно увлекаться спортом, в част-
ности, игрой «Зарница», где также 
исполняет роль медика. Сын очень 
гордится отцом, так что вполне ве-
роятно, что продолжит семейное де-
ло и тоже станет врачом. Младшей 
дочке Виктора сейчас всего три года. 
Средний сын умер в возрасте 4 меся-
цев. К сожалению, так сложилось…

Возможно, именно пережив такие 
жестокие потери, Виктор каждый день 

снова и снова находит в себе силы 
преодолевать себя, судьбу и все слож-
ности военного положения. А что же 
самое сложное на войне? «Тут две 
самые тяжелые вещи, как я считаю. 
Первое — это не видеть своих родных 
и близких, а второе — видеть постоян-
но своих погибших товарищей…»

Коллеги неизменно отзываются 
о Викторе, как о хорошем и отзывчи-
вом человеке и высококвалифициро-
ванном враче, способном творить на-
стоящие чудеса.

«Первое наше знакомство с Менге-
ле прошло довольно интересно. Были 
некоторые проблемы у меня во взво-
де. Я подошел к нему и обратился. Кто-
то у меня со спиной был, кто-то с жи-
вотом. Много нюансов, все же мы не 
молодые. И он ребят ставил в течение 
2–3 дней на ноги. Таких бы врачей по-
больше вообще, даже на гражданке, он 
может оказать практически любую по-
мощь, я очень многому научился от не-
го. И он, как человек, очень хороший, 
и это подтвердит 98% людей. А 2% — 
это те, которые пытались, так сказать, 
«не пойти на боевую задачу» и сами се-
бе наносили увечья. Таких людей Вик-
тор сразу видит и тоже их не любит. 
Ведь если ты подписал контракт и по-
шел защищать нашу великую страну, 
защищать наш народ, то будь добр, де-
лай это достойно! Умереть не сложно. 
Умереть можно быстро. Но умереть на-
до с честью и достоинством, а не тру-
сом и лоботрясом.»

Военный врач — это символ надеж-
ды и стойкости, человек, который со-
четает в себе высшую гуманность 
и профессионализм. Его миссия — 
не просто врачебная практика, а слу-
жение народу, проявление настояще-
го патриотизма в каждом действии, 
в каждой спасенной жизни.

Дарья Титова,
собкор газеты «Доброволец», зам. 

главного редактора журнала «Союз 
национальностей»

по СЗФО

Сейчас все раненые, все 
заболевшие, 99% потока 
проходят через меня. 
Мы оказываем помощь, 
стабилизируем 
тяжелых больных  
и отправляем  
на полноценное 
лечение в госпиталь.  
То есть работаем  
от ЛБС (линии боевого 
соприкосновения) 
около 3–5 километров.
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ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
«ПОМОЩЬ СОЛДАТУ»: ОБЫЧНЫЕ 
ЛЮДИ, НЕОБЫЧНЫЕ ПОСТУПКИ
Во времена, когда мир сталкивается с глобальными вызовами 
и кризисами, самые обычные люди становятся настоящими 
подвижниками. В городах и селах собираются добровольцы, 
готовые отдать свои силы, время и ресурсы общему делу. 
От приготовления пищи до сбора теплой одежды, от финансовой 
помощи до волонтерской работы — каждое действие имеет значение 
и приближает к победе.

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

С самого начала 
СВО я принял 
решение помогать 
нашим ребятам, — 
говорит Олег 
Викторович. — Причем, 
не только я помогаю — 
все наши товарищи из 
компании «Русь-Турбо» 
участвуют, поэтому 
помощь получается 
значительной.

Олег Дмитриев по примеру  
отца и брата отслужил на Северном 
флоте

Наталья Громова,
зам. главного редактора 

журнала 
«Союз национальностей» 

по СЗФО

юди объединяются в со-
общества и организа-
ции, формируется дух 
единства и солидарно-

сти, помогающий преодолеть лю-
бые преграды. Одно из таких объ-
единений — волонтерская группа 
«Помощь солдату». «Доброволец» 
встретился с двумя ее представи-
телями.

ОЛЕГ ДМИТРИЕВ

Олег Викторович, родившийся 
в 1961 году («в тот год, когда Га-
гарин полетел в космос»), считает 
себя «абсолютно советским чело-
веком». Бывший член КПСС, он го-
ворит так: «Никакого отношения не 
имею к КПРФ, но коммунистом как 
был, так и остался — в том смыс-
ле, в каком это раньше было приня-
то считать». По примеру отца и бра-
та отслужил на Северном флоте, 
занимался перегрузкой реакторов 
атомных подводных лодок. Сейчас 
работает в сфере энергетики (ге-
неральный директор ООО «Русь-
Турбо»). После присоединения но-
вых территорий Олег Викторович 
восстанавливал энергетику Донец-
кой и Луганской народных респу-
блик. Вместе с коллегами работал 
на электростанциях и заводах реги-
онов, помогал как можно скорее на-
ладить здесь мирную жизнь.

«С самого начала СВО я принял ре-
шение помогать нашим ребятам, — го-
ворит Олег Викторович. — Причем, не 
только я помогаю — все наши това-
рищи из компании «Русь-Турбо» уча-
ствуют, поэтому помощь получается 
значительной. Мой сын только что 
отслужил в армии, уволился в запас, 
женился. Он член и бывший коман-
дир военно-патриотического клуба 
«Наш Политех». Мы вместе были на 
раскопках, поднимали останки бой-
цов, погибших в Великой Отечествен-
ной войне. Для меня это естественно, 
и по-другому быть не может».

ИВАН КОЛОМЕЙЦЕВ

Иван Владимирович занима-
ется научно-педагогической де-
ятельностью и патриотическим 
воспитанием молодежи в Политехни-
ческом университете Петра Великого 

Л

Иван Коломейцев со школьной скамьи занимался патриотической работой

в Санкт-Петербурге. Для него отправ-
ной точкой в волонтерской деятель-
ности стало обращение знакомого 
офицера в августе 2022 года. Тог-
да Ивана Коломейцева поддержа-
ло очень много людей, с которыми 
он со школьной и студенческой ска-
мьи занимался патриотической ра-
ботой, ездил в поисковые экспеди-
ции. За неполный месяц им удалось 
собрать и заполнить всем необходим 
для наших артиллеристов два внедо-
рожника и фуру (около 10 тонн гру-
за). Первый перегон организовали 
сами до Ростова-наДону.

Именно в этот период и появилась 
волонтерская группа «Помощь сол-
дату». Группа занимается сбором 
средств, подбором и закупкой, логи-
стикой грузов, юридическим сопрово-
ждением. Отдельное мощнейшее на-
правление деятельности — плетение 

сетей. В нем задействовано около 
200 человек. На конец июля 2024 го-
да было сплетено 1039 сетей общей 
площадью около 19 тыс. кв. м.

«В нашу группу входят жители 
Санкт-Петербурга, Москвы, есть лю-
ди из-за рубежа, разного возраста, 
разных профессий, разного социаль-
ного положения — студенты, учителя, 
преподаватели бизнес-сообщества, 
ветераны и сотрудники силовых ве-
домств, всего около 100 человек», — 
говорит Иван Владимирович.

Важно помнить, что победа дости-
гается не только на полях сражений, 
но и в тылу — с участием тех, кто го-
тов помочь, поддержать и разделить 
бремя войны с теми, кто нуждается 
в этом больше всего. 

В нашу группу 
входят жители 
Санкт-Петербурга, 
Москвы, есть 
люди из-за рубежа, 
разного возраста, 
разных профессий, 
разного социального 
положения — 
студенты, учителя, 
преподаватели 
бизнес-сообщества, 
ветераны и 
сотрудники силовых 
ведомств, всего 
около 100 человек», — 
говорит Иван 
Владимирович.

Выражаем искреннюю благодарность за оперативную работу по за-
купке и  доставке медикаментов военным врачам в  328-й полк Гвар-
дейской дивизии ВДВ. В условиях, когда каждая минута на счету, высо-
кокачественные медикаменты и быстрые поставки имеют решающее 
значение для спасения жизней.
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МИЛОСЕРДИЮ ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ
Сердца представителей старшего поколения, наполненные 
мудростью жизни, бьются в унисон с сердцами тех, кто сражается 
на передовой, защищая нашу свободу и будущее.

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

Дарья Титова, 
зам. главного редактора 

журнала 
«Союз национальностей» 

по СЗФО

Санкт-Петербурге есть сеть 
уникальных пансионатов 
для пожилых людей «Систе-
ма Качества Жизни». В них 

создана особая атмосфера и все 
необходимые условия для макси-
мально комфортной жизни и инте-
ресного досуга бабушек и дедушек. 
Создатель и идейный вдохновитель 
проекта Инна Колесникова со сво-
ей уникальной командой специали-
стов разработали систему ухода за 
пожилыми людьми, ориентирован-
ную на самые высокие европейские 
стандарты.

«Наш проект — это не бизнес, это 
миссия. Нужно иметь просто огром-
ное терпение, чтобы работать с по-
жилыми людьми, тем более с выра-
женными ментальными возрастными 
изменениями. Нужно быть не просто 
терпимыми и милыми со всеми ими, 
их нужно полюбить, ведь теперь мы 
для них — семья!» — говорит Инна 
Борисовна.

Не удивительно, что члены коман-
ды, так радеющие за подопечных ба-
бушек и дедушек, не могли пройти 
мимо нужд наших бойцов и собра-
ли для них гуманитарную помощь. 
Ходунки, трости, инвалидные коля-
ски, теплые одеяла и медикамен-
ты — все это очень нужно нашим во-
инам в госпиталях.

Собирая гуманитарную помощь, 
они передают бойцам не просто ве-
щи, они делятся с ними теплом своих 

нарезать лоскуты надо определен-
ной ширины и длины, — говорит Ин-
на Колесникова. — А многие наши 
подопечные уже очень преклонно-
го возраста — самой старшей 98 лет. 
Есть бабушки после инсульта. Бы-
ло так трогательно наблюдать, как 
одна бабушка здоровой рукой кла-
дет свою неработающую после ин-
сульта руку на полотно, чтобы оно 
не скользило, и начинает ножница-
ми нарезать лоскуты другой рукой. 
Сначала им было сложно объяснить, 
для чего это все надо, многие жи-
вут уже в своем мире и практиче-
ски не контактируют с миром внеш-
ним, не знают о происходящем. Но 
после наших слов «все для фронта, 
все для победы» у многих сработала 
память, и они с огромным усердием 
приступили к работе. И вы знаете, 
они так могут сидеть и самоотвер-
женно работать часами, пока не за-
берешь у них ножницы. Они стали 

В

Наш проект — это не бизнес, это миссия. Нужно 
иметь просто огромное терпение, чтобы работать 
с пожилыми людьми, тем более с выраженными 
ментальными возрастными изменениями. 
Нужно быть не просто терпимыми и милыми со 
всеми ими, их нужно полюбить, ведь теперь мы 
для них — семья!» — говорит Инна Борисовна. Письма бойцам на фронт

сердец. Личные средства, усилия 
и время становятся частью общего 
важного дела, и словно лучики све-
та освещают самые темные уголки 
мира, где еще бушует война.

В пансионатах очень грамотно 
налажено участие самих бабушек 
в помощи СВО. В Санкт-Петербурге 
есть организация «Маскировка Пи-
тер», в которой женщины занима-
ются плетением маскировочных се-
тей и костюмов для снайперов. Для 
плетения используются лоскуты, на-
резанные из специальной плотной 
камуфляжной ткани. Нарезку этих 
лоскутов и делают бабушки в пан-
сионатах сети.

«Для наших бабушек это сложное, 
но очень ответственное дело, ведь 

Выражаем огромную благодарность команде сети пансионатов за 
сбор и передачу гуманитарной помощи:

• Инне Колесниковой, владелице сети пансионатов «Система Каче-
ства Жизни»;

• Евгении Пыряковой, исполнительному директору сети;
• Ирине Борисовой, психологу-культурологу;
• Людмиле Добряковой и Татьяне Поляничко, заведующим  

пансионатами.

Нарезка лоскутов для маскировочных сетей

Бабушки, живущие в пансионате, передают привет нашим бойцам на СВО

понимать, что сейчас началась но-
вая война, на которой воюют уже не 
они сами, а их дети и внуки», — за-
ключает Инна Борисовна.

К этой работе также подключи-
лись все без исключения сотрудни-
ки пансионатов: сиделки, повара, 
горничные, а также родственники 
подопечных — они приходят наве-
стить родных и вместе с ними са-
дятся за работу.

С особой теплотой и любовью ба-
бушки написали множество писем 
нашим бойцам на передовую, ко-
торые мы обязательно передадим 
адресатам.

Таким образом, доброта и отзыв-
чивость становятся мостом, сое-
диняющим времена и поколения, 
а каждое малейшее усилие — кир-
пичиком в великой стене нашей бу-
дущей победы. 

Костюм для снайпера
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ГУМАНИТАРНЫЕ КАРАВАНЫ  
В ЗОНУ СВО: В ЧЕМ СМЫСЛ
С рабочим визитом в Ульяновск приехали Олег Алиев — собкор 
журнала «СН», руководитель информационного офиса в г. Мариуполь, 
ДНР, Новые регионы, главный редактор газеты «Доброволец» 
и Александр Трифонов — собкор журнала «СН» информационного 
офиса в г. Мариуполь, ДНР, Новые регионы, шеф-редактор газеты 
«Доброволец».

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

стречи прошли с большим 
конструктивом, и мы поня-
ли, что не будет преувели-
чением сказать: готовность 

помогать бойцам объединила людей. 
Сообщения о том, как ведется рабо-
та, прилетают из самых разных угол-
ков нашей большой и малой Родины.

Нам часто задают вопросы, есть 
ли необходимость заниматься гума-
нитарными поставками в зону СВО? 
Разве государство не в состоянии 
обеспечить своих воинов? Наш от-
вет всегда неизменен: необходимость 
есть. В первую очередь, морально-
психологическая. Нашим доблест-
ным воинам очень важно чувство-
вать и понимать, что народ со своей 
армией един. Бойцы должны знать 
важность и крайнюю необходимость 
их ратного труда.

В

Наша сопричастность 
ко всему, что 
происходит в зоне СВО, 
придает солдатам сил 
и уверенности в правоте 
нашего общего дела. 
Наши отцы и деды, не 
жалевшие сил и своих 
жизней в ходе Великой 
Отечественной войны, — 
главный и самый 
достойнейший пример 
для нас. Наш долг 
завершить начатое 
ими и окончательно 
уничтожить 
нацистскую мерзость.

Наша сопричастность ко всему, что 
происходит в зоне СВО, придает сол-
датам сил и уверенности в правоте 
нашего общего дела. Наши отцы и де-
ды, не жалевшие сил и своих жизней 
в ходе Великой Отечественной вой-
ны, — главный и самый достойнейший 
пример для нас. Наш долг завершить 
начатое ими и окончательно уничто-
жить нацистскую мерзость. Иначе 
она придет в каждый наш дом. В том, 
что нацисты как передовой отряд за-
пада жаждут уничтожить нас, можно 
не сомневаться.

Мы сами постоянно возим гумани-
тарную помощь на СВО, в октябре со-
бираемся отправиться туда с новым 
гуманитарным грузом. Видели бы вы, 
с какой радостью, иногда со слезами 
на глазах читают воины на передовой 
трогательные письма детей!

Бытовая причина, которая состо-
ит из мелочей, также очень важна. 

На встрече в кабинете заместителя губернатора по внутренней политике 
Александра Коробко

Встреча с игуменьей Сергией (Вотриной Еленой Степановной)
в Спасском женском монастыре, г.Ульяновск

Государство стремится поставить бой-
цам самое необходимое, но запросы 
любого человека более разнообраз-
ны. И в этой заботе о воинах также 
проявляется единство армии и на-
рода. Тяжелая жизнь в окопах скра-
шивается заботой о быте солдат. Мы 
ничего не жалеем для своих защитни-
ков, и все, что люди жертвуют, дохо-
дит до передовой. Так что каждый из 
нас, в том числе и те граждане России, 
которые находятся далеко от зоны бо-
евых действий, имеют возможность 
внести свой вклад в приближение по-
беды над врагом.

Наша задача — обеспечить бойцам 
крепкий тыл. Им важно знать, что их 
семья дома ни в чем не нуждаются. 
А еще наш долг — не только заботить-
ся о тех, кто сейчас в зоне СВО, но и со-
хранять память о тех, кто погиб.

Недели не проходит, чтобы с бере-
гов Волги на юго-запад не отправля-
лись гуманитарные караваны. Улья-
новцы постоянно поддерживают 
защитников Отечества, выполняю-
щих боевые задачи специальной во-
енной операции.

Олег АлиевСпасский женский монастырь, г.Ульяновск

Концерт в госпитале для раненых бойцов, г. Ульяновск
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ГЕРОИ НЕ НА ПОЛЕ БОЯ: РОЛЬ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЕЙ В ТРУДНЫЕ 
ВРЕМЕНА
В столь трудные времена, когда горечь войны пронизывает каждый 
аспект нашей жизни, роль любого из нас становится особенно важной. 
Поддержка благотворителей — это не просто материальная помощь, 
это выражение глубокого уважения и благодарности к тем, кто на 
передовой защищает наши идеалы и свободу. Сегодня мы хотим 
рассказать вам о человеке, который словом и делом помогает фронту. 
знакомтесь — Евгений Трифонов, член Попечительского совета журнала 
«Союз национальностей».

ПОМОЩЬ ФРОНТУ

Наша Родина много раз сталкивалась с вызовами 
и угрозами в прошлом и, к сожалению, в наше 
время это снова продолжается. Но хочется 
вспомнить, что испокон веков, в самые страшные 
периоды истории, наш великий народ неизменно 
объединялся и единым фронтом вставал на 
защиту интересов и самой жизни Родины!

та помощь неоценима, 
ведь она не только укре-
пляет дух наших воинов, но 
и создает атмосферу един-

ства и солидарности нации. Каждый 
вклад, будь то финансовый или в ви-
де личных усилий, становится части-
цей общей борьбы, приближающей 
нас к заветной цели — победе.

Наша Родина много раз сталкива-
лась с вызовами и угрозами в про-
шлом и, к сожалению, в наше время 
это снова продолжается. Но хочется 
вспомнить, что испокон веков, в са-
мые страшные периоды истории, наш 
великий народ неизменно объеди-
нялся и единым фронтом вставал 
на защиту интересов и самой жиз-
ни Родины!

ТРАДИЦИИ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Во времена Первой мировой во-
йны на нужды фронта собирались 
огромные деньги и прикладывались 
личные усилия как простыми людь-
ми, так и знаменитостями и даже 
царскими особами. Так, например, 

Матильда Кшесинская, известная 
на весь мир балерина, оборудова-
ла за свои средства госпиталь для 
раненых. А сама императрица и ее 
дочери закончили курсы сестер ми-
лосердия и работали в госпиталях, 
присутствовали на операциях и уха-
живали за ранеными.

Во времена Великой Отечествен-
ной войны русский дух снова объ-
единился перед страшной угрозой 
фашизма. Немногие сейчас знают, 
но на фронтах и на флотах Вели-
кой Отечественной войны воевали 
2,5 тыс. самолетов, тысячи танков 
и 8 подводных лодок, построенных 
на средства советских граждан. Лю-
ди сдали деньги в Фонд обороны 
и купили облигаций госзайма на 
сумму, которая покрывала военные 
расходы минимум одного из четы-
рех лет войны. В помощи фронту 
участвовали даже дети! Так, напри-
мер, в 1942 году шестилетняя Адель 
Занегина обратилась в омскую га-
зету с письмом, что скопила на ку-
клу около 112 рублей и хочет эти 
деньги вложить в постройку танка, 
так как ее папа танкист. Подключи-
лись другие дети со всей страны. 
Итог — пяти-шестилетки собрали бо-
лее 160 тыс. рублей, и на эти день-
ги был построен танк Т-60, который 
назвали «Малютка». Этот танк до-
шел с боями до Праги!

Э

Евгений Трифонов, благотворитель, 
член Попечительского совета 
журнала «Союз национальностей»

Танк Т-60 («Малютка»), который 
был построен на деньги, собранные 
советскими детьми 

ДОСТОЙНОЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ

Сегодня наша страна снова столкну-
лась с угрозой, и наш великий народ 
объединяется, как и раньше, и единым 
фронтом встает на борьбу против фа-
шизма! Одним из активных участни-
ков этой борьбы стал Евгений Три-
фонов.

Евгений Николаевич родился в селе 
Нечаевка Мокшанского района Пен-
зенской области 18 августа 1962 го-
да. В 1979 году окончил местную сред-
нюю школу, десять классов. Летом 
1979 года устроился трактористом 
на работу в совхоз «Нечаевский», 
а в сентябре был освобожден от ра-
боты в связи с поступлением в Мок-
шанский совхоз-техникум.

В 1980 году учебу пришлось пре-
рвать в связи с призывом в армию. 
Службу проходил в ракетных войсках, 
в Группе советских войск в Германии.

По окончании службы в армии вер-
нулся в Мокшанский совхоз-техникум, 
который закончил в 1984 году. В том 
же году Евгений Николаевич стал от-
цом, у него родился сын Александр. 
После окончания техникума присту-
пил к работе в должности энергети-
ка в совхозе «Нечаевский».

В 1986 году с семьей переехал 
в Пензу, поступил на работу на стро-
ящийся завод по производству вычис-
лительной техники, где проработал 

до 2003 года, до закрытия предприя-
тия. Далее работал энергетиком в ГК 
«Поволжье», а в 2007 году стал дирек-
тором ООО «Поволжьеэлекторомон-
таж». В 2011 году возглавил ООО «Вер-
тикаль», а в 2017-м — ООО «Фаворит». 

Евгений Трифонов с внуками

В настоящее время имеет свой бизнес 
в электромонтажной сфере.

Когда началась СВО, Евгений Три-
фонов стал отправлять гуманитарную 
помощь воинам, внося свой вклад 
в нашу общую победу. Медикаменты, 
оборудование, адресная помощь — на 
любую просьбу он откликается и ста-
рается сделать все возможное, чтобы 
максимально быстро собрать и отпра-
вить грузы нашим бойцам на СВО. Так-
же он оказал огромную помощь в вы-
пуске газеты «Доброволец», стал ее 
идейным вдохновителем и взял на 
себя расходы по ее изданию.

«Газета «Доброволец» — это не про-
сто информационное издание. Она не-
сет важную миссию в укреплении духа 
бойцов, заряжая их решимостью про-
должать борьбу. Каждая страница га-
зеты отражает мужество и стойкость 
солдат, рассказывает их уникальные 
истории. В условиях войны, когда на-
дежда бывает под угрозой, слова, на-
печатанные на бумаге, становятся тем 
мощным инструментом, который укре-
пляет боевой дух и сплачивает всех 
нас в борьбе с врагом.»

Все это стало возможным, благо-
даря усилиям и содействию Евгения 
Трифонова.

Евгений Николаевич не только сам 
занимается благими делами, но и сво-
им примером воспитывает молодое 
поколение. Его сын Александр, также 
как и отец, принимает активное уча-
стие в помощи СВО и выпуске газеты 
«Доброволец».

Важно помнить, что победа на фрон-
те — это не только подвиги солдат, но 
и усилия тех, кто стоит за ними, под-
держивая их на каждом шагу. Безус-
ловно, такая взаимопомощь придает 
уверенность и вселяет надежду, что 
вместе мы сможем преодолеть лю-
бые преграды.

Олег Алиев,
главный редактор газеты 

«Доброволец»

Когда началась СВО, 
Евгений Трифонов 
стал отправлять 
гуманитарную помощь 
воинам, внося свой 
вклад в нашу общую 
победу. Медикаменты, 
оборудование, адресная 
помощь — на любую 
просьбу он откликается 
и старается сделать 
все возможное, чтобы 
максимально быстро 
собрать и отправить 
грузы нашим бойцам 
на СВО. Также он 
оказал огромную 
помощь в выпуске 
газеты «Доброволец», 
стал ее идейным 
вдохновителем и взял 
на себя расходы по ее 
изданию.
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«ДОБРОВОЛЕЦ» НА ПЕРЕДОВОЙ
В июле этого года был выпущен первый номер газеты «Доброволец». 
Издание, посвященное нашим стойким воинам, сражающимся  
за Родину, задумывалось не только как информационный ресурс,  
но и как инструмент укрепления патриотического духа. Оно не просто 
освещает героизм и самоотверженность солдат, но и служит трибуной 
для тех, кто хочет рассказать о своих переживаниях, о трудностях,  
с которыми сталкиваются бойцы, их семьи и близкие. 

ВСТРЕЧИ НА ФРОНТЕ

условиях непростой геопо-
литической ситуации важ-
но не упускать из виду, что 
история, которая прямо 

сейчас создается перед нами, обя-
зательно должна быть сохранена для 
будущих поколений неискаженной. 
Наша команда неустанно работает 
над тем, чтобы за каждым номером 
«Добровольца» неизменно стояли 
реальные судьбы и мужественные 
поступки.

Мы стремимся к тому, чтобы каж-
дый читатель, держа в руках газету 
«Доброволец», испытывал гордость 
за тех, кто защищает нашу свободу 
и независимость, и желание поддер-
жать наших бойцов. Публикуя исто-
рии с полей сражений и из жизни на-
ших героев, мы вдохновляем будущие 
поколения, передавая им самые важ-
ные ценности, такие, как мужество, 
честь и братство.

С особой теплотой и любовью 
команда «Добровольца» — Олег 
Алиев, собкор журнала «Союз 

национальностей», руководитель ин-
формационного офиса в г. Мариуполь 
(ДНР, Новые регионы), главный ре-
дактор газеты «Доброволец»; Алек-
сандр Трифонов, собкор информаци-
онного офиса в г. Мариуполь (ДНР, 
Новые регионы), шеф-редактор газе-
ты «Доброволец»; Марина Яношко, 
главный редактор журнала «Союз На-
циональностей» — подготовила, вы-
пустила и передала нашим доблест-
ным бойцам на передовой первый 
выпуск газеты.

Мы напрямую общались с бойцами 
и из первых уст узнавали, каково это 
быть на передовой, чем они живут, 
и, главное, чем мы можем им помочь. 
Ведь мы не просто пишем истории, мы 
стараемся помогать каждому, кто об-
ращается к нам за помощью. И самое 

В
Александр Трифонов, 
шеф-редактор газеты 

«Доброволец»

Команда «Добровольца» передает бойцам первый номер газеты

интересное, что, как правило, бойцы 
просят не за себя, а за своих товари-
щей — боевых братьев. Каждую прось-
бу мы стараемся выполнить, собирая 
гуманитарную помощь со всех концов 
нашей огромной страны.

Сейчас, когда второй номер газе-
ты выпущен в печать, наша команда 
снова отправляется в путь, на пере-
довую, чтобы передать нашим бой-
цам свежий номер «Добровольца» 
и ту помощь, которую мы за месяц 
смогли собрать для них. А также ус-
лышать новые истории от наших ге-
роев для следующих выпусков га-
зеты.

«Доброволец» — это не просто га-
зета, это хранилище памяти о каж-
дом герое, который не щадит себя 
ради высоких идеалов. Мы обязу-
емся помнить и увековечивать их 
подвиги, прославляя великий дух 
нашей нации. Мы продолжаем на-
шу миссию, ведь в каждом слове 
кроется сила, способная объеди-
нить сердца и напомнить о значи-
мости единства перед лицом лю-
бых испытаний. 

Мы стремимся к тому, чтобы каждый читатель, 
держа в руках газету «Доброволец», испытывал 
гордость за тех, кто защищает нашу свободу 
и независимость, и желание поддержать наших 
бойцов. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

АНО МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ОРГАНИЗАЦИЯ РАЗВИТИЯ БРИКС: 
СОТРУДНИЧЕСТВО ВО ИМЯ МИРА  
И ПРОЦВЕТАНИЯ

Виталий Васильев, 
руководитель Cовета 

по молодежной политике 
МОРА БРИКС

В

АНО Международная организация развития 
БРИКС (МОРА БРИКС) объединяет представителей 
науки, бизнеса, образовательных учреждений, 
общественных организаций. Созданы советы по 
направлениям в различных отраслях экономики, 
науки, межрелигиозных, межнациональных 
отношений, молодежной политики, 
рационального природопользования и экологии.

Алексей Воронов, 
руководитель Cовета 

по развитию межрелигиозных 
отношений МОРА БРИКС 

1 января 2024 года Россия приняла эстафету председательства  
в объединении БРИКС, куда сегодня входит десять стран. Идеи БРИКС, 
основанные на равноправном сотрудничестве в  экономической  
и гуманитарной сфере, разделяют страны всех континентов.  
Уже порядка 30 государств выразили намерение присоединиться  
к альянсу.

есь 2024 год в России на 
различных площадках про-
ходят форумы, конферен-
ции, сессии, круглые столы, 

где обсуждаются вопросы, затраги-
вающие всю палитру человеческих 
и межгосударственных отношений. 
Построение многополярного мира, 
где общечеловеческие ценности бу-
дут главным мерилом благополу-
чия — есть определяющий фактор 
объединения БРИКС.

На этих принципах развивает 
свою деятельность и АНО Между-
народная организация развития 
БРИКС (МОРА БРИКС), объединив-
шая представителей науки, бизне-
са, образовательных учреждений, 
общественных организаций. Созда-
ны советы по направлениям в раз-
личных отраслях экономики, науки, 
межрелигиозных, межнациональ-
ных отношений, молодежной поли-
тики, рационального природополь-
зования и экологии.

Мы продолжаем работу по рас-
ширению отношений с действи-
тельными и потенциальными чле-
нами БРИКС. Сегодня в России по 
межправительственным соглаше-
ниям учатся представители многих 
стран мира, и количество их посто-
янно растет. Мы активно налажи-
ваем с ними отношения и вне стен 
лекционных аудиторий, знакомим 
с нашей многонациональной куль-
турой, историей, рассказываем об 

инновационных технологиях в аграр-
ном секторе и энергетике.

Много африканских стран направ-
ляют свою молодежь к нам на учебу. 
Эта практика насчитывает десяти-
летия. Таким образом, заложен хо-
роший фундамент для расширения 
сферы совместной деятельности 

и дальше. Россия всегда поддержи-
вала борьбу наших друзей против 
колониализма, и сегодня эта под-
держка дает хорошие плоды. В век 
информации достижения науки, со-
циальной сферы быстро становят-
ся доступными и формируют новые 
отношения и требования к качеству 
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Сегодня 
в наших отношениях 
начинается новый этап 
с тремя ключевыми 
направлениями: 
продовольственная 
безопасность, 
энергетика и кадры, 
по ним мы будем 
работать, привлекая 
научный потенциал 
и организационные 
возможности МОРА 
БРИКС. Профильные 
советы МОРА БРИКС 
станут важным 
инструментом для 
решения этих задач.

жизни, при этом, в отличие «продви-
нутого» Запада, в приоритете неиз-
менно остаются общечеловеческие 
ценности, где институт семьи явля-
ется основой государства.

Как правило, на учебу приезжают 
молодые люди, желающие сделать 
свою страну процветающей, эко-
номически развитой, сохранившей 
самобытную культуру и экологию.

Сегодня в наших отношениях на-
чинается новый этап с тремя клю-
чевыми направлениями: продоволь-
ственная безопасность, энергетика 
и кадры, по ним мы будем работать, 
привлекая научный потенциал и ор-
ганизационные возможности МОРА 
БРИКС. Профильные советы МОРА 
БРИКС станут важным инструмен-
том для решения этих задач.

Несколько слов о Cовете по моло-
дежной политике и совете по разви-
тию межрелигиозных отношений. Их 

объединяет, в том числе, миротвор-
ческая деятельность.

Сегодня мир разрывают противо-
речия, происходят глобальные изме-
нения в геополитике и, по мнению 
экспертов, происходит сползание 
к Третьей мировой. Работой наших 
советов мы вносим посильный вклад 
в дело сохранения мира.

Построение межнациональных от-
ношений на основе толерантности, 
уважения к культуре, религии, начи-
ная с детских лет, позволит снять 
в обществе много противоречий. Мо-
лодежь дружественных нам стран, 
проходящая здесь обучение, органи-
зует работу ассоциаций студентов, 
где проводятся различные меропри-
ятия на темы религиозные и куль-
турного обмена. Это отличная воз-
можность лучше узнать друг друга, 
наладить сотрудничество по различ-
ным направлениям и хорошая школа 

Так выглядит на карте мира БРИКС с 1 января 2024 года
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Нас всех объединяет 
климатическая 
повестка, и сегодня 
ведение бизнеса 
без учета возможных 
природных 
катаклизмов 
становится 
ошибочным. Научный 
потенциал МОРА 
БРИКС имеет пакет 
инновационных 
разработок, 
прошедших 
необходимую 
апробацию в сфере 
природоподобных 
технологий 
и актуальных 
для стран 
объединения БРИКС 
и его потенциальных 
членов.

для будущих руководителей органи-
заций в экономической и гуманитар-
ной сферах деятельности.

В наших планах — расширить ми-
ротворческую деятельность среди 
молодежи БРИКС в партнерстве со 
всеми религиозными объединения-
ми. Назрела острая необходимость 
в этой работе. Наряду с БРИКС, в объ-
единениях АСЕАН, ШОС и СНГ так-
же уделяется внимание молодежной 
повестке, включающей содействие 
молодежному обмену, расширение 
сотрудничества в сфере туризма 
и образования, включая внедрение 
инновационных образовательных 
и просветительских технологий. Эта 
политика находит свое отражение 
в принятых декларациях.

МОРА БРИКС имеет свои пред-
ставительства в регионах и вклю-
чение в работу широкой географии 
России — это хорошая возможность 
для налаживания деловых связей со 
странами БРИКС.

Нас всех объединяет климатиче-
ская повестка, и сегодня ведение 
бизнеса без учета возможных при-
родных катаклизмов становится оши-
бочным. Научный потенциал МОРА 
БРИКС имеет пакет инновационных 
разработок, прошедших необходи-
мую апробацию в сфере природо-
подобных технологий и актуальных 
для стран объединения БРИКС и его 
потенциальных членов.

Проблема опустынивания, утрата 
плодородия почв, восстановление 
естественного плодородия касают-
ся практически всех стран, в связи 
с чем назрела необходимость фор-
мирования единой политики стран 
БРИКС по этим направлениям. Пред-
лагается на базе центров компетен-
ций стран БРИКС организовать об-
суждение и представление проектов 
по зеркальным методам эффектив-
ного управления углеродным циклом 
в почвозащитном ресурсосберега-
ющем земледелии для повышения 

ОБ АВТОРАХ

Виталий Васильев, директор Фонда поддержки и развития реги-
онов «Родной край»; резидент Глобальной Культурной Инициативы 
WORLD FOLK VISION, Евроазиатская Организация Экономического 
Сотрудничества; президент Ассоциации специалистов в сфере ох-
раны окружающей среды «ЭКОпрофессионал»; региональный пред-
ставитель ФГБУН НИИСХ Крыма; член комитета по НДТ и инноваци-
онным проектам ФБА ЕАС; член ТК 409 Федерального агентства по 
техническому регулированию и метрологии; член ТК9, ТК15, ТК17 
Бюро НДТ; член Совета по развитию экономики замкнутого цикла 
и экологии ТПП РФ; член Экспертного совета Проектного Офиса Раз-
вития Арктики (ПОРА)

Алексей Воронов, президент отделения «Ресурсы рационально-
го развития» Международной Академии Информатизации при ООН.

плодородия почв, урожайности и ка-
чества продукции, предотвращения 
эрозии, деградации, опустынивания 
почв, создания универсальной, до-
ступной для сельхозпроизводите-
лей методики управления почвен-
ным плодородием.

Над этими проблемами давно 
успешно работают члены МОРА 
БРИКС, а площадка журнала «СОЮЗ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» может стать 
важным информационным комму-
никатором в этой работе.

В следующем номере журна-
ла мы более полно осветим наши 
планы в области актуальнейшей 
в настоящее время миротворческой 
и мировоззренческой деятельности  
МОРА БРИКС.

Виталий Васильев, руководитель 
Cовета по молодежной политике, 

Алексей Воронов, руководитель 
Cовета по развитию 

межрелигиозных отношений
в партнерстве с президентом 
НП Национальное движение 

сберегающего земледелия 
Людмилой Орловой
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«ЖИВИ, РОССИЯ!»

НАШИ ПРОЕКТЫ

Заслуженный артист России Игорь Славянов 
и его директор Татьяна Дубровская 
приглашают всех неравнодушных принять 
участие в новом патриотическом проекте.

настоящее время в сло-
жившейся напряженной 
внешнеполитической ситу-
ации на нашем музыкаль-

ном «фронте», за исключением одной 
песни (хита) «Встанем!» в исполне-
нии молодого певца SHAMANа, на-
прочь отсутствует высокопрофесси-
ональный продукт, направленный 
на поднятие патриотического духа 
и способствующий сплочению на-
рода, с запоминающими словами 
и мелодией. 

Мною совместно с Татьяной Ду-
бровской найдена песня, которая 
должна открыть наш проект и стать 
хитом. Песня «Живи, Россия!», на ко-
торую мы делаем ставку, способна 
стать всенародной, как «День По-
беды» Д. Тухманова или «Вставай, 
страна огромная!» А. Александро-
ва. Она написана поэтом, компози-
тором и художником Виктором Са-
прыкиным.

В репертуаре также есть и другие 
произведения патриотического со-
держания разных авторов, которые 
будут задействованы в исполнении. 

В припеве песни «Живи, Россия!» 
звучат такие слова:

Живи! Живи, Россия! Пусть рек тво-
их синеют берега.

Живи! Живи, Россия! Не дай себя 
разрушить на века!

Мы готовы вложить в песню свой 
творческий потенциал, талант, душу 
и административный ресурс. Пригла-
шаем всех неравнодушных людей 
присоединиться к нашему проекту, 
принять в нем участие по мере воз-
можностей и тем самым выразить 
свою гражданскую позицию.

Мною совместно с Татьяной Дубровской найдена 
песня, которая должна открыть наш проект 
и стать хитом. В репертуаре также есть и другие 
произведения патриотического содержания 
разных авторов, которые будут задействованы 
в исполнении. Песня «Живи, Россия!», на которую 
мы делаем ставку, способна стать всенародной, 
как «День Победы» Д. Тухманова или «Вставай, 
страна огромная!» А. Александрова. 

В

Мы готовы вложить 
в песню свой 
творческий потенциал, 
талант, душу 
и административный 
ресурс. Приглашаем 
всех неравнодушных 
людей присоединиться 
к нашему проекту, 
принять в нем участие 
по мере возможностей 
и тем самым выразить 
свою гражданскую 
позицию.

Игорь Славянов, 
Заслуженный артист России 
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ПОСЛЕДНЯЯ ВОЕННО-
ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ ОПЕРАЦИЯ
МАРШАЛА Г. К. ЖУКОВА
22 июня 2024 года исполнилось 83 года со дня начала Великой 
Отечественной войны советского народа против войск фашистской 
Германии. Для нас, россиян, отцы которых сгорели в огне этой жестокой 
войны, как и для наших сверстников из бывших советских республик, 
ныне государств СНГ, этот день навсегда остается Днем памяти и скорби. 

Советское правительство строило свои отношения  
с ГДР на равноправной, взаимовыгодной основе,  
не допуская ущемления ее прав и свобод, заботясь  
о повышении международного авторитета молодого 
немецкого государства. Со временем Советский 
Союз вывел свои войска с территории ГДР. 

Виктор Шабрин,
историк, дипломат, публицист, 

член СЖ России

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Окончание. Начало в № 02 (44) 2024

оветское правительство 
строило свои отношения 
с ГДР на равноправной, 
взаимовыгодной основе, не 

допуская ущемления ее прав и сво-
бод, заботясь о повышении между-
народного авторитета молодого не-
мецкого государства. Со временем 
Советский Союз вывел свои войска 
с территории ГДР и других социали-
стических государств Восточной Ев-
ропы. В иные рамки была поставлена 
западная часть Германии, где были 
расквартированы и по сей день на-
ходятся британские и американские 
войска.

Какие условия были поставле-
ны американцами перед прави-
тельством будущей Германии? Во-
первых, оно обязывалось полностью 
оплачивать содержание американ-
ских военных баз, находящихся на 
ее территории. Таким образом, по-
сле окончания Второй мировой вой-
ны Германия ежегодно тратит на это 
30 млрд евро, что предусматривает-
ся в ее бюджете. Во-вторых, каждый 
приходящий к власти немецкий кан-
цлер обязательно должен подписы-
вать документ, в котором указыва-
ется, что он напрямую подчиняется 

конгрессу и президенту США и ниче-
го не вправе делать во вред Америке. 
В-третьих, согласно секретному дого-
вору между США, Великобританией 
и Западной Германией, подписанно-
му в 1949 году, правительство Герма-
нии обязано хранить свой золотой за-
пас в США. И, наконец, в-четвертых, 
союзники до 2099 года имеют пра-
во владения немецкими средства-
ми массовой информации.

По мнению немецкого политиче-
ского эксперта Ханса Вебера, США 
угрожали уничтожить автомобиль-
ную промышленности ФРГ, что может 
привести к ликвидации 50% рабочих 
мест германского малого бизнеса. 
Американцам пока что не удалось 
прибрать к рукам «Фольксваген», 

находящийся в частных руках. Но 
они обвинили этот автомобильный 
концерн в преднамеренном загряз-
нении воздуха на территории Аме-
рики и подали в суд, чтобы смешать 
его с грязью, разрушить, затем ску-
пить за гроши. США могут уничто-
жить промышленность ФРГ и 20 млн 
рабочих мест. Они по всему миру ску-
пают перспективные промышлен-
ные и другие предприятия, — отме-
чает специалист, — расплачиваясь 
за них не обеспеченными золотом 
бумажными долларами 1.

Становится совершенно понятно, 
почему при проведении своей вну-
тренней и внешней политики бывший 
канцлер Германии Ангела Меркель 
и нынешний Олаф Шольц безропот-
но выполняли и продолжают выпол-
нять все указания из Вашингтона.

Политика двойных стандартов бри-
танцев и американцев в отношении 
России, а позже — главного союзни-
ка по антигитлеровской коалиции 
в годы Второй мировой войны — Со-
ветского Союза, осуществлялась как 
в довоенные, так и послевоенные го-
ды. Есть множество тому примеров. 
Обратимся к некоторым из них.

В интервью журналу «Историк» 
(№ 1 за 2016 г.) известный советский 
и российский историк внешней по-
литики, германист, доктор истори-
ческих наук Валентин Фалин привел 
малоизвестные факты двойствен-
ной игры правительств Великобрита-
нии и США в отношении России. Еще 
задолго до начала Первой мировой 

1 Газета «Комсомольская правда», 
26 января 2016 г.

С
войны Лондон в ущерб России пытал-
ся осуществить сговор с Германией. 
В 1898 году, когда российский пред-
ставитель в Гааге выступил с иници-
ативой по ограничению гонки воору-
жений, британский министр по делам 
колоний Д. Чемберлен предложил 
Германии сплести две ветви одной 
расы, чтобы запереть Россию в Бал-
тийском и Черном морях.

Согласно договору 1902 года, Лон-
дон стал крестным отцом агрес-
сии Японии против России в 1904–
1905 годах, в которой российская 
держава потерпела поражение. Спу-
стя годы японский флот, атаковав-
ший Порт-Артур, был построен бри-
танскими корабелами на деньги 
американского банкира Я. Шиффа. 
Британия предупредила французов 
и немцев, что если кто-то из них под-
держит Россию, то она выступит на 
стороне Японии.

Многое проясняет запись бесе-
ды от 20 сентября 1930 г. Черчилля 
с Бисмарком, внуком легендарно-
го канцлера Германии, которая бы-
ла перехвачена советской разведкой 
и доложена И. В. Сталину. Так вот, Уин-
стон Черчилль тогда сказал в бесе-
де: «Немцы — недоумки. Вы затеяли  
войну на два фронта. Если бы вы со-
средоточились на разгроме России, 

мы позаботились бы о том, чтобы 
Франция вам не мешала. Если бы Па-
риж не послушался наших советов, мы 
бы оставили его один на один с вами».

Или яркие примеры из антирос-
сийской политики американцев. 
В 1919 году Госдепартамент США 
снабдил свою делегацию, прибыв-
шую на Парижскую мирную кон-
ференцию, географической картой, 
на которой были обозначены «под-
новленные» границы молодого Рос-
сийского государства. Так вот, от 
России отсекались территории Фин-
ляндии, Прибалтики, Польши, Укра-
ины, Белоруссии, Кавказ, Средняя 
Азия, Сибирь и Дальний Восток. Та-
ким образом, оставались Москва 
и Среднерусская возвышенность. 
Об этом же британские и американ-
ские политики вкупе с европейски-
ми мечтают и поныне.

А в ноябре 1922 года американ-
цы установили контакт с будущим 
фюрером Германии Гитлером, ко-
торый в беседе с помощником во-
енного атташе США в Берлине за-
явил: «Не дожидайтесь, когда вам 
придётся сразиться с коммуниста-
ми на поле брани, поручите нам раз-
делаться с ними». Это заявление 
произвело на Вашингтон сильное 
впечатление. С декабря 1922 года 

Город Фленсбург, Германия

Многое проясняет 
запись беседы от 
20 сентября 1930 г. 
Черчилля с Бисмарком, 
внуком легендарного 
канцлера Германии, 
которая была 
перехвачена советской 
разведкой и доложена 
И. В. Сталину. Так вот, 
Уинстон Черчилль 
тогда сказал в беседе: 
«Немцы — недоумки. 
Вы затеяли войну  
на два фронта. Если бы 
вы сосредоточились  
на разгроме России, мы 
позаботились бы о том, 
чтобы Франция вам 
не мешала. Если бы 
Париж не послушался 
наших советов, мы бы 
оставили его один на 
один с вами».
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банковская группа Варбургов фи-
нансировала право-экстремистские 
движения в Веймарской республике. 
Благодаря финансовым вливаниям 
США нацистский листок «Фёлькишер 
беобахтер» превратился в нацио-
нальный медийный рупор, Гитлеру 
помогли опубликовать книгу «Майн 
кампф».

Не отставали от американцев 
и на Британских островах. Взаим-
ные симпатии власть имущих пра-
вителей Великобритании и фашист-
ской Германии сложились еще до 
начала Второй мировой войны. Из 
истории англо-германских отноше-
ний известно, что члены британской 
королевской семьи, лично Герцог 
Виндзорский, король Великобрита-
нии Эдуард VІІІ, который находился 
на престоле в течение десяти меся-
цев 1936 года, занимал прогерман-
скую позицию, симпатизировал на-
ционал-социалистам и поддерживал 
контакты с руководством Третьего 
рейха. Согласно выводам немецкого 
историка Карины Урбах, сделанны-
ми на основе изучения архивных ма-
териалов Британии, Германии, Испа-
нии и России, Эдуард VІІІ не только 
симпатизировал нацистам, но нанес 
вред своей стране, спровоцировав 
первую бомбардировку Лондона 
немецкой авиацией. Таким спосо-
бом он хотел положить конец миро-
вой войне, которую, по его мнению, 

развязали «красные и евреи». Он 
выступал против вмешательства 
во внутренние дела Германии, под-
держивал агрессию фашистского ре-
жима Муссолини против Эфиопии. 
Именно политические взгляды Эду-
арда VIII, идущие вразрез с позицией 
британского правительства, заста-
вили кабинет министров настоять 
на его отречении от престола, а во-
все не из-за его брака с разведен-
ной американской женщиной, что 
запрещалось британскому монарху.

Карина Урбах также обнаружи-
ла архив испанского дипломата до-
на Хавьера Бермехильо, который c 

1920-х годов был другом Эдуарда VIII. 
В личных документах дипломата со-
держится стенограмма его беседы 
с англичанином, в которой тот ви-
нит в развязывании Второй мировой 
войны «евреев, коммунистов и бри-
танский МИД». А в письме Хавьеру, 
датированном 25 июня 1940 года, 
Эдуард VIII между прочим замечает, 
что «если разбомбить Англию, то это 
поможет установить мир». Дипломат 
проинформировал об этом письме 
испанского диктатора Франко, кото-
рый, в свою очередь, сообщил о нем 
в Берлин. Возможно, это и совпаде-
ние, но первые бомбардировки горо-
дов Великобритании немецкой ави-
ацией начались через две недели, 
10 июля 1940 года 2. Вот такая скла-
дывается неприглядная политиче-
ская «картина маслом».

Валентин Фалин считает, что 
«Мюнхенская конференция 1938 го-
да — есть тщательно спланирован-
ная сделка. Лондон и Париж сгово-
рились в 1937 году уступить Гитлеру 
Судетскую область Чехословакии. 

2 http://maxpark.com/community/4391/
content/3519677

Совесткие бойцы раздают пищу жителям Берлина, Германия 1945 г.

Взаимные симпатии власть имущих правителей 
Великобритании и фашистской Германии 
сложились еще до начала Второй мировой войны. 
Из истории англо-германских отношений известно, 
что члены британской королевской семьи, лично 
Герцог Виндзорский, король Великобритании 
Эдуард VІІІ, который находился на престоле 
в течение десяти месяцев 1936 года, занимал 
прогерманскую позицию, симпатизировал 
национал-социалистам и поддерживал контакты  
с руководством Третьего рейха.

В итоге состоялся Мюнхенский сго-
вор, в котором воплотилась линия 
Чемберлена искать «решение, прием-
лемое для всех, кроме России», кото-
рое ставило бы Советский Союз в ис-
ключительно сложное положение».

Интересны факты действий руко-
водства США до их вступления в ан-
тигитлеровскую коалицию. В начале 
1940 года президент Франклин Руз-
вельт решал, не отозвать ли дипло-
матическое признание США СССР. 
Вашингтон даже установил контакт 
с жившим на их территории бывшим 
главой Временного правительства 
России Александром Керенским на 
предмет формирования российского 
правительства в изгнании. В февра-
ле-марте 1940-го американский эмис-
сар Самнел Уэллес побывал в Риме, 
Берлине, Париже и Лондоне, убеждая 
лидеров европейских государств пре-
кратить «семейную ссору» и спло-
титься против угроз, навлекаемых 
на западную цивилизацию советски-
ми «варварами». Затея Вашингтона, 
как и намерение Лондона, высадить 
на севере Финляндии экспедици-
онный корпус, тогда провалилась. 

А переговоры с Керенским о созда-
нии правительства возобновились 
в 1941-м, когда началась Великая От-
ечественная война. Вашингтон ис-
ходил из того, что Германии потре-
буется от полутора до трёх месяцев, 
чтобы разгромить СССР. Уже в янва-
ре 1941 года хозяин Белого дома знал 
о подготовке гитлеровцами военной 

операции «Барбаросса» против Со-
ветского Союза 3.

О двойственной игре союзников-
британцев в Иране рассказал извест-
ный советский разведчик-нелегал, 
Герой Советского Союза Геворк Варта-
нян. Он участвовал в операции по лик-
видации групп гитлеровских дивер-
сантов, намеревавшихся уничтожить 
лидеров СССР, США и Великобрита-
нии во время Тегеранской конферен-
ции в 1943 году. Так вот, резидент ан-
глийской разведки в Иране Спенсер 
в 1942 году вел свою игру, открыв в Те-
геране разведывательную школу по 
подготовке агентов из числа молодых 
людей со знанием русского языка. По-
сле подготовки они засылались в За-
кавказье и в Среднюю Азию для ве-
дения разведывательных действий 
и совершения диверсий 4.

3 В. М. Фалин. Мы поведали миру толь-
ко часть правды. — журнал «Историк», 
№ 1, 2016.

4 Долгополов Н. М. Легендарные раз-
ведчики. На передовой вдали от фронта. — 
Внешняя разведка в годы Великой Отече-
ственной войны. — М.: Молодая Гвардия, 
2015, с. 258–259.

Арест правительства гросс-адмирала Деница, Фленсбург, 1945 г.

В феврале-марте 1940-го 
американский эмиссар 
Самнел Уэллес побывал  
в Риме, Берлине, 
Париже и Лондоне, 
убеждая лидеров 
европейских государств 
прекратить «семейную 
ссору» и сплотиться  
против угроз, 
навлекаемых на 
западную цивилизацию 
советскими 
«варварами».
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В марте 1945 года, когда еще про-
должались сражения Второй миро-
вой войны, британский премьер-
министр Черчилль предложил 
президенту США Рузвельту тайный 
план «Немыслимое», гриф секрет-
ности с которого был снят сравни-
тельно недавно. В этом документе 
излагалась совместная британо-аме-
риканская военная операция по втор-
жению их войск 1 июля 1945 года на 
территорию Советского Союза. Бла-
го, что этот преступный план англи-
чан тогда не нашел поддержки у ру-
ководства Америки.

Но уже через год, весной 1946 го-
да, в выступлении в Фултоне (США) 
этот британский политик, люто нена-
видевший СССР, предложил создать 
военный союз англоговорящих наро-
дов, нацеленный против Советского 
Союза. Последующие действия адми-
нистрации США и британского пра-
вительства показали, что они взяли 
на вооружение его концепцию, пред-
усматривавшую уничтожение СССР 
и социалистических стран.

И. В. Сталин сразу же отреагировал 
на это выступление британского поли-
тика. В ответах корреспонденту газе-
ты «Правда» (13.03.1946 г.) он сказал, 
что Черчилль и его американские дру-
зья напомнили ему Гитлера, который 
перед Второй мировой войной провоз-
гласил теорию расового превосход-
ства немцев. Вот и англоговорящие 
народы объявили себя полноценными 
нациями, призванными вершить судь-
бы мира. Призывы британца к войне 
с Советским Союзом несовместимы 
с союзным договором между Англией 
и СССР, — подчеркнул Верховный глав-
нокомандующий. Как это актуально!

По своей сути выступление британ-
ского экс-премьера в Фултоне и по-
следовавшее за этим создание анг-
ло-американского союза явилось 
началом Третьей мировой войны в ее 
«холодном» варианте. Несмотря на 
то, что в 1991 году произошел развал 

«коммунистического» Советского Со-
юза, социалистического содруже-
ства в Восточной Европе, роспуск их 
военного блока — Организации Вар-
шавского договора (ОВД), «холод-
ная» война под руководством США 
не прекращалась и фактически про-
должается поныне.

4 сентября 1945 года в США был 
принят меморандум, в котором пла-
нировалось «отобрать примерно 20 
наиболее важных целей, пригодных 
для стратегической атомной бомбар-
дировки в СССР и на контролируемой 

им территории». 7 марта 1948 года 
в меморандуме Совета безопасности 
США (СНБ) отмечено, что «разгром 
сил мирового коммунизма, руково-
димого Советами, имеет жизнен-
но важное значение для безопасно-
сти Соединенных Штатов, которые 
должны взять на себя руководящую 
роль в организации всемирного на-
ступления…». Для реализации этой 
программы в 1947, 1948, 1949 годах 
разрабатывались конкретные планы 
уничтожения СССР. Поныне широко 
известен план «Дропшот», принятый 
американцами в 1950 году.

Согласно этому плану, намечалось 
нанести внезапный удар 300 атом-
ными бомбами по 70 крупным го-
родам СССР. Кроме того, стратеги-
ческие бомбардировщики должны 
были сбросить 29 тыс. тонн бомб еще 
на 100 городов, что позволило бы 
американцам уничтожить 85% совет-
ской промышленности. Следующим 
этапом могло быть вторжение на тер-
риторию СССР 250 дивизий США и их 
союзников на 7400 самолетах, про-
должающих бомбардировки, и бо-
лее 750 боевых кораблей с высадкой 

Гросс-адмирал Дениц (третий слева), Фленсбург, 1945 г.

По своей сути 
выступление 
британского 
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американского союза 
явилось началом 
Третьей мировой 
войны в ее «холодном» 
варианте.

десантов. На третьем этапе планиро-
вался захват территории Советско-
го Союза и его союзников армиями 
США и стран НАТО с целью «физиче-
ского истребления противника». За-
тем — оккупация советской террито-
рии, ее расчленение на четыре зоны 
с дислокацией войск США в ключе-
вых городах бывшего СССР и его со-
юзников в Восточной Европе.

Но обретение Советским Союзом 
атомного оружия, создание средств 
его доставки, прежде всего МБР, 
успешные испытания термоядер-
ных и водородных бомб убедили 
американских стратегов в том, что 
им не удастся безнаказанно осуще-
ствить свой план ядерного уничто-
жения СССР. Поэтому уже 18 августа 
1948 года СНБ США принял Дирек-
тиву 20/1, в которой были опреде-
лены две основные цели в отноше-
нии России: 1) свести до минимума 
мощь и влияние Москвы; 2) прове-
сти коренные изменения в теории 
и практике внешней политики пра-
вительства России. Конечной целью 
в отношении СССР вновь провозгла-
шалась война и свержение силой Со-
ветской власти.

Для американцев важно было сде-
лать все для того, чтобы «держать 

СССР слабым в политическом, во-
енном и психологическом отноше-
нии по сравнению с внешними сила-
ми, находящимися вне пределов его 
контроля». Согласно этой директиве 
СНБ, американцы исходили из того, 
что для них «не будет выгодным или 
практически неосуществимым пол-
ностью оккупировать всю террито-
рию Советского Союза, установив на 
ней военную администрацию. Это не-
возможно как ввиду обширности его 
территории, так и численности насе-
ления… Мы должны понять, что ко-
нечное урегулирование должно быть 
политическим». После распада совет-
ского режима нужно проявить «забо-
ту о максимально быстром возвра-
щении в Россию всех эмигрантских 

элементов и позаботиться о том, что-
бы они получили равные возможно-
сти в заявках на власть…».

Помнится, как в октябре 2007 года 
в Москву из Лондона прилетел из-
вестный советский диссидент Вла-
димир Буковский. Его целью было 
участие в президентских выборах 
в России в марте 2008 года. Россий-
ские правозащитники попросили его 
стать одним из кандидатов от демо-
кратических сил с целью «оживить 
политическую атмосферу в стра-
не». Он получил паспорт граждани-
на России, хотя, как политэмигрант, 
имел британское подданство. Это 
означало, что заокеанские хозяева 
дали ему такое поручение. 17 октя-
бря 2007 года он обнародовал свой 

Американские офицеры опрашивают немецких военнопленных, Германия,1945 г.
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политический манифест. По его оцен-
ке, в России в 1990-е годы не было 
демократических преобразований, 
а нынешний режим является зако-
номерным «чекистским реваншем». 
И что «власть в стране целиком 
и полностью узурпирована чекиста-
ми», которые упорно «реставрируют 
советский режим».

Этот диссидент заявил на пресс-
конференции, что демократы не раз-
рушали Советский Союз. И что он сам 
рухнул под тяжестью собственной 
глупости, а «демократы лишь унасле-
довали разрушенную коммунистиче-
ским правлением страну». Причиной 
провала демократических реформ 
в России он считал, что их «отцы» 
Гайдар и Чубайс до развала СССР 
были коммунистами и «ничего не 
понимали в рыночной экономике». 
Для того, чтобы «снять страну с че-
кистского крючка», надо провести су-
дебное расследование «всех престу-
плений советской системы». Затем 
разрушить созданную Владимиром 

Путиным вертикаль власти. Вернуть 
прямые выборы губернаторов, объя-
вить тотальную люстрацию всех во-
влеченных в правящую систему. Надо 
реформировать МВД, ФСБ и другие 
спецслужбы, заменив их органами 
правопорядка с ограниченными 
полномочиями и избираемыми ру-
ководителями. Вот такой появился 
в Москве новый «пророк» Отечества. 
Первым же пророком, как известно, 
был писатель Солженицын.

Но, пожалуй, дальше других стра-
тегов пошел американский раз-
ведчик, теоретик и практик «холод-
ной войны» Аллен Даллес, который 
в 1953–1961 гг. возглавлял ЦРУ США. 
В 1945 году он разработал американ-
скую послевоенную доктрину «План 
уничтожения России». Он дальновид-
но предсказал дальнейшее послево-
енное развитие американского плана 
по развалу Советского Союза изну-
три с помощью своих единомышлен-
ников и союзников в самой России. 
США используют все имеющиеся 

материальные ресурсы на оболва-
нивание и одурачивание людей для 
того, чтобы посеять там хаос, для 
подмены духовных, нравственных 
ценностей на фальшивые с целью 
«гибели самого непокорного на зем-
ле народа, окончательного и необра-
тимого угасания его самосознания».

Сегодня можно сказать, что таких 
единомышленников американцы 
нашли в России в лице известного 
шахматиста Гарри Каспарова, быв-
ших чиновников высокого уровня: 
Альфреда Коха, Бориса Немцова, Ми-
хаила Касьянова, главы внешнепо-
литического ведомства России Ан-
дрея Козырева, бывшего советника 
российского президента Андрея Ил-
ларионова, эмигрировавшего в США, 
и многих других перевертышей.

И. Сталин и У. Черчиль
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Но каким образом должны бу-
дут решаться задачи, определенные 
в антисоветском плане Даллеса? Из 
российской литературы и искусства 
постепенно будет вытравлена его со-
циальная сущность, у художников и пи-
сателей будет отбита охота заниматься 
изображением и исследованием про-
цессов, которые происходят в глубинах 
народных масс. Литература, театры, 
кино будут изображать и прославлять 
самые низменные человеческие чув-
ства. Всяческую поддержку найдут так 
называемые художники, которые ста-
нут насаждать и вдалбливать в челове-
ческое сознание культ секса, насилия, 
садизма, предательства. В управле-
нии государством будет создан хаос 
и неразбериха.

«Мы будем незаметно, — писал 
Даллес, — но активно и постоянно 
способствовать самодурству рос-
сийских чиновников, процветанию 
в стране взяточников и бесприн-
ципности. Бюрократизм и волокита 
будут возводиться в добродетель. 
Честность и порядочность будут ос-
меиваться и никому не станут нужны, 

превратятся в пережиток прошлого. 
Хамство и наглость, ложь и обман, 
пьянство и наркоманию, животный 
страх друг перед другом и безза-
стенчивость, предательство, нацио-
нализм и вражду народов — прежде 
всего вражду и ненависть к русско-
му народу — все это мы будем ловко 
и незаметно культивировать, все это 
расцветет махровым цветом.

И лишь немногие, очень немногие 
будут догадываться или даже пони-
мать, что происходит. Но таких лю-
дей мы поставим в беспомощное по-
ложение, превратим в посмешище, 
найдем способ их оболгать и объ-
явить отбросами общества. Будем 
вырывать духовные корни, опош-
лять и уничтожать основы народной 

нравственности. Мы будем таким об-
разом расшатывать поколение за 
поколением. Будем браться за лю-
дей с детских, юношеских лет и глав-
ную ставку всегда будем делать на 
молодежь — станем разлагать, раз-
вращать и растлевать ее. Мы сдела-
ем из нее циников, пошляков и кос-
мополитов».

Время показало, что эту иезуитскую 
программу в нашей стране осущест-
вляли и продолжают осуществлять 
аборигены, настроенные против все-
го советского опыта, которых патри-
отические силы не без основания 
называют «пятой колонной». К ним 
можно отнести и вчерашние эми-
грантские элементы, вернувшиеся 
в Россию по указанию ЦРУ, которые 

У. Черчиль, Ф. Рузвельт и И. Сталин, Ялта,1945 г.

Все, что предсказывал Аллен Даллес, было 
фактически исполнено и продолжает 
выполняться руками агентов влияния 
с помощью проамериканских «союзников» 
и «единомышленников» из числа 
оппозиционеров существующей в России власти.
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добросовестно выполняют его уста-
новки по развалу страны изнутри.

Все, что предсказывал Аллен Дал-
лес, было фактически исполнено 
и продолжает выполняться руками 
агентов влияния с помощью проа-
мериканских «союзников» и «едино-
мышленников» из числа оппозици-
онеров существующей в России 
власти.

Напомним, как в мае 2003 года про-
тив политики разложения населения 
страны, проводимой в отечественных 
средствах массовой информации, вы-
ступил тогдашний мэр Москвы Юрий 
Лужков 5. Он подчеркивал, что россий-
ские СМИ захлестнула пропаганда 
насилия, наркомании, проституции, 
детской порнографии, песен блатного 
мира, «голубой культуры». Ее цель — 
растление, прежде всего, российской 
молодежи, стремление сделать ее 
аполитичной, безнравственной, же-
стокой. Усилия депутатов, педагогов, 
общественных деятелей поставить 
заслон этому практически не дают 
никакого результата.

Московский градоначальник тог-
да заявлял, что нынешние социаль-
ные условия благоприятствуют тем, 
кто делает деньги на человеческих 
пороках. А большинство людей, за-
нятых своими заботами, индиффе-
рентно относится к тому, что проис-
ходит вокруг. Зона подчинила своему 
влиянию кинематографию и теле-
видение. Причина этого — в нераз-
борчивости элиты, выступающей за 
либерализм западного толка. Но в на-
ших условиях происходит деградация 

5 Российская газета, 31 мая 2003 г.

либеральных основ общественной 
жизни, а обществу навязываются па-
тология (гомосексуализм, сатанизм 
и другие пороки).

Юрий Михайлович отмечал, что 
как идеи свободного выбора пода-
ются допустимость распространения 
наркотиков и проституции. Вещате-
ли не думают о последствиях этого, 
что пагубно для неокрепшей пси-
хически и морально молодежи. Се-
годня на наших улицах много чужих 
людей, не иностранцев, нет, чужих 
по жизненным ценностям, выпав-
ших из общества, отключившихся 
от него. Мы можем потерять целое 
поколение.

Государство и общество должны 
отгородить детей от наркотиков, сект, 
экстремистских течений различного 

толка, — призывал московский мэр. 
Молодым людям нужно помочь най-
ти яркое и интересное в жизни, что 
поднимало бы их в глазах сверстни-
ков. Иначе мы получим (если уже не 
получили) молодежь, воспитанную на 
американских боевиках, сексе, куль-
те насилия, порнографии. Равнодуш-
ную к старикам, жестокую, цинич-
ную, презирающую отечественную 
историю и культуру, далекую от па-
триотизма, общечеловеческих, нрав-
ственных ценностей. Не желающую 
служить в российской армии, защи-
щать свою страну.

Разумеется, прав был бывший гра-
доначальник, поднявший эти про-
блемы в официальной правитель-
ственной газете. Но в те дни было 
сомнительно, что его призыв найдет 
нужный отклик у перечисленных вы-
ше чиновников, кто должен был по 
своим обязанностям стоять на стра-
же сохранения нации и заботы о мо-
лодом поколении россиян.

Но вернемся к теме двойных стан-
дартов англичан. Другим предатель-
ством этого «союзника» в конце во-
йны стала выдача Лондоном 33 тыс. 
русских эмигрантов и членов их се-
мей, бежавших из России в эту стра-
ну после Октябрьской революции 
1917 года. По решению британско-
го правительства они были выда-
ны советским властям якобы во ис-
полнение Ялтинских соглашений. 
Но в Ялте договоренности о выда-
че касались лиц, сотрудничавших 
в годы Второй мировой войны с фа-
шистами, тогда как русские белоэ-
мигранты в странах Европы, имев-
шие паспорта Лиги наций, члены их 
семей никак не были связаны с фа-
шистами. Добропорядочная и зако-
нопослушная Британия не посчита-
лась с нормами международного 
права, нарушив соглашения о пра-
вах беженцев и политических эми-
грантов. Для нее главное было — на-
нести ущерб русской нации: многие 

Степан Бандера был ликвидирован 
в Мюнхене в 1959 г.

Еще до начала Второй мировой войны британская 
секретная служба СИС вела подрывную работу 
против советской власти, поддерживала контакты 
с украинским националистом профашистского 
толка Степаном Бандерой. 

из выданных людей были посажены 
в сталинские лагеря и тюрьмы, либо 
расстреляны 6. То есть, эти «союзни-
ки» считали: чем хуже будет для Со-
ветского Союза, тем лучше для них.

Другой пример. В мемуарах совет-
ского разведчика Кима Филби, ра-
ботавшего много лет на британских 
островах и в Соединенных Штатах, 
также приведены примеры полити-
ки двойных стандартов. Речь идет 
о книге «Моя тайная война: воспо-
минания советского разведчика» 7, 
вышедшей в свет в 1980 году. По 
данным нашего разведчика, еще до 
начала Второй мировой войны бри-
танская секретная служба СИС ве-
ла подрывную работу против совет-
ской власти, поддерживала контакты 
с украинским националистом профа-
шистского толка Степаном Банде-
рой. После войны это сотрудничество 
получило свое продолжение, но уже 
с участием спецслужб США. С помо-
щью этого фашистского прихвостня 
и с его личным участием англичане 
неоднократно забрасывали на тер-
риторию советской Украины группы 
агентов. Первая группа, которую ан-
гличане снабдили радиопередатчи-
ками и другими средствами тайной 
связи, была направлена в 1949 году 
и исчезла. В следующем году СИС по-
слало еще две группы, но они также 
растворились.

Об этом были информированы 
американские разведывательные 
службы. Но американцы сомне-
вались в полезности Западу укра-
инского националиста. Особенно 
резкими нападки американцев на 
сотрудничество СИС с ним были 
в 1950 году. Американцы обвиняли 
Бандеру в антиамериканских настро-
ениях. Они считали, что усиление его 

6 Г. Е. Соколов. Шах дому Виндзоров. — 
М.: Кучково поле, 2012, л.29.

7 Филби Ким. Моя тайная война: Воспо-
минания советского разведчика. — М.: Во-
ениздат, 1980, л.155.

последователей чревато опасностью 
раскола «движения сопротивления» 
на Украине, с которым они вели рабо-
ту. Позже разведчик Ким Филби узнал 
о загадочном убийстве этого украин-
ца в Мюнхене в американской зоне 
оккупации Германии. Он не исключал, 
что это сделали специалисты ЦРУ.

В ХХI веке политика официаль-
ного Лондона и Вашингтона по от-
ношению к России не изменилась. 

Продолжается ожесточенная ин-
формационная война, которая ве-
дется, в том числе, под предлогом 
борьбы с активизировавшейся рос-
сийской пропагандой. Британские 
правительственные структуры реали-
зовали «Коммуникационную страте-
гию Россия/Украина 2014–2017 гг.», 
в которой утверждалось, что «борь-
ба с расширением пропаганды Рос-
сии отвечает национальным интере-
сам Великобритании» и что ее целью 
является «противодействие россий-
ской пропаганде и дезинформации».

С этой целью был составлен под-
робный план проведения информа-
ционной кампании, одобренный СНБ 
Британии, созданным в 2010 году ка-
бинетом министров Дэвида Кэмеро-
на. Совет, в который входили старшие 
министры, военачальники и главы 
спецслужб, координировал работу 
министерств и агентств соответству-
ющего профиля. Сотрудники этих ве-
домств, включая дипломатов МИД, 
сотрудников министерства обороны, 
работали в русскоговорящих соци-
альных сетях VKontakte, LiveJournal.
ru и Odnoklassniki трехфазовым под-
ходом, установленным британским 

После войны это 
сотрудничество 
получило свое 
продолжение, но уже 
с участием спецслужб 
США. С помощью 
этого фашистского 
прихвостня и 
с его личным 
участием англичане 
неоднократно 
забрасывали на 
территорию советской 
Украины группы 
агентов.

Парад украинских националистов
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правительством. Были также привле-
чены со стороны русскоговорящие со-
трудники уровня С4 в Лондоне, Мо-
скве и Киеве. Общими усилиями они 
обеспечивали реализацию плана ак-
тивного противодействия правдивой 
информации, распространяемой СМИ 
Российской Федерации.

Работа по нейтрализации «россий-
ской пропаганды» велась с учетом 
особенностей конкретной аудитории. 
Например, для широкой русской пу-
блики использовались сообщения, 
несущие «правду» о «военном при-
сутствии России на Украине», «гибели 
российских солдат в необъявленной 
войне», «международной изоляции 
России». Проводились информацион-
ные компании «Санкции работают», 
«Свобода СМИ», «Антикоррупция» 
и др. Распространялись сообщения 
о легитимности правительства Укра-
ины и нелегитимности независимо-
сти ДНР и ЛНР, что Крым является 
и должен быть частью Украины и т. п.

Особое внимание британцы при-
давали обеспечению безопасности 
своих действий в реализации «Стра-
тегии». Они понимали, что сообщения 
их назначенцев в социальных сетях 
могут быть высмеяны и подвергну-
ты травле и угрозам, поэтому были 
проведены специальные инструкта-
жи о личной безопасности для тех, 
кто находится на территории бывше-
го СССР. В силу этого большая часть 
мероприятий офлайн проводилась за 
пределами России. Британский МИД 
провел в Риге, Киеве, Праге, Харькове 

тренировки офицеров по стратегии 
коммуникации, конференцию и тре-
нинги русскоговорящих журналистов-
диссидентов, медиа-тренинги чинов-
ников Украины 8.

26 января 2016 года США и Вели-
кобритания перешли грань допусти-
мого в международной дипломатии 
и межгосударственных отношениях 
с Россией. Телеканал ВВС показал 
фильм «Тайные богатства Путина», 
в котором были интервью с живущи-
ми за границей беглыми российски-
ми бизнесменами, объявленными 
Генеральной прокуратурой РФ в меж-
дународный розыск. Героями филь-
ма стали преступники, похитившие 
в России крупные денежные сред-
ства государства, которых приютил 
Лондон, отказывающий Генеральной 
прокуратуре Российской Федерации 
в их депортации в Москву.

Эти «герои» лживо утверждали, 
что президент России Владимир 

8 Газета «Комсомольская правда», 
25.12.2015 г.

Путин — коррупционер, «контроли-
рующий крупный бизнес» в России, 
для него российскими олигархами по-
строен дворец на Черном море, по-
дарена яхта, он располагает акциями 
одной из нефтяных компаний. В ин-
тервью представитель Минфина США 
А. Шубин утверждал, что «президент 
России коррумпирован, о чем дав-
но знает правительство США». Рос-
сийский президент якобы «обогаща-
ет своих друзей» государственными 
контрактами и отстраняет от них дру-
гих. И что он якобы скопил состояние, 
которое держится в секрете.

Должную оценку оскорбительным 
и лживым измышлениям в адрес рос-
сийского президента дал министр 
иностранных дел России Сергей Лав-
ров. В разговоре с Госсекретарем 
США Джоном Керри он выразил воз-
мущение надуманными, беспардон-
ными обвинения в адрес руководства 
России, заявив, что вина за нагнета-
ние напряженности в двухсторонних 
отношениях лежит исключительно 
на Вашингтоне.

Примечательно, что показ фильма 
британской ВВС совпал с проведени-
ем в Кремле заседания президент-
ского Совета по противодействию 
коррупции в России. Выступая на 
заседании, Владимир Путин отме-
тил, что антикоррупционное законо-
дательство России отвечает миро-
вым стандартам и с его помощью 
в 2015 году за коррупцию осуждено 
более 8800 чиновников. Тем самым 

Фельдмаршал Б. Монтгомери, генерал Д. Эйзенхауэр, маршал Г. Жуков, 
генерал Д. Тассиньи

Так сегодня работают против нашей страны 
бывшие союзники по антигитлеровской 
коалиции и нынешние «партнеры». Более того, 
США и их европейские организации 
к антироссийской политике подключили 
профашистскую киевскую хунту, пришедшую  
к власти путем военного переворота в 2014 году.

глава государства показал пример 
непримиримой борьбы с этим злом. 
Ничего подобного, на наш взгляд, не 
видно ни в Великобритании, ни в США.

Мировой общественности извест-
но, насколько коррумпировано аме-
риканское общество и органы власти. 
Согласно социологическим опросам 
центра Gallup, три четверти амери-
канцев уверены, что правительство 
США погрязло в коррупции 9.

Новый этап клеветы своей целью 
имел задачу опорочить российско-
го президента в глазах влиятельных 
кругов европейских стран, выступаю-
щих за отмену антироссийских эконо-
мических санкций. Президент США, 
британские руководители не могли 
допустить того, что в течение ряда 
лет Владимир Путин объявлялся са-
мым влиятельным человеком в мире. 
Они не могли смириться, что военная 
поддержка Сирии в борьбе с ИГИЛ*, 
оказываемая Россией, способство-
вала росту международного авто-
ритета страны и ее президента, что 

9 http://politrussia.com/news/lavrov-
otchital-kerri-867/

вызывало скрытую злобу американ-
ских ястребов за океаном.

Заместитель председателя Госдумы 
России Ирина Яровая раскрыла мето-
дологию действий американского ру-
ководства против России. Она подме-
тила, что ложью в адрес российского 
президента США окончательно проя-
вили свои преступные намерения про-
тив России. США обновили сценарий 
«оранжевых революций». Для напа-
дения на страну, которую они выбира-
ли в качестве очередной жертвы, они 
объявляли главу государства дикта-
тором, а затем через проплаченные 
НКО и информационное оружие ата-
ковали ее. Примером тому являют-
ся страны — жертвы американской 
колонизации (Югославия, Ирак, Ли-
вия и другие).

В отношении России обычный сце-
нарий «людоедства» не срабатывает, 

несмотря на многочисленные и изо-
щренные попытки США: через санк-
ции они пытались достичь деста-
билизации и ослабления России, 
объявляли ее врагом. Американцы 
вскормили ИГИЛ* и поставили под 
угрозу мир и безопасность. Привыч-
ный для США сценарий против Рос-
сии был неэффективен, потому, что 
есть Владимир Путин, который все 
«закладки» Госдепартамента США 
просчитал и дезавуировал еще до 
того, как сами американские спец-
службы это поняли. Он не просто 
выстроил линию обороны России, 
а вернул стране суверенитет и, са-
мое главное — чувство достоинства 
и единства. Именно поэтому заявле-
ние США — это одновременно жест 
прямой агрессии и полного пора-
жения.

В заключение депутат Госдумы 
России заявила, что все, кто напа-
дал на Россию, совершали одну и ту 
же ошибку, которую делают сегод-
ня и США. Россия не страна мигран-
тов и авантюристов, а народ, объеди-
ненный тысячелетней историей. Наш 
президент — это национальный ли-
дер, а не западный слуга. Вбрасывая 
информационную бомбу с начинкой 
лжи против России, США подрывают 
сами себя, показывая, что именно 
они являются главным врагом без-
опасности, суверенитета и демокра-
тии в мире.

Вот так сегодня работают против 
нашей страны бывшие союзники по 
антигитлеровской коалиции и ны-
нешние «партнеры». Более того, США 
и их европейские организации к ан-
тироссийской политике подключи-
ли профашистскую киевскую хунту, Маршал Г. Жуков с британским фельдмаршалом Б. Монтгомери в Берлине

После того, как в 2007 году Россия заявила, 
что будет защищать суверенитет страны и 
отстаивать национальные интересы, начался 
новый этап «холодной войны» и противоборства 
с коллективным Западом.
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пришедшую к власти путем военного 
переворота в 2014 году. На Украине 
расцвел махровый фашизм и нацизм, 
подкармливаемый извне, националь-
ными героями там объявлены Сте-
пан Бандера и Роман Шухевич, фа-
шистские прихвостни из ОУН и УПА.

Президент, правительство, Верхов-
ная рада делали все для того, что-
бы посеять в душах украинцев не-
нависть к России, ее народам, чтобы 
вытравить из их жизни все совет-
ское наследие. В ход была пущена 
геббельсовская пропаганда, ложь 
и клевета, искажение фактов исто-
рии. Глава правительства Украины 
договорился до того, что якобы Мо-
сква, а не гитлеровская Германия на-
пала в 1941 году на СССР. Советская 
власть обвинялась в развязывании 
голодомора против украинцев в 30-
е годы ХХ века.

На Украине осуществляется про-
грамма декоммунизации, отменено 

празднование Дня Победы 9 мая, 
продолжается война с памятника-
ми советской эпохи. Россия объяв-
лена агрессором, враждебным госу-
дарством, оккупировавшим Донбасс 
и Крым. С ней были прерваны эконо-
мические связи, торговля, авиасооб-
щение. Тем самым киевская хунта 
сделала все для того, чтобы уничто-
жить многовековую дружбу славян-
ских народов.

После того, как в 2007 году Россия 
заявила, что будет защищать суве-
ренитет страны и отстаивать наци-
ональные интересы, начался новый 
этап «холодной войны» и противо-
борства с коллективным Западом. 
Мы являемся свидетелями того, как 
западные страны во главе с США 
развязали против России «гибрид-
ную» войну, которая ведется во всех 
сферах: экономике, науке, культуре, 
здравоохранении, спорте, информа-
ции и т. п.

Западные государства продолжа-
ют осуществлять преступный замы-
сел по разрушению России изнутри. 
Более 40 лет они продолжают это де-
лать, надеясь достичь своей цели. Для 
этого применяют различные практики 
и методы, варьируемые с учетом ме-
няющейся обстановки, вкладывая че-
рез фонды и организации в решение 
этой задачи огромные средства, при-
влекают ресурсы и опытные кадры.

Продолжаются попытки опорочить 
имена советских руководителей и во-
еначальников периода Великой От-
ечественной войны 1941–1945 гг. 
и тем самым разрушить историю Вто-
рой мировой войны, поставив все 
с ног на голову. Некие российские 
«борцы» из «пятой колонны» и СМИ 
приравнивали лидера СССР к Гитле-
ру, причисляя его к виновникам раз-
вязывания Второй мировой войны. 
Западные пропагандисты продол-
жают распространять ложь о том, 
что основная заслуга в победе над 
фашизмом принадлежит не СССР, 
а США. А взрывы ядерных бомб над 
Хиросимой и Нагасаки произвели со-
ветские летчики.

Известно, что практика лжи и кле-
веты европейцев на российское го-
сударство не нова и имеет глубокие 
корни. Еще 260 лет назад при Екате-
рине II публицисты Европы охаива-
ли Российскую империю и ее народ. 
Вот пример: французский аббат Шап-
па д’Остероша опубликовал антирос-
сийский памфлет «Путешествие по Си-
бири». В ответ на это правительница 
России немка, ставшая защитницей 
российского государства и правосла-
вия, дала достойную отповедь автору 
в «Антидоте» на французском языке.

В 2021 году глава МИД Рос-
сии С. В. Лавров не раз отбивал на-
падки Запада на И. В. Сталина в кон-
тексте итогов Второй мировой войны. 
Министр отмечал, что неправомерно 
рассматривать его как «абсолютное 
зло» и называть в числе виновников 

И. В. Сталин

развязывания войны, приравнивая 
СССР к Германии, завоевавшей почти 
всю Европу, тогда как Советский Союз 
спас европейские народы от уничто-
жения фашистами. Министр заявлял, 
что историю нельзя трогать, а нападки 
на главу СССР недопустимы, посколь-
ку они и есть атака на итоги Второй 
мировой войны с целью политиче-
ски ослабить современную Россию.

Наряду с мощной информацион-
ной войной с целью психологического 
давления на власти и граждан России 
в нашей стране ранее активно дей-
ствовали оппозиционная «пятая ко-
лонна», сотни некоммерческих орга-
низаций, финансируемых различными 
фондами стран Запада и США. НАТО 
продолжает оказывать на нашу стра-
ну военное давление: у российских 
границ проводятся провокационные 
военные учения и маневры, заходы 
военных кораблей, полеты разведы-
вательных самолетов и бомбардиро-
вочной авиации с отработкой нане-
сения ударов по городам, объектам 
и инфраструктуре.

Более 30 лет назад США сделали 
ставку на возрождение на Украине 
антироссийских националистиче-
ских сил. После вложения огром-
ных средств (по оценкам — свыше 
4 млрд USD), в результате их работы 
в Киеве был проведен майдан и со-
вершен государственный переворот. 
Был свергнут законный президент, 
к власти приведен националистский 
режим, развязавший гражданскую 
войну против непокорного Донбас-
са, который отказался признавать 
его политику. Жители Донбасса ока-
зали националистам упорное сопро-
тивление, объявили о своей незави-
симости от Украины как Донецкая 
Народная Республика и Луганская 
Народная Республика.

После вхождения в 2014 году в со-
став Российской Федерации Респу-
блики Крым и Севастополя США и ЕС 
объявили против многих российских 

предприятий и отдельных лиц эконо-
мические санкции.

Одним словом, военное, экономи-
ческое, информационное, психоло-
гическое давление, а по сути, война 
против России продолжалась и на-
бирала силу.

За несколько лет США и НАТО уда-
лось превратить Украину во враж-
дебное России государство — анти-
Россию. Они продолжали вооружать 
ВСУ, которые обстреливали города 
и села ДНР. С 2021 года в СМИ и со-
циальных сетях ведется мощная ин-
формационная кампания с обвинени-
ем России в агрессивности. Евросоюз 
и США продолжают объявлять все бо-
лее жесткие санкции, развязав дипло-
матическую войну.

Несмотря на неоднократные пред-
упреждения и увещевания Москвы, 
страны-члены НАТО продолжали во-
оружать ВСУ, направляли на Украину 
военных инструкторов, ведущих под-
готовку спецотрядов и террористиче-
ских групп. Они создали там военные 
базы, готовили на территории страны 
военный плацдарм против России.

Поскольку к ее голосу не прислуша-
лись, Москва пошла на принятие но-
вых решительных дипломатических 
шагов. Президент РФ Владимир Пу-
тин объявил, что дальше нам отсту-
пать некуда. С учетом сложившийся 
ситуации 17 декабря 2021 года Мо-
сква обнародовала проекты согла-
шений Российской Федерации с НАТО 

и США о гарантиях безопасности в Ев-
ропе. Согласно документу, Вашингтон 
должен убрать ядерное оружие из Ев-
ропы, не создавать военные базы на 
территории государств, образовав-
шихся после распада СССР, не вхо-
дящих в НАТО (Украина, Молдавия 
и Грузия). Блок НАТО должен прекра-
тить расширение на восток к грани-
цам Российской Федерации.

В ответ на угрозы НАТО и США ми-
нистр обороны России Сергей Шой-
гу заявил, что «длительная спячка 
у российского мишки закончилась», 
и Россия никому не позволит безна-
казанно нарушать свои государствен-
ные границы. С учетом того, что НА-
ТО регулярно проводит у границ РФ 
военные учения, отрабатывая удары, 
министр приказал втрое увеличить 
воинский контингент, усилить погра-
ничные заставы у западных границ, 
чтобы быть готовым к «превентив-
ному удару».

Учитывая все факторы антироссий-
ских действий, Москва предупреди-
ла США и НАТО об ответных военно-
технических действиях, если они не 
пойдут на принятие ее условий, на-
правленных на обеспечение безо-
пасности России. Прошедшие в ян-
варе 2022 года переговоры России 
с США, НАТО и ОБСЕ не дали поло-
жительных результатов. Отрицатель-
ным по сути был ответ американцев 
на предложения МИД РФ, который 
26 января 2022 года передал посол 
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США в РФ, при этом просивший не 
публиковать его.

В ответах США и НАТО не были учте-
ны такие принципиальные озабочен-
ности России, как недопущение рас-
ширения НАТО, отказ от размещения 
ударных систем вооружений вблизи 
российских границ, возврат военно-
го потенциала и инфраструктуры бло-
ка в Европе на позиции 1997 года, ког-
да был подписан основополагающий 
акт Россия — НАТО. Переговоры бы-
ли продолжены. Однако Москва убе-
дилась в их бесполезности и решила 
действовать в соответствии с планом 
обеспечения безопасности России.

Повторим, что США и их союзники 
по НАТО сделали все для реинкар-
нации на Украине идеологии нацио-
нализма и фашизма, бандеровцев — 
прислужников Гитлера, превратив ее 
в третий рейх, в анти-Россию, руками 
которой снова начали войну против 
России, против русского мира. Киев-
ский режим уничтожает неугодных 
политиков и журналистов, жителей 
Донбасса, в Одессе были заживо со-
жжены в Доме профсоюзов люди, 
несогласные с его политикой. Но он 
не успел устроить кровавую распра-
ву с жителями Крыма, который после 
референдума вошел в состав России. 
После получения огромной военной 
помощи США и стран НАТО Киев го-
товился силой оружия вернуть себе 
Крым и Донбасс. Но Москва их опе-
редила. О том, как это было, расска-
жем далее.

Более восьми лет Россия настойчи-
во пыталась урегулировать отноше-
ний между Украиной и Донбассом. 
Она настаивала на выполнении Ки-
евом Минских соглашений, которые 
националисты не хотели выполнять. 
Киев подверг блокаде ДНР и ЛНР. ВСУ 
продолжали обстрелы их территорий, 
от которых гибло гражданское населе-
ние, разрушались школы, больницы, 
дома и инфраструктура, люди были 
вынуждены жить в подвалах. В ходе 

войны погибло более 14 тыс. укра-
инцев и более 20 тыс. было ранено.

Но «цивилизованный» западный 
мир, его пресса даже не замечали 
этой трагедии и того, когда от ударов 
снарядов и ракет ВСУ гибли мирные 
граждане, дети. Несмотря на неодно-
кратные обращения России в меж-
дународные организации, резолю-
цию СБ ООН по Донбассу, киевские 
власти продолжали варварские ак-
ции против Донбасса, засылали ди-
версантов, убивали руководителей, 
командиров ополчения и милиции. 
Киев вынашивал план при поддерж-
ке НАТО силой вернуть Крым и зачи-
стить ДНР и ЛНР.

Существовала угроза безопасно-
сти России, исходившая с территории 
Украины. С учетом ситуации и про-
должения киевской хунтой геноцида 

населения непокорного Донбасса, 
Президент России Владимир Путин 
подписал указы о признании неза-
висимости Донецкой Народной Ре-
спублики и Луганской Народной Ре-
спублики. Были также подписаны 
Договоры о дружбе, сотрудничестве 
и взаимопомощи, об установлении 
дипломатических отношений, оказа-
нии военной помощи для обеспече-
ния их безопасности.

Было также объявлено о начале 
проведения с 24 февраля 2022 го-
да специальной военной операции 
(СВО) по денацификации и демили-
таризации Украины. Российские во-
йска приступили к уничтожению про-
фашистских отрядов «Азов», «Айдар», 
«Правый сектор» и других, выводя из 
строя военную инфраструктуру, не на-
нося ударов по населенным пунктам, 
городам и гражданскому населению 
Украины.

С целью избежать кровопролития 
в начале спецоперации киевским 
властям было предложено не всту-
пать в боевые действия, а вывести 
свои войска из республик Донбасса. 
Но они не захотели этого, рассчиты-
вая, что в конфликте им помогут во-
йска НАТО и США, но те отказались 
участвовать своими вооруженными 
силами. В ходе СВО Москва провела 
несколько этапов дипломатических 
переговоров с Киевом, но они не да-
ли позитивных результатов, а в ито-
ге по команде из Вашингтона были 
прерваны.

На освобожденных от украинских 
националистов территориях ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей были проведены референду-
мы, на которых большинство жите-
лей высказалось за присоединение 
к Российской Федерации. 30 сентя-
бря 2022 года в Москве были под-
писаны договоры об их принятии 
в состав России, и они стали полно-
правными субъектами РФ. Создан-
ные администрации проводят там 
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работу по налаживанию нормальной 
жизни людей, оформлению паспор-
тов РФ, выплату денежной помощи, 
других вопросов. Органы власти ре-
гионов РФ также оказывают новым 
субъектам гуманитарную помощь, 
помощь в восстановлении эконо-
мики, инфраструктуры, строитель-
стве жилья, больниц и поликлиник, 
детских садов и школ, учреждений 
культуры.

США и Евросоюз продолжает вво-
дить новые антироссийские санкции 
против предприятий, банков и граж-
дан РФ. Когда США ввели санкции 
против Президента РФ, глав МИД 
и Минобороны, других членов СБ РФ, 
Владимир Путин подписал указ о при-
нятии специальных экономических 
мер против США и их союзников. В ка-
честве ответной меры на запрет стран 
ЕС на полеты их самолетов в Европу, 
Москва ограничила полеты над сво-
ей территорией авиационным ком-
паниям 36 государств стран Запада 
и другим странам.

С учетом того, что США и Евро-
па заблокировали ее валютные ре-
зервы, Россия объявила о введении 
оплаты при расчетах за поставляе-
мые газ и нефть в российских ру-
блях. Принимаются и другие меры, 
вызывающие у западных «партне-
ров» шок. Они пытались найти за-
мену российским энергоносителям. 
В ходе СВО российские войска об-
наружили на Украине биологиче-
ские лаборатории, финансируемые 
США, в том числе сыном президен-
та Байдена, где шла разработка 

биологического оружия против Рос-
сии и Белоруссии.

Россия не раз заявляла, что уре-
гулирование конфликта на Украине 
возможно только после завершения 
ее демилитаризации и денацифика-
ции как государства, при условии 
отказа Киева от вступления в блок 
НАТО, отказа от ядерного оружия, 
признания ее нейтрального статуса, 
суверенитета РФ над Крымом, ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластями. Но по указанию Вашингто-
на Киев саботировал переговоры, 
затягивая конфликт. Огромными по-
ставками военных грузов Киеву США 
и страны НАТО рассчитывают, что 
длительные боевые действия Рос-
сии против ВСУ «до последнего укра-
инца» измотают ее экономически, 
что вызовет в стране недовольство 
россиян.

В боях против украинских войск 
и иностранных наемников на Укра-
ине наши военнослужащие проявля-
ют мужество и героизм, многие из 
них награждены высокими награда-
ми. Участники СВО заявляют, что они 
готовы выполнить цели операции. 
Специальная военная операция Воо-
руженных сил РФ на Украине продол-
жается. По мнению экспертов, работа 
по ее очищению от неонацистов будет 
нелегкой и длительной.

Завершая очерк о последней во-
енно-дипломатической операции 
маршала Г. К. Жукова, отметим, что, 
благодаря таланту и умению ее руко-
водителей и исполнителей, она бы-
ла проведена блестяще в интересах 

нашей страны. Что касается освеще-
ния темы отношений между бывши-
ми союзниками по антигитлеровской 
коалиции — СССР/его правопреемни-
цы России, США, Британии и Фран-
ции в год 80-летия высадки союзных 
войск в Нормандии и предстоящего 
80-летия окончания Второй мировой 
войны, отметим, что из-за лживой 
и двуликой, а также агрессивной ан-
тироссийской политики стран Запада 
и США эти отношения деградировали, 
приблизившись к нулю. Агрессивные 
и провокационные действия США 
и стран НАТО, официально объявив-
ших о желании нанести России стра-
тегическое поражение, могут приве-
сти к ядерному конфликту.

Как подчеркивал Президент Рос-
сии Владимир Путин, страны Запада 
и США, нарушающие международное 
право, агрессивно действующие по 
отношению к государствам, проводя-
щим независимую политику, к России, 
утратили ее доверие. Москва осуж-
дает их русофобию как разновид-
ность нацизма, более не верит их за-
верениям, она продолжит укреплять 
обороноспособность страны, взаи-
мовыгодное сотрудничество с дру-
жественными странами на основе 
взаимного уважения с учетом инте-
ресов сторон.

Однако, важно помнить, что все 
мы живем на одной планете Земля. 
Поэтому США и странам Запада при-
дется отказаться от стремления со-
хранить гегемонию и агрессивную 
политику, признать многополярность 
мира, уважать и учитывать интере-
сы других государств. Им придется 
вместе с Россией, Китаем, страна-
ми БРИКС и другими государства-
ми искать выход из тупика, так как 
мир стоит на грани ядерной войны, 
которая может привести к взаимно-
му уничтожению и к концу земной 
цивилизации. 

Фото из открытых источников

В зоне специальной военной операции на Украине

Фото Freepik
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АЛЕКСАНДР СУВОРОВ, СУВОРОВЦЫ  
И РОССИЙСКИЕ МИРОТВОРЦЫ
С 1973 года российские миротворцы внесли значительный вклад 
в миротворческий процесс. Комитет СФ по обороне и безопасности 
отметил 50-летний опыт миротворческой деятельности: «Вкупе с 
солидным более чем полувековым опытом, участия в миротворческой 
деятельности это укрепляет авторитет России в глазах стран  
и народов, составляющих глобальное большинство».

РОССИЯ И МИРОТВОРЧЕСТВО

Анатолий Исаенко,
ветеран-миротворец 

с 1973 года, 
подполковник 

в отставке, военный эксперт 
по миротворческим 

операциям, ветеран боевых 
действий

В Дамаске в 1980 году, в Израильско-сирийской 
смешанной комиссии по перемирию (ISMAC), 
на столе у старшего группы советских военных 
наблюдателей ООН, выпускника ВИИЯ 1969 года, 
подполковника Ю. Л. Степаненко находился протрет 
генералиссимуса Александра Васильевича Суворова, 
который вдохновлял наших офицеров на выполнение 
миротворческого долга под флагом ООН.

МУЖЕСТВННЫЙ ОБРАЗ

В миротворческой деятельности 
нашим миротворцам помогал «му-
жественный образ нашего велико-
го предка» Александра Васильеви-
ча Суворова (1730–1800).

В Дамаске в 1980 году, в Израиль-
ско-сирийской смешанной комис-
сии по перемирию (ISMAC), на столе 
у старшего группы советских воен-
ных наблюдателей ООН, выпускни-
ка ВИИЯ 1969 года, подполковника 
Ю. Л. Степаненко находился протрет 
генералиссимуса Александра Васи-
льевича Суворова, который вдох-
новлял наших офицеров на выпол-
нение миротворческого долга под 
флагом ООН.

Примечательно, что 24 августа 
2023 года Патриарх Кирилл пред-
ложил возобновить процесс кано-
низации А. В. Суворова. Дело пере-
дали в Синодальную комиссию по 
канонизации святых. Но заключе-
ние комиссии — это еще не финал 
истории. Финал — решение Архие-
рейского собора, у которого, в прин-
ципе, может быть и другое мнение 
на этот счет.

Начнем с медали Суворова — го-
сударственной награды Российской 

Федерации. Учреждена Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 
2 марта 1994 года № 442 «О государ-
ственных наградах Российской Фе-
дерации». Автор эскиза медали — 
заслуженный художник Российской 
Федерации А. В. Бакланов.

Награда носит имя русского полко-
водца генералиссимуса Александра 
Васильевича Суворова. Согласно по-
ложению о медали, ею награждаются 
военнослужащие за личное мужество 

и отвагу, проявленные при защите От-
ечества. А орден Суворова трех сте-
пеней был учрежден в тяжелые дни 
июля 1942 года (вспомним приказ 
«Ни шагу назад»). Орден Суворова 
сохранен в наградной системе Рос-
сийской Федерации.

КНИГИ О А. В. СУВОРОВЕ

В серии ЖЗЛ выпущено три книги, 
посвященные А. В. Суворову. Слава 
и вечная память великому полко-
водцу Александру Васильевичу Су-
ворову!

Среди «первозванных» миротвор-
цев особым вниманием пользова-
лась книга писателя-суворовца Олега 
Николаевича Михайлова «Суворов».

Миротворец Сергей Любин был 
лично знаком с писателем.

Книга «Наполеон Бонапарт. 
Египетский поход»

Деятельность А. В. Суворова и рос-
сийских миротворцев можно просле-
дить по следующим направлениям. 
Начнем с топографии и географии.

Именно топография и работа с кар-
тами А. В. Суворова, отечественны-
ми и зарубежными, привлекала ми-
ротворцев. У военных наблюдателей 
ООН часто трудовой день иностран-
ной топографической картой начи-
нался и картой же заканчивался.

Примечательно, что подзорная тру-
ба А. В. Суворова находится в одном 
из музеев.

Сейчас в миротворческих миссиях 
ООН имеется много разных биноклей, 
но БИ8х30 остается «дедушкой рос-
сийского миротворчества».

А. В. Суворов знал несколько ино-
странных языков. Известно, что 

рабочий язык миротворцев в мис-
сиях ООН — английский, поощряет-
ся также знание французского, араб-
ского и других языков.

С детства Суворов изучал фран-
цузский и немецкий, но в связи с во-
енной карьерой и в дальнейшем во-
енными походами он начал изучать 
другие языки: итальянский, поль-
ский, финский, турецкий, татарский 
и арабский. Цитата из собственно-
ручной записки Суворова на итальян-
ском языке: «IO SON NATO 1730, IL 13 
NOVEMBRE».

Генералиссимус любил изучать 
иностранные слова на бегу, чтобы 
не терять время впустую.

А. В. Суворова отличает знание во-
енной истории и военного дела. Его 
познания в математике, философии, 
географии, истории были столь фун-
даментальны, а суждения так ори-
гинальны, что ученые собеседники 
лишь изумлялись.

Военная эрудиция Александра Ва-
сильевича была удивительна. Он 
проштудировал все важнейшие во-
енные книги, начиная с Плутарха 
и вплоть до своих современников, 
изучил фортификацию и даже сдал 

С детства Суворов 
изучал французский 
и немецкий, но в связи 
с военной карьерой 
и в дальнейшем 
военными походами он 
начал изучать другие 
языки: итальянский, 
польский, финский, 
турецкий, татарский 
и арабский. Цитата 
из собственноручной 
записки Суворова на 
итальянском языке: 
«IO SON NATO 1730, IL 13 
NOVEMBRE».

Портрет А. В. Суворова

Книга «Генералиссимус князь 
Суворов»
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экзамен на мичмана. Экзамен сда-
вался по всем правилам, без всяких 
послаблений.

«Поэт, писатель, дипломат, воен-
ный руководитель, непобедимый 
полководец — таков образ Суво-
рова, одного из замечательнейших 
представителей русского народа. 
Служа Марсу, Суворов всегда был 
поклонником Аполлона», — так оха-
рактеризовал генералиссимуса Кон-
стантин Осипов в книге «Суворов», 
ЖЗЛ, 1938 г.

Целесообразно заглянуть и в кни-
гу «Генералиссимус князь Суворов», 
720 стр. Автор А. Ф. Петрушевский.

СУВОРОВ КАК ДИПЛОМАТ

«Дипломаты, дипломаты — На пе-
реднем крае мира!» (Р. Рождествен-
ский, «Дипломатам нашим»). Эти 
слова можно отнести и к россий-
ским миротворцам: «Миротворцы, 
миротворцы — на переднем крае ми-
ра». Сейчас около 90 российских ми-
ротворцев (из них 21 женщина) на-
ходятся в семи миссиях ООН (из 11).

А. В. Суворов как дипломат: добил-
ся прекращения волнений среди но-
гайцев; заставлял солдат не обижать 
турецкое население, чем расположил 
его к русским войскам.

Кроме выдающихся военно-стра-
тегических способностей, он проя-
вил во второй половине XVIII века 
в Крыму еще одну сильную сторо-
ну своей личности — талант воен-
ного дипломата. Суворов в течение 
нескольких лет отгонял турок от по-
луострова только своими нетриви-
альными военно-дипломатическими 

маневрами: «Суворов — дипломат: 
маневром и шпагой» (см. видео 
в журнале «Международная жизнь» 
от 07.03.2020 г.)

Суворов прослужил в Крыму и на 
Кубани восемь лет (1774–1783).

СУВОРВЦЫ 

И МИРОТВОРЧЕСТВО

За полувековое участие в миро-
творческой деятельности под флагом 
ООН советские и российские суво-
ровцы внесли важный вклад в миро-
творчество и поддержание мира во 
многих миротворческих операциях.

Было бы целесообразно составить 
список суворовцев, ставших миро-
творцами.

В первую группу советских воен-
ных наблюдателей входил выпускник 

За полувековое участие в миротворческой 
деятельности под флагом ООН советские 
и российские суворовцы внесли важный вклад 
в миротворчество и поддержание мира во многих 
миротворческих операциях.

Миротворец Евгений Комляков (суворовец)

Майор В.Т. Осадчий, крайний справа, уточняет задачу патруля на Голанских 
высотах

Ташкентского суворовского училища 
МВД Владимир Осадчий (1943–2014). 
Он изображен на обложке журнала: 
на левом рукаве — эмблема СССР. За 
нами была великая держава!

Следует сказать и об известном ве-
теране-миротворце Евгении Егорови-
че Комлякове (1939–16 июня 2018). 
Он выпускник Московского высше-
го общевойскового командного учи-
лища (1962 год, суворовец). Подпол-
ковник в отставке Евгений Комляков 
встал во главе детского миротворче-
ского объединения средней школы 
№ 1239 г. Москвы и стал воспитате-
лем юных миротворцев.

Ветеран-миротворец Владимир 
Фёдорович Захаров (р. 1937 г., суво-
ровец) известен всем нашим миро-
творцам. Он выпускник Ташкентско-
го общевойскового училища. Служил 
в ОНВУП с 1976 по 1979 год. Был 
старшим группы советских военных 
наблюдателей. Награжден орденом 
Красной Звезды.

Вспомним и выпускника Одесско-
го общевойскового училища Альфа 
Михайловича Лобикова (р. 1938 г., 
суворовец).

Все данные товарищи проходили 
подготовку в «храме военной линг-
вистики» — Военном институте ино-
странных языков (ВИИЯ) в прошлом 
веке.

ВОСПОМИНАНИЯ  
О СУВОРВЕ

Красный граф А. А. Игнатьев в кни-
ге «Пятьдесят лет в строю» вспоми-
нал (1900 г.):

«Первый год учения совпал с празд-
нованием юбилея Суворова, организо-
ванным по инициативе ынашей ака-
демии. Состоялось торжественное 
заседание. Бессмертный русский пол-
ководец был официально причислен 
к списку «мировых великих полковод-
цев». До этого великих насчитывали 
наши историки всего семь: Александр 
Македонский, Юлий Цезарь, Ганнибал, 
Густав-Адольф, Тюренн, Фридрих и На-
полеон. Еще позднее академия при-
числила к ним и Петра Первого.

На той же академической конферен-
ции было решено, с высочайшего со-
изволения, разобрать и перевести из 
Новгородской губернии в Петербург на 
территорию академии церковь, в ко-
торой великий изгнанник пел когда-
то на клиросе. Вероятно, этим спо-
собом наше начальство надеялось 

поселить в стенах академии дух су-
воровской стратегии.

Все профессора прочли нам лекции 
о Суворове».

Таким образом, А. В. Суворов сегод-
ня — один из символов могучей и ве-
ликой России, ее народный гений. Он 
вдохновлял советских и продолжает 
вдохновлять российских миротворцев 
на выполнение миротворческого дол-
га на международной арене под фла-
гом ООН, которой в 2025 году испол-
нится 80 лет.

Вспомним, что среди имен наших 
великих предков, упомянутых това-
рищем Сталиным в речи 7 ноября 
1941 года, было и имя Александра 
Суворова: «Пусть вдохновляет вас 
в этой войне мужественный образ 
наших великих предков — Алексан-
дра Невского, Димитрия Донского, 
Кузьмы Минина, Димитрия Пожар-
ского, Александра Суворова, Михаи-
ла Кутузова!».

Миротворцы не забывают слова 
А. В. Суворова о музыке: «Музыка 
в бою нужна и полезна, и надобно, 
чтобы она была самая громкая. Му-
зыка удваивает, утраивает армию.

С распущенными знаменами и гро-
могласной музыкой взял я Измаил».

Доктор исторических наук В. Р. Ме-
динский подготовил два видеофиль-
ма о А. В. Суворове.

Суворову не пришлось сразиться 
с Наполеоном, они были на разных 
ТВД. Бонапарт находился в Египет-
ском походе, покинул Египет 24 ав-
густа 1799 г., прибыл во Францию 
9 октября 1799 г. Ему было 30 лет. 
Швейцарский поход Суворова про-
ходил в сентябре — октябре 1799 г. 
Ему было почти 70 лет.

Нашим миротворцам в прошлом ве-
ке пришлось пройти по следам Бона-
парта в Египте с его книгой «Египетский 
поход»: от Дельты до Асуана, от Сре-
диземного до Красного моря, а затем 
до Ариша и Палестины. «Время вой-
не, и время миру» (Екклесиаст, гл. 3). 

Марка, выпущенная к 250-летию 
великого полководца
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ЮРИЙ РОМАНЕНКО: ДВАЖДЫ ГЕРОЙ 
НАШЕЙ СТРАНЫ
В Москве вышла в свет книга оренбургского автора Виктора Шабрина 
«Дважды Герой нашей страны. К 80-летию Юрия Викторовича 
Романенко». Она посвящена летчику-космонавту СССР, дважды 
Герою Советского Союза, родоначальнику второй российской 
космической династии Романенко, с которым автор дружит много 
лет. Юрий Викторович является известным в мире покорителем 
звездных дорог, выполнившим три полета в космос и ставшим в 
свое время рекордсменом по нахождению человека на орбитальных 
космических станциях, где он с коллегами мужественно, с высокой 
ответственностью выполнял полетные задания в течение более чем 
430 суток. 

Общественности не в полной мере известно о том, 
как прошли его детские и школьные годы жизни, 
время учебы в военном училище, о его характере, 
общественной деятельности, связях с земляками — 
жителями Оренбургской области и ее уроженцами, 
живущими в Москве, о его увлечениях. Поэтому 
как автор я попытался рассказать в книге и об этих 
гранях жизни нашего замечательного земляка.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Н овый рекорд пребывания 
человека на МКС устано-
вил 5 июня 2024 года ко-
мандир Отряда космонав-

тов ЦПК им. Ю. А. Гагарина, Герой 
России Олег Кононенко. Во время 
его пятого полета в космос, который 
планировалось завершить 23 сентя-
бря 2024 года, он стал первым чело-
веком, пробывшим на космической 
орбите суммарно более 1100 дней 
и ночей.

В данном кратком очерке расска-
зано о жизни Юрия Романенко, кото-
рый за проявленное мужество и геро-
изм во время трех полетов в космос 
был награжден высшими награда-
ми Советского Союза, а также удо-
стоен высших наград ряда зарубеж-
ных государств.

Идея подготовить книгу о космо-
навте, с которым мы много лет под-
держиваем дружеские отношения, 
вызревала давно. Приступая к этой 
работе, я понимал, что подготовка 

книги и желание рассказать читате-
лям что-то особенное о Юрии Вик-
торовиче будет довольно трудным 
делом, поскольку о нем известно поч-
ти все или очень многое. Ведь о его 
полетах в космос, работе на долго-
временных орбитальных станциях 
и в открытом космосе, его впечатле-
ниях рассказано в чатах Интернета, 

Википедии, справочниках и энцикло-
педиях, воспоминаниях его коллег по 
космическим полетам.

В тоже время российской обще-
ственности не в полной мере извест-
но о том, как прошли его детские 
и школьные годы жизни, время учебы 
в военном училище, о его характере, 
общественной деятельности, связях 
с земляками — жителями Оренбург-
ской области и ее уроженцами, жи-
вущими в Москве, о его увлечениях. 
Поэтому как автор я попытался рас-
сказать в книге и об этих гранях жиз-
ни нашего замечательного земляка, 
верного друга, дважды Героя Совет-
ского Союза полковника Юрия Вик-
торовича Романенко.

Мне помогло подготовить книгу то, 
что мы часто встречаемся с Юрием 
Викторовичем, я слышал его высту-
пления на мероприятиях обществен-
ных организаций и официальных 
встречах, поддерживал с ним друже-
ское общение, в том числе во время 
совместного отдыха, узнал отзывы 
его некоторых сослуживцев и кол-
лег по общественной работе. Все это 
позволило автору изложить более 
целостное представление о нем, за-
мечательных качествах его харак-
тера. Скромность и порядочность, 
верность воинской присяге, долгу 
и Отечеству, единство слова и дела, 
вежливость и тактичность, отзыв-
чивость в отношениях с людьми, го-
товность прийти им на помощь —  

вот лишь некоторые яркие грани его 
характера и повседневного поведе-
ния в обществе и в быту.

Забегая вперед, отмечу, что таким 
он стал благодаря личному трудолю-
бию, упорству и настойчивости в дости-
жении намеченных целей, уважитель-
ному отношению к своим родителям 
и людям старшего возраста, к фрон-
товикам, труженикам различных про-
фессий. Он, выпускник обычной кали-
нинградской средней школы, в начале 
трудового пути получивший по приме-
ру своего великого тезки Юрия Гагари-
на рабочую закалку, достиг своей меч-
ты — стал вначале военным летчиком, 
а затем известным в мире летчиком-
космонавтом СССР.

Но обо всем этом расскажем по 
порядку, начиная с момента его рож-
дения, детских лет, учебы в школе 
и военном училище, последующей во-
енной службе в частях ВВС, в том чис-
ле в Отряде космонавтов ВВС в ЦПК, 
о трех полетах в космос и до нынеш-
них дней.

ДЕТСКИЕ ГОДЫ БУДУЩЕГО 
КОСМОНАВТА

Юрий Романенко родился 1 августа 
1944 года в поселке Колтубановский 
Бузулукского района Оренбургской 
области в семье военного моряка 
капитана первого ранга и мамы — 
военного врача.

Скромность 
и порядочность, 
верность воинской 
присяге, долгу 
и Отечеству, единство 
слова и дела, вежливость 
и тактичность, 
отзывчивость 
в отношениях с людьми, 
готовность прийти им 
на помощь — вот лишь 
некоторые яркие грани 
его характера.
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Что же происходило в тревожном 
1944 году? Советский Союз, его до-
блестная Красная Армия, в соста-
ве которой служили его родители, 
продолжала кровопролитные бои 
по освобождению родной земли от 
орд фашистской Германии и ее са-
теллитов почти что изо всех стран 
Европы. Тех самых стран — членов 
агрессивного блока НАТО во главе 
США, с боевиками которых, а также 
с их прихвостнями — потомками бан-
деровцев, украинскими национали-
стами и неонацистами сегодня геро-
ически сражаются и уничтожают их 
в ходе СВО на Украине внуки и прав-
нуки победителей в Великой Отече-
ственной войне советского народа 
1941–1945 гг.

С учетом того, что родители ма-
ленького Юры в это время служи-
ли в действующей армии и на фло-
те, первые годы его детства прошли 
у дедушки и бабушки в поселке Кол-
тубанка Бузулукского района Чкалов-
ский (с 1958 года — вновь Оренбург-
ской) области, находящемся далеко 
от фронта, в тылу.

После окончания Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг. их се-
мья переехала к месту службы отца 
в город Молотовск (был переимено-
ван в Северодвинск), затем — в город 

Калининград. Но каждое лето ро-
дители привозили сына к дедушке 
и бабушке, где были хорошие усло-
вия — теплая погода, чудесный воз-
дух в бору, чистая речка. Когда Юра 
начал учиться в школе, то его привоз-
или в Колтубанку на летние канику-
лы, где он набирался сил. Он на всю 
жизнь запомнил этот лесной воздух 
и шум бора, купание с мальчишками 
в речке Боровке, где удили рыбу, хо-
дили в лес и собирали ягоды и грибы. 
Иногда дед Григорий брал его с со-
бой и возил на повозке, запряженной 
больничной лошадкой, на дальние 
кордоны Бузулукского бора.

Уже будучи опытным космонав-
том, Юрий Викторович охотно делил-
ся воспоминаниями о своих детских 
годах, проведенных у родителей сво-
ей мамы: о чистом смолистом воз-
духе, громадных соснах, шумящих 
во время ветра и грозы, о прогулках 
в бору, где под ногами шуршит хвоя 
и хрустят шишки. В беседах с журна-
листами он говорил: «Вот взять бы 
этот воздух с собой в полет в космос 
и дышать им полной грудью! Здоро-
вее его нет нигде!» Он вспоминал, 
что его дед вечерами любил чаев-
ничать, разжигал самовар на смоли-
стых шишках. И что он никогда не пил 
чая вкуснее, чем у дедушки Гриши. 

И Юра с детских лет навсегда полю-
бил свою малую Родину, как и всю 
нашу страну.

Он рассказывал, что во время пер-
вого полета в космос и работы на 
орбитальной станции с бортинжене-
ром Георгием Гречко он рассматри-
вал с высоты 300 километров терри-
торию нашей страны и очень жаждал 
найти и увидеть родные места, милую 
Колтубанку. Однажды, когда они про-
снулись утром, то увидели Камчатский 
полуостров, где виднелись вулканы 
с белыми шапками вершин и крате-
рами. На фоне снега из космоса были 
хорошо видны крупные города, покры-
тые льдом петляющие извилистые 
реки, железные и автомобильные до-
роги. Вскоре рассмотрел изгиб реки 
Волга у Жигулевских гор, тонкую нит-
ку железной дороги, идущей от Куйбы-
шева на Оренбург, реку Самару и впа-
дающую в нее речку Боровку и серое 
пятно Бузулукского бора.

Детские годы

Юре Романенко 5 лет
С учетом того, что родители маленького Юры 
в это время служили в действующей армии 
и на флоте, первые годы его детства прошли 
у дедушки и бабушки в поселке Колтубанка 
Бузулукского района Чкаловский (с 1958 года — 
вновь Оренбургской) области, находящемся 
далеко от фронта, в тылу.

Увидев это, Юрий почувствовал, 
как дрогнуло его сердце: «Вот здесь, 
в этом уголке Земли, я и появился на 
белый свет», — подумал он. Потом по-
дозвал к иллюминатору бортинжене-
ра и сказал ему: «Жора, смотри, по-
жалуйста, вон там мои родные места, 

моя малая родина!» Затем сделал не-
сколько фотоснимков. Возможность 
вновь увидеть пусть даже с такой вы-
соты родной поселок, где прошли го-
ды беззаботного детства, для него 
стала большим праздником, и в эти 
минуты он почувствовал, что был 
очень-очень счастлив.

В их семье также росли сын от пер-
вого брака отца Владимир Романен-
ко, который приходился Юрию свод-
ным братом, и дочь Ольга Романенко, 
работавшая преподавателем музы-
ки. Она на пенсии, живет в Калинин-
граде, Юрий Викторович поддержи-
вает с ней постоянную связь.

В юношеские годы сына отец делал 
все для того, чтобы Юра пошел по его 
стопам, стал военным моряком. Он 
водил его на корабли, рассказывал 
об их устройстве, позволял посмо-
треть почти все. И сын начал мечтать 
о море. Но в итоге не пошел по пути 
отца. Возможно, причиной тому стал 
полет военного летчика Юрия Гагари-
на в космос, которым восхищались 
и взрослые калининградцы, и школь-
ники-мальчишки. Поэтому по приме-
ру своего великого тезки — первого 
космонавта Юра Романенко решил 

стать военным летчиком. И он добил-
ся своего, став летчиком-истребите-
лем, а затем — космонавтом. Но это 
будет через много лет, после с учебы 
в военном училище и прохождения 
подготовки в ЦПК им. Ю. А. Гагарина.

В городе Северодвинске Архан-
гельской области, где служил его 
отец, в 1951 году Юра поступил учить-
ся в первый класс мужской школы 
№ 1, где окончил восемь классов. 
В 1959 году их семья переехала в Ка-
лининград, где он во время учебы 
в средней школе № 23, как и все уча-
щиеся старших классов, прошел про-
изводственное обучение в типографии 
газеты «Калининградская правда» 
(ныне — «Янтарный сказ») и получил 
специальность «цинкограф».

О том, что 12 апреля 1961 года со-
ветский летчик майор Юрий Гагарин 
совершил первый в мире космиче-
ский полет вокруг земного шара, уча-
щийся школы Юрий Романенко узнал 
от ликующих от радости людей на 
площади Победы города Калинингра-
да. Через полвека он поделится свои-
ми воспоминаниями об этом эпохаль-
ном, мировом событии, описав его 
так: «Когда Юрий Алексеевич Гагарин 

взлетел к звездам в космическом ко-
рабле «Восток», я учился в десятом 
классе школы. Радость от этого со-
бытия была неописуемой! Мы, маль-
чишки и девчонки, гордились, что 
именно наш соотечественник стал 
первым космонавтом».

Это известие еще больше убедило 
его, что нужно попытаться стать как 
Юрий Гагарин военным летчиком, 
о чем он мечтал. Позже Юрий также 
узнал, что первый космонавт, кото-
рый был старше его на десять лет, 
окончил Оренбургское военное ави-
ационное училище летчиков! И он по-
бывает в городе Оренбурге в музее 
этого летного училища и у самоле-
та МИГ-15, на котором будущий пер-
вый космонавт мира учился летать 
в оренбургском небе.

Десятый класс школы Юрий окон-
чил в 1961 году. На выпускном ве-
чере директор вручил ему аттестат 
зрелости (с отличными и хорошими 
оценками) об окончании школы. Он 
мог сразу же поступать в военное 
училище. Но опоздал, и по примеру 
литературного героя Павки Корчаги-
на решил проверить себя в конкрет-
ном деле и стал простым рабочим. 
1 августа 1961 года он устроился ра-
ботать бетонщиком на завод № 11, 
затем слесарем в войсковую часть 
№ 55408 в Калининграде. Работа про-
стым рабочим стала для него хоро-
шей школой жизни, закалила его фи-
зически и морально, где он поверил 
в свои силы, проверив себя в кон-
кретном деле.

А впереди у героя нашего очерка 
была служба в Советской Армии.

УЧЕБА В ВОЕННОМ 
АВИАЦИОННОМ УЧИЛИЩЕ 

ЛЕТЧИКОВ

В советский период в работе с до-
призывной молодежью военкоматы 
совместно с ДОСААФ осуществля-
ли ее подготовку к службе в армии. 

Курсант Ю.В. Романенко

По примеру своего 
великого тезки — 
первого космонавта 
Юра Романенко 
решил стать военным 
летчиком. И он добился 
своего, став летчиком-
истребителем, а затем — 
космонавтом. Но это 
будет через много лет, 
после с учебы в военном 
училище и прохождения 
подготовки в ЦПК им. 
Ю. А. Гагарина.
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Они также рекомендовали призыв-
никам поступать на учебу в военные 
училища.

В 1962 году военный комисса-
риат Калининграда рекомендовал 
призывнику Юрию Романенко учебу 
в военном вузе. В итоге, он выбрал 
Черниговское высшее военное авиа-
ционное училище летчиков (ЧВВАУЛ), 
где начал учиться в сентябре того же 
года. Как курсант летного училища, 
он показал себя добросовестным 
и инициативным военнослужащим.

Юрий Викторович с интересом, 
серьезно и ответственно относился 
к обучению избранной профессии, 
изучению всех дисциплин. Учился 
он хорошо, показывая на занятиях 
прочно усвоенные знания. Его, как 
и других курсантов, особенно при-
влекали занятия по летной подго-
товке, полеты на учебных самолетах 
ЯК-18 и Л-29, а также боевых само-
летах МИГ-15. Полеты они выполня-
ли под руководством опытных ин-
структоров, учились самостоятельно 
управлять самолетом, выполнять 
взлет и посадку.

В минуты самостоятельного по-
лета радости Юрия не было преде-
ла! Еще бы, ведь ему подчинялся 
боевой самолет-истребитель, кото-
рый выполнял все его команды: на 
взлет, разворот, снижение и посад-
ку на аэродроме родного училища. 
В эти минуты он чувствовал себя 

окрыленным, ощущал прилив огром-
ной радости, его вдохновляло и ма-
нило к себе голубое, красивое оча-
рование неба и удаляющийся вдаль 
горизонт. Когда в 1963 году он был 
допущен к учебным полетам, то стал 
одним из первых

курсантов училища, которые са-
мостоятельно успешно выполнили 
полет. Летчик-инструктор капитан 
В. Бергрин был очень доволен своим 
воспитанником. Командир звена май-
ор С. И. Бухтияров, командир эска-
дрильи подполковник В. И. Горохов 
и командир части полковник В. Б. Гор-
бунов не раз ставили Юрия Романен-
ко в пример другим курсантам.

Юрий активно участвовал в об-
щественной работе, добросовест-
но выполнял поручения комитета 
комсомола училища, проявлял ини-
циативу. Его привлекали спортив-
ные занятия по стрелковому спорту, 
он стал спортсменом-разрядником 
по стрельбе, занимался боксом, ба-
скетболом, выступал на соревнова-
ниях по лыжным гонкам. За время 

обучения в училище он оставил по-
сле себя добрую память, был общи-
тельным, обладал веселым характе-
ром. За отличную учебу и активное 
участие в жизни училища был отме-
чен Почетными грамотами и благо-
дарностями командования и коми-
тета ВЛКСМ ЧВВАУЛ им. Ленинского 
комсомола.

Училище он окончил с отличием 
в 1966 году по специальности «Бо-
евое применение и эксплуатация 
самолетов». 27 октября 1966 года 
ему было присвоено звание лейте-
нант, что стало радостным событи-
ем для него и его родителей. Через 
15 лет, уже будучи опытным космо-
навтом, Юрий Викторович успешно 
окончит в 1981 году Военно-воздуш-
ную академию им. Ю. А. Гагарина по 
специальности «Командно-штабная, 
оперативно-тактическая авиация».

Училище он окончил с отличием 
в 1966 году по специальности «Боевое применение 
и эксплуатация самолетов». 27 октября 1966 года 
ему было присвоено звание лейтенант, что стало 
радостным событием для него и его родителей. 
Через 15 лет, уже будучи опытным космонавтом, 
Юрий Викторович успешно окончит в 1981 году 
Военно-воздушную академию им. Ю. А. Гагарина по 
специальности «Командно-штабная, оперативно-
тактическая авиация».

Лейтенант Ю. Романенко, 1966 г.

Инструктор Ю. Романенко, 1967 г.

В те годы существовал порядок, 
когда окончившие училище с отличи-
ем имели право выбора места своей 
будущей военной службы. Но он как 
один из лучших выпускников и моло-
дых офицеров был оставлен служить 
в должности летчика-инструктора, 
а в июле 1969 года был утвержден 
старшим летчиком-инструктором 
702-го учебного авиационного полка 

ЧВВАУЛ. Во время службы в полку 
избирался комсоргом учебной ави-
аэскадрильи.

Летчик-инструктор Юрий Романен-
ко отличался своей целеустремлен-
ностью, собранностью, настойчиво-
стью в достижении целей и особой 
страстью к полетам. Свой курсант-
ский экипаж он вывел в число одного 
из лучших в авиаэскадрильи, а затем 
и в полку. Курсанты очень уважали 
своего инструктора за его влюблен-
ность в летное дело. Впоследствии 
один из его бывших однокурсников 
подполковник Г. Друговейко отметит, 
что Юрий Викторович был романти-
ком и мечтателем, но не только о по-
летах на самолетах, но и о большем.

Он обладал прочной инженерной 
базой и стал самым образованным 
из выпускников училища. Его хвата-
ло на все, там, где он присутствовал, 
было всегда весело, звучала гита-
ра и песни, рождались новые инте-
ресные идеи проведения тематиче-
ских «Огоньков», сценариев КВН. Он 
с интересом изучал английский язык, 
что очень пригодилось ему в буду-
щей службе.

Юрий Романенко обучил летно-
му делу 30 курсантов на самолетах 
Як-18, Л-29, МиГ-15, МиГ-17 и МиГ-21. 
Он старался помочь им избежать 
ошибок и заблуждений своим сове-
том или доброжелательной крити-
кой, уберегал от стремления свалить-
ся в браваду «бывалого летуна». Ему 
были присвоены звания «Военный 
летчик-инструктор III класса» и «Ин-
структор парашютно-десантной под-
готовки ВВС». Общий налет у него со-
ставил более 900 часов, он выполнил 
39 прыжков с парашютом.

Но Юрий чувствовал, что эта рабо-
та томила его своим однообразием 
и монотонностью, тогда как ему хо-
телось более живого, интересного де-
ла. Впоследствии в беседе с одним 
из журналистов он признается: «Ме-
ня очень тяготила инструкторская 

работа. Личная летная деятель-
ность — это да, а инструктор — рути-
на: взлет-посадка, повторяешь одно 
и то же, как попугай. И вдруг — такая 
возможность вырваться! К тому же, 
кто предложил — сам космонавт но-
мер два! С той поры я в шутку назы-
ваю Германа Степановича своей «по-
вивальной бабкой» в космонавтике».

Когда к ним прилетел командир 
второго Отряда космонавтов, летчик-
космонавт СССР Герман Степанович 
Титов (1935–2000) с целью отбора но-
вых кандидатов для зачисления в От-
ряд космонавтов ЦПК, во время их 
беседы Юрий Викторович изъявил же-
лание переучиться на новую технику.

Примечательно, что ЧВВАУЛ им. 
Ленинского комсомола, которое бы-
ло создано в 1959 году и готовило ка-
дры военных летчиков для ВВС СССР 
до своего закрытия в 1995 году, окон-
чила целая группа выпускников, 10 
из которых стали летчиками-космо-
навтами СССР и России.

Юрий Викторович поддерживал 
связь со своей альма-матер, не раз 
навещал училище. Прилетев 30 октя-
бря 1978 года и встретившись с руко-
водством, преподавателями, инструк-
торами, инженерами и техниками, 
курсантами училища, он поблагода-
рил своих наставников за то, что они 
дали ему путевку в небо. Рассказал 
о первом полете в космос, о том, что 
еще продолжает тренировки и под-
готовку, мечтает о новых полетах.

В следующий раз он посетит учи-
лище в 1980 году, после того, как ему 

будет присвоено во второй раз зва-
ние Героя Советского Союза. Во вре-
мя посещения училища в 1988 году 
его попросили вручить выпускни-
кам дипломы об окончании ЧВВА-
УЛ. В 1991 году он присутствовал на 
праздновании 40-летия основания 
военного училища.

ЗВЕЗДНОЙ ДОРОГОЙ  
ЮРИЯ ГАГАРИНА

Совершив 12 апреля 1961 года пер-
вый космический полет на корабле 
«Восток», Юрий Гагарин положил на-
чало мировой пилотируемой космо-
навтике, которую продолжили его 
товарищи по первому Отряду совет-
ских и российских космонавтов и ис-
следователи космоса других стран.

По состоянию на 23 марта 2024 го-
да было произведено 383 запуска 
аппаратов с космонавтами на бор-
ту. В космосе побывало около 600 
представителей 38 государств. На-
ряду с запуском с Земли отдельных 
космических кораблей, Россия, США, 
Китай, другие страны вывели в кос-
мос свои орбитальные станции серии 
«САЛЮТ», «СКАЙЛЭБ», «МИР», «МКС» 
и «ТЯНЬГУН», с которыми состыко-
вываются их космические аппараты.

В нашей космонавтике сложились 
добрые традиции, передаваемые от 
поколения к поколению космонав-
тов. В их среде утвердился ритуал, 
соблюдаемый ими перед полетом 
в космос. В советский период накану-
не они посещали Красную площадь, 

Он обладал прочной инженерной базой и стал 
самым образованным из выпускников училища. 
Его хватало на все, там, где он присутствовал, 
было всегда весело, звучала гитара и песни, 
рождались новые интересные идеи проведения 
тематических «Огоньков», сценариев КВН. Он 
с интересом изучал английский язык, что очень 
пригодилось ему в будущей службе.
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кабинет В. И. Ленина в Кремле, стоя-
щий в Ленинграде крейсер «Аврора», 
Ленинский мемориал в Разливе. Тра-
диционным также стал просмотр ху-
дожественного кинофильма «Белое 
солнце пустыни» и т. п. Сложились 
другие ритуалы и традиции. К при-
меру, в каждом космическом поле-
те у всех наших экипажей обязатель-
но должны быть с собой фотографии 
Ю. А. Гагарина и генерального кон-
структора С. П. Королева. И, конеч-
но, у них могли быть свои сувениры, 
которые затем побывают в космосе.

В одной из бесед Юрий Викторо-
вич рассказал, что он брал с собой 
в полет три матрешки, по которым на 
орбите определял момент наступле-
ния невесомости. Если они повисли 

в воздухе, значит, орбитальная стан-
ция находится на высоте 220 киломе-
тров, а ее скорость составляет 28 ты-
сяч километров в час. «Однако эти 
космические путешественницы где-то 
затерялись», — с горечью сожалел он.

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ, 
ИМИ СТАНОВЯТСЯ

В апреле 1970 года приказом Глав-
кома ВВС старший лейтенант Юрий 
Викторович Романенко был зачислен 
слушателем- космонавтом в группу 
ВВС № 5 Отряда космонавтов Цен-
тра подготовки космонавтов (ЦПК) 
им. Ю. А. Гагарина, где прошел пол-
ный курс общекосмической подго-
товки к полетам на кораблях «СОЮЗ». 

6 июля 1972 года он был утвержден 
космонавтом, а в мае 1973 года его 
включили командиром в экипаж-ду-
блер по советско-американской про-
грамме полета кораблей «СОЮЗ» — 
«АПОЛЛОН».

После зачисления в Отряд кос-
монавтов он привез свою семью 
в Звездный городок, где первона-
чально они поселились в гостини-
це. Позднее им предоставили квар-
тиру в одном из жилых домов, откуда 
впоследствии переселились в дом 
№ 2, где жила семья космонавта № 1.

В ходе общекосмической подго-
товки он обучался по программе тре-
тьего курса МАИ. В июле 1972 года 
был назначен космонавтом 1-го от-
дела 1-го управления ЦПК, где прохо-
дил подготовку по программе «СПИ-
РАЛЬ», затем — по программе «ЭПАС» 
в качестве командира дублирующего 
экипажа с Александром Иванченко-
вым для первого испытательного по-
лета. В декабре 1976 года был дубле-
ром командира корабля «СОЮЗ-16».

30 апреля 1974 года Юрий Викто-
рович был назначен космонавтом 
3-го отдела (программа ЭПАС) 1-го 
управления ЦПК, а через два года — 
космонавтом группы международ-
ных космических программ. В 1975–
1977 гг. вновь прошел подготовку по 
программе «ЭПАС» в качестве коман-
дира резервных экипажей по про-
грамме первой основной экспеди-
ции на «САЛЮТ-6». Во время старта 
транспортного корабля «СОЮЗ-29» 
9 октября 1977 года он был дубле-
ром командира корабля, а в конце 
года прошел подготовку в качестве 
командира по программе экспеди-
ции на станции «САЛЮТ-6».

10 декабря 1977 года Государ-
ственная комиссия приняла решение 
о старте корабля «СОЮЗ-26» с экипа-
жем на борту с командиром корабля 
Юрием Романенко и бортинженером 
Георгием Гречко. Перед посадкой 
в корабль их шутливо напутствовали: 

В одной из бесед Юрий Викторович рассказал, 
что он брал с собой в полет три матрешки, по 
которым на орбите определял момент наступления 
невесомости. Если они повисли в воздухе, значит, 
орбитальная станция находится на высоте  
220 километров, а ее скорость составляет  
28 тысяч километров в час. 

Экипаж в составе Юрия Романенко и Арнальдо Тамайо Мендесем (Куба)

За успешное 
осуществление 
длительного 
космического полета, 
проявленные при этом 
мужество и героизм 
Указом Президиума 
Верховного Совета 
СССР от 16 марта 1978 
года Юрий Викторович 
Романенко и Георгий 
Михайлович Гречко 
были удостоены 
орденов Ленина  
с вручением медалей 
«Золотая звезда» Героя 
Советского Союза. 
После их полета газета 
«Правда» написала, 
что наши космонавты 
совершили настоящий 
научный, технический, 
организационный, 
человеческий подвиг.

«Станция «САЛЮТ-6» находится на 
высоте 360 километров, ищите ее, 
догоняйте». Они пообещали: «Найдем 
и догоним». И, конечно же, как обеща-
ли, догнали. Через сутки орбитальная 
станция стала обитаемой, и командир 
экипажа доложил на Землю: «Здесь 
полный порядок. Начинаем работу».

Первый космический полет ко-
мандира корабля «СОЮЗ-26» и ДОС 
«САЛЮТ-6» Юрия Романенко с бор-
тинженером Георгием Гречко про-
должался более 96 суток. Вместе 
они совершили в научно-исследо-
вательских целях выход в откры-
тый космос, выполнили ряд опе-
раций, которые положили начало 
принципиально новому этапу в ос-
воении космоса. Они приняли эки-
паж корабля «СОЮЗ-27» — космо-
навтов Владимира Джанибекова 
и Олега Макарова. А затем приня-
ли и транспортный корабль «ПРО-
ГРЕСС-1» и корабль «СОЮЗ-28» с со-
ветско-чехословацким экипажем 
Алексеем Губаревым и Владимиром 
Ремеком. Впервые на орбите был 
создан научно-исследовательский 
комплекс из четырёх космических 
аппаратов — «САЛЮТ-6», «СОЮЗ-26, 
«СОЮЗ-27» и «СОЮЗ-28». Это была 
мировая сенсация!

Во время этого полета им была за-
дана очень сложная программа, но 
они успешно ее выполнили, устано-
вив тогда рекорд по продолжитель-
ности нахождения в космосе — бо-
лее 2000 часов в невесомости! Такого 
подвига еще не знала космонавтика. 
Но, как говорится, покой Юрию Вик-
торовичу только снился, и он гото-
вился к новым космическим экспе-
дициям. По оценкам сослуживцев, он 
стал одним из знатоков отечествен-
ной космической техники.

Однако, в ходе работы экипажа на 
орбитальной станции с Юрием Вик-
торовичем произошла история, кото-
рая едва не завершилась трагедией. 
Они с Георгием Гречко выполняли 

выход в открытый космос. Гречко ра-
ботал вне станции, а Романенко его 
страховал, находясь в проеме люка. 
Когда работа была завершена, Юрий 
сказал, что надо же ему полностью 
выйти в открытый космос, оттолкнул-
ся от поручней станции и стал выхо-
дить из люка.

Как впоследствии вспоминал Ге-
оргий Михайлович, в этот момент он 
увидел, что страховочный карабин 
его командира не пристегнут, и Юрий 
фактически вылетает в открытый 
космос без страховки, что равно-
сильно гибели — подобрать отстав-
шего от станции космонавта прак-
тически невозможно. Бортинженер 
проявил молниеносную реакцию — 
он буквально вцепился в ноги коман-
дира и втащил его назад, бросив ко-
роткую фразу, ставшую легендарной 
среди наших космонавтов: «Юра, ты 
куда собрался?»

Так, благодаря отличной реакции 
Георгия Михайловича, была предот-
вращена возможная трагическая си-
туация в открытом космосе.

Экипаж благополучно возвратил-
ся на Землю на корабле «СОЮЗ-27» 
16 марта 1978 года. За успешное осу-
ществление длительного космиче-
ского полета, проявленные при этом 
мужество и героизм Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР от 
16 марта 1978 года Юрий Викторо-
вич Романенко и Георгий Михайло-
вич Гречко были удостоены орденов 
Ленина с вручением медалей «Зо-
лотая звезда» Героя Советского Со-
юза. После их полета газета «Прав-
да» написала, что наши космонавты 
совершили настоящий научный, тех-
нический, организационный, челове-
ческий подвиг.

В 1978–1979 гг. Юрий Викторович 
проходил подготовку к полету на ДОС 
«САЛЮТ-6», входил в состав дублиру-
ющего экипажа корабля «СОЮЗ-33», 
затем готовился к полету первого со-
ветско-кубинского экипажа.

С Георгием Гречко
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Второй космический полет в каче-
стве командира корабля «СОЮЗ-38» 
советско-кубинской экспедиции на 
станцию «САЛЮТ-6» Юрий совершил 
с в сентябре 1980 года с кубинским 
космонавтом-исследователем Ар-
нальдо Тамайо. Проводить экипаж 
на космодром прибыл Министр Ре-
волюционных Вооруженных сил Ку-
бы генерал-армии Рауль Кастро. Про-
должительность их полета составила 
7 суток 20 часов 43 минуты 24 секун-
ды. Совместно с Леонидом Поповым 
и Валерием Рюминым они выполни-
ли на борту комплекса «САЛЮТ-6» — 
«СОЮЗ-37» — «СОЮЗ-38» научные ис-
следования.

26 сентября 1980 года за успешное 
выполнение полета на орбитальном 
комплексе «САЛЮТ-6» и проявлен-
ные при этом мужество и героизм 
Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР от 26.09.1980 года Юрий 
Викторович Романенко и Арнальдо 
Тамайо Мендес были награждены 
орденами Ленина с вручением меда-
лей «Золотая звезда» Героя Совет-
ского Союза. Для Юрия Викторовича 
это была вторая высшая государ-
ственная награда.

Третий полет командира корабля 
«СОЮЗ ТМ-2» Юрия Романенко с бор-
тинженером Александром Лавейки-
ным начался 5 февраля 1987 года, 
в течение более 326 суток они рабо-
тали на борту орбитальной станции 
«МИР», трижды выходили и работа-
ли в открытом космосе. Это был его 
самый длительный полет в космос 
и длительная работа в условиях не-
весомости.

1 декабря 1987 года они приняли 
экипаж корабля «СОЮЗ ТМ-3» в со-
ставе командира Владимира Тито-
ва, бортинженера Мусы Манарова 
и космонавта-исследователя Ана-
толия Левченко, которому передали 

орбитальный комплекс. На Землю 
Юрий Викторович возвратился 29 де-
кабря 1987 года на корабле «СОЮЗ 
ТМ-3» с Александром Александро-
вым и Анатолием Левченко. Резуль-
таты выполненных ими научных ис-
следований и экспериментов имели 
большую ценность для науки, для 
развития фундаментальных наук 
и использовались в отраслях народ-
ного хозяйства.

За третий успешный полет в кос-
мос Юрий Викторович был удостоен 
ордена Ленина. В книге рекордов Гин-
неса за 1998 год он был назван и при-
знан самым опытным космическим 
путешественником, так как за три по-
лета провел в космосе 430 суток 18 
часов 20 минут. В интервью корре-
спонденту газеты «Комсомольская 
правда» он отметил: «Все полеты 
были яркие. А самый интересный — 
третий. Работали на новой орбиталь-
ной станции «МИР». И многое делали 
впервые. Например, совершили пер-
вую дозаправку в космосе. Опасная 
это была операция, всё вручную де-
лали, малейшая утечка и…»

На вопрос журналиста, долго ли 
ему пришлось восстанавливаться 
после почти года нахождения на кос-
мической орбите он ответил: «Нет, 
я быстро вернулся в строй. Конеч-
но, тут спасибо и крепкому организ-
му. Но все же главное — это правиль-
ная индивидуальная методика: какие, 
будучи в космосе, упражнения вы-
полнять, чтобы вернуться здоро-
вым. Мне очень пригодился опыт 
первых двух полетов. Не было и то-
ски по Земле. Не до этого, когда по-
гружен в работу, которую любишь. 
Был и грустный момент, когда бор-
тинженера Лавейкина, через полго-
да вернули на Землю. А я остался. 
Тяжело расставаться с другом, то-
варищем по космосу».

Виктор Шабрин, писатель
(Окончание следует)

Ю. Романенко, А. Лавейкин, А. Александров и А. Викторенко
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РОДИНА ЗНАЕТ? РОДИНА СЛЫШИТ?
Краткая автобиография Виктора Далудина, военврача ВСУ, оказавшего 
помощь раненому русскому солдату и преследуемого за это 
украинскими националистами, который бежал от них в Россию и готов 
приносить пользу своей настоящей Родине.

На сегодня мне нужна помощь в получении 
разрешения Минздрава России на прохождение 
сертификации по специальности, так как по 
месту получения паспорта мне было отказано 
в получении статуса беженца, в пенсионном 
обеспечении и профессиональной деятельности. 

СИТУАЦИЯ

Я , Далудин Виктор Федоро-
вич, родился 18.10.1959 г. 
в с. Писаревка на севере 
Сумской области, на грани-

це Украины с Россией. Отец и мать — 
русские.

Когда мне было шесть лет, мы пе-
реехали в Харьков. Там я окончил 
школу, отслужил в Советской армии 
и поступил в медицинский институт. 
В 1986 году закончил институт и в те-
чение трех лет работал в Средней 
Азии (Таджикистане) врачом-эпиде-
миологом в должности главного вра-
ча районной больницы. С 1989 года — 
работа в Крыму врачом-диетологом.

После развала СССР поступил в ор-
динатуру по спортивной медицине. 
После ее окончания мне предложили 
работу в Чернигове в качестве врача 
спортивной медицины со спортсме-
нами Высшей лиги по футболу. За-
тем я работал спортивным врачом-
реабилитологом со сборной Украины 
по тяжело й атлетике.

В 2006 году я заключил контракт 
с Федерацией легкой атлетики по под-
готовке Олимпийской сборной Индии 
сроком на 5 лет. После чего вернул-
ся в Чернигов и работал в Школе выс-
шего спортивного мастерства при об-
ластной администрации. С 2015 года 
работал со сборной Украины по биат-
лону. В этот период меня призвали по 
так называемой мобилизации врачом 
в воинскую часть сроком на один год.

С началом СВО, с 2022 года, явля-
ясь офицером запаса, капитаном ме-
дицинской службы, был автоматиче-
ски призван на оборону Чернигова, 
в ополчение. Бои вокруг города но-
сили интенсивный характер, и отка-
заться от призыва было невозможно. 
Было много раненых с обеих сторон, 
и я неоднократно оказывал медицин-
скую помощь как украинским, так 
и русским солдатам.

После одного из боевых столкно-
вений на окраине города я оказал 

помощь раненому русскому солда-
ту, который был без сознания (по-
терял много крови), и меня обвини-
ли в помощи «врагу» и предъявили 
обвинение в шпионаже и госизме-
не. После чего предложили искупить 
«вину» кровью, подписав контракт 
с ВСУ, с отправкой в зону боевых 
действий под Авдеевку. Я отказал-
ся, и тогда мне предъявили обвине-
ние по статье 114 УК Украины «Шпио-
наж в пользу России» и по статье 111 
УК Украины — «Государственная 

измена». Тюремный срок по данным 
статьям — от 15 лет до пожизненно-
го заключения.

При первой же возможности я по-
кинул территорию Украины и оказал-
ся на территории Польши. В Польше 
меня пытались найти украинские на-
ционалисты, угрожая и принуждая 
вернуться на Украину для проведе-
ния следственных действий. И я при-
нял решение уехать в Россию, так как 
я русский и возвращаюсь на свою 
Родину.

Через три месяца после прибытия 
в РФ, пройдя специальную провер-
ку, получил гражданство и возмож-
ность нахождения в центре времен-
ного размещения. При обращении за 
статусом беженца в государственные 
органы мне объяснили, что сначала 
необходимо получить гражданство. 
А при получении паспорта и при по-
вторном обращении за статусом бе-
женца мне было отказано по той при-
чине, что я гражданин РФ. Вот такой 
парадокс.

На сегодня мне нужна помощь 
в получении разрешения Минздра-
ва России на прохождение сертифи-
кации по специальности, так как по 
месту получения паспорта мне бы-
ло отказано в получении статуса бе-
женца, в пенсионном обеспечении 
и профессиональной деятельности. 
Я всегда готов быть полезным Ро-
дине в качестве врача спортивной 
медицины, врача-кинезиотерапев-
та, диетолога, массажиста и ману-
ального терапевта. 
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ЖЕНСКОЕ ЛИЦО ПАТРИОТИЗМА: 
В КРЫМУ ВПЕРВЫЕ ПРОШЕЛ   
ВСЕРОССИЙСКИЙ СЪЕЗД 
МУСУЛЬМАНОК

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Время перемен требует от нас единства  
и сотрудничества. Россия сегодня переживает 
переломный момент, от которого зависит наше 
будущее. Новый век стремительно и неотвратимо 
меняет мир. И в этом новом мироустройстве 
Российская Федерация должна получить статус, 
подобающий ее величию, силе и мощи.

В столице Крыма Симферополе состоялся Всероссийский 
женский съезд мусульманок. Его организаторами выступили 
Централизованная религиозная организация «Духовное управление 
мусульман Республики Крым и города Севастополь (Таврический 
Муфтият)» (ЦРО ДУМК), Исламский культурно-просветительский 
женский центр «Алем-и-Нисван» при содействии Фонда поддержки 
исламской культуры , науки и образования, Министерства 
внутренней политики, информации и связи Республики Крым.

Гостями и участниками фору-
ма стали единомышленники 
из столицы России — Москвы, 
Татарстана, Дагестана, До-

нецкой Народной Республики, а так-
же активные женщины Крыма. Более 
60 представительниц прекрасного по-
ла собрались, чтобы обсудить актуаль-
ную тему: «Роль мусульманки в сохра-
нении межнационального единства 
и укрепления патриотизма в России: 
традиции и современность».

Символично, что в этот день, 
21 сентября, Православная церковь 
отмечала Рождество Пресвятой Бого-
родицы — один из важнейших празд-
ников, посвященный появлению на 
свет Божией Матери.

Инга Легасова, председатель прав-
ления Союза женских сил, член пре-
зидиума Всероссийского движения 
«Матери России», член правления 
Международной общественной ор-
ганизации «Союз православных жен-
щин», направила в адрес участников 
приветствие, в котором говорится: 

«2024 год назван Годом семьи и в ка-
честве национальных приоритетов 
выбраны: поддержка традиционной, 
многодетной и многопоколенной се-
мьи; народосбережение и улучшение 
демографической ситуации; поддерж-
ка семейного и социального предпри-
нимательства. Все эти цели понятны 

и близки всем нам, независимо от эт-
нической принадлежности и верои-
споведания… Время перемен требу-
ет от нас единства и сотрудничества. 
Россия сегодня переживает перелом-
ный момент, от которого зависит на-
ше будущее. Новый век стремительно 
и неотвратимо меняет мир. И в этом 
новом мироустройстве Российская 
Федерация должна получить статус, 
подобающий ее величию, силе и мо-
щи. Будущее зависит только от нас. 
Вместе мы преодолеем все вызовы, 
реализуем все задуманное».

Также Инга Валерьевна пожелала 
участницам съезда плодотворной ра-
боты и принятия значимых решений.

Участники съезда в своих высту-
плениях придерживались главной це-
ли форума — сформировать принци-
пы взаимодействия и гармонизации 
мусульманских женщин для воспита-
ния и просвещения верующих, в том 
числе подрастающего поколения, на 
основе духовно-нравственных, патри-
отических, многовековых традицион-
ных ценностей российских мусульман.

Так, начальник отдела организа-
ции религиозных мероприятий ЦРО 
ДУМК, руководитель женского ислам-
ского культурно-просветительско-
го центра «Алем-и-Нисван» Зенифе 
Аблаева подчеркнула: «Преподава-
тели ЦРО ДУМК наряду с религи-
озными знаниями также выполня-
ют воспитательную работу, внедряя 

Халида Ахмеджанова, 
директор РОО МЦКТ «Женщины 

Крыма», член Союза 
журналистов РФ, участница 

Всероссийского съезда 
мусульманок

Зенифе Аблаева и Халида Ахмеджанова

духовно-нравственное воспитание 
и патриотические ценности через 
призму ислама. Считаю, что у патри-
отизма все же женское лицо, пото-
му что именно женщина, выполняя 
разные социальные роли, прививает 
те или иные приоритеты и ценности 
жизни подрастающему поколению. 
И понимание этих процессов возла-
гает определенную ответственность 
перед государством и всем россий-
ским обществом».

Светско-религиозная информа-
ционная наполненность меропри-
ятия превзошла все ожидания. 
В пленарной части съезда участни-
кам были представлены доклады 

женщин-ученых, занимающихся ис-
следованиями исторического досто-
яния мусульманок. Они показали, на-
сколько широк диапазон истории 
в достижениях женщин, вставших 
на путь созидания. Подрастающе-
му поколению есть чему поучиться 
у своих исторических кумиров. До-
клады спикеров были насыщенны-
ми, емкими, исторически значимыми.

Так, Юлия Гусева, советник Аппа-
рата Администрации Президента РФ, 
рассказала о результатах своих ис-
следований и отметила, что в XVIII–
XIX веках женщины не были робки-
ми и добивались признания того, 
что они наравне с мужчинами могут 

созидательно влиять на общество, 
особенно в части воспитания детей. 
И сегодня женщины-мусульманки 
не менее активны в современном 
обществе.

Хайрунниса Яглыева, директор жен-
ского отделения Азовского медре-
се исламских наук им. Имама Мату-
риди, рассказала о воспитательной 
и образовательной деятельности 
учебного заведения.

Эльмира Абибуллаева, директор 
Дома-музея Исмаила Гаспринского, 
поделилась историей первого жен-
ского крымско-татарского журнала 
«Алем-и-Нисван».

Наталья Яблоновская, доктор фило-
логических наук, профессор, и Ленияр 
Джемилова, кандидат филологиче-
ских наук, доцент кафедры крым-
ско-татарской литературы и журна-
листики КИПУ им. Февзи Якубова, 
выступили с темой «Крымская та-
тарка на страницах газет 1920–1930-
х годов».

Анастасия Гридчина, депутат Госу-
дарственного совета РК, руководитель 
украинской общины Крыма, отметила: 
«В многонациональном и многокон-
фессиональном Крыму на протяжении 
долгих лет работы мусульманского 

У патриотизма все же 
женское лицо, потому 
что именно женщина, 
выполняя разные 
социальные роли, 
прививает те или иные 
приоритеты и ценности 
жизни подрастающему 
поколению.  
И понимание этих 
процессов возлагает 
определенную 
ответственность перед 
государством и всем 
российским обществом.

Участницы Всероссийского женского съезда мусульманок
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духовного института уделяется при-
стальное внимание религиозному 
просвещению традиционного исла-
ма и патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения. Сегод-
ня, в условиях глобальных вызовов 
и напряженности, роль мусульманок 
становится особенно значимой. Они, 
как хранительницы традиций и куль-
туры, способны укреплять межнаци-
ональные связи, служить примером 

терпимости и уважения между наро-
дами. Через образование и просве-
щение можно достичь глубинного по-
нимания и согласия, формируя новое 
поколение, осознающее свои корни 
и ценности. Патриотизм не может 
существовать без духовных ориен-
тиров. Мусульмане, как одна из ос-
новополагающих составляющих рос-
сийской культуры, должны активно 
участвовать в общественной жизни, 
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диалога и совместного 
решения актуальных 
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принося свои знания и традиции в об-
щий культурный контекст. Это создает 
уникальную возможность для диало-
га и совместного решения актуальных 
проблем. Мы должны помнить, что 
каждым нашим шагом мы создаем 
будущее. И женская роль в этом про-
цессе неоценима.

Культурная программа органично 
вписалась в тематику. В рамках меро-
приятия гости посетили новую собор-
ную мечеть Крыма, побывали в древ-
ней мечети Кебир-Джами XVI века, 
Крымско-татарском музее культур-
но-исторического наследия.

Участницы съезда единогласно 
приняли резолюцию, в которой го-
ворится о необходимости разработ-
ки концепции идейного основания 
российского патриотизма, учитыва-
ющую национально-культурные, ре-
лигиозные особенности и стратеги-
ческие цели государства, гарантируя 
достижение этих целей путем форми-
рования системы патриотического 
воспитания подрастающего поколе-
ния, от которого напрямую зависит 
будущее нашей страны. 

Участницы Всероссийского женского съезда мусульманок



обзоре собрана основная информация и про-
веден анализ событий деловой программы 
Форума, включающей семь тематических бло-
ков: «Новые контуры международного сотруд-

ничества», «Технологии независимости», «Финансовая 
система ценностей», «Россия дальневосточная», «Люди, 
образование и патриотизм», «Транспорт и логистика: 
новые маршруты» и «Мастер-планы: от архитектуры 
к экономике». В частности, на основе выступлений экс-
пертов на деловых сессиях ВЭФ рассмотрены сильные 
и слабые стороны Дальнего Востока в различных сфе-
рах, отмечены ключевые возможности и угрозы. Отчет 
включает цитаты спикеров Форума и основные выво-
ды дискуссий.

Например, в контексте развития международного 
сотрудничества выделяются следующие направления: 
необходимость укрепления экономических связей Рос-
сии со странами в Азиатско-Тихоокеанском регионе, ро-
ста товарооборота с ключевыми партнерами, развития 
транспортных коридоров и логистической инфраструк-
туры. В свою очередь, среди ключевых возможностей, 
выделенных в ходе сессий тематического блока «Россия 
дальневосточная», — необходимость развития туристи-
ческой отрасли, создания новых производств и рабочих 
мест, расширения транспортной сети, активизации гео-
логоразведки и освоения природных ресурсов.

Особое внимание уделено итогам пленарного засе-
дания с участием Президента Российской Федерации 
Владимира Путина. В ходе своего выступления глава 
государства рассказал о развитии Дальнего Востока 
и укреплении сотрудничества с государствами Азиат-
ско-Тихоокеанского региона, о создании международных 
территорий опережающего развития, а также о масшта-
бировании мастер-планов для 200 населенных пунктов 
к 2030 году. Владимиром Путиным также были рассмо-
трены планы по модернизации энергетической и транс-
портной инфраструктуры региона, включая расширение 
БАМа, Транссиба и развитие Северного морского пути.

В обзоре отмечается, что Восточный экономический 
форум в 2024 году вновь подтвердил свою роль ведущей 
российской площадки для обсуждения политико-эко-
номических процессов в Азии. Форум посетили более 
7 100 человек из 75 стран и территорий. За четыре дня 
работы было проведено свыше 120 сессий с участием 

более 700 спикеров. В ходе Форума было подписано свы-
ше 300 соглашений на общую сумму 5,5 трлн рублей, из 
которых 27 были заключены с представителями ино-
странных организаций.

Полный текст аналитического обзора опубликован 
на сайте Фонда Росконгресс и в Дзен-канале Фонда Ро-
сконгресс.

Фонд Росконгресс — социально ориентированный 
нефинансовый институт развития, крупнейший органи-
затор общероссийских, международных, конгрессных, 
выставочных, деловых, общественных, молодежных, 
спортивных мероприятий и событий в области культу-
ры, создан в соответствии с решением Президента Рос-
сийской Федерации.

Фонд учрежден в 2007 году с целью содействия раз-
витию экономического потенциала, продвижения нацио-
нальных интересов и укрепления имиджа России. Фонд 
всесторонне изучает, анализирует, формирует и освеща-
ет вопросы российской и глобальной экономической по-
вестки. Обеспечивает администрирование и содействует 
продвижению бизнес-проектов и привлечению инвести-
ций, способствует развитию социального предпринима-
тельства и благотворительных проектов.

Мероприятия Фонда собирают участников из 209 
стран и территорий, более 15 тысяч представителей СМИ 
ежегодно работают на площадках Росконгресса, в ана-
литическую и экспертную работу вовлечены более 5000 
экспертов в России и за рубежом.

Фонд взаимодействует со структурами ООН и други-
ми международными организациями. Развивает мно-
гоформатное сотрудничество с 212 внешнеэкономиче-
скими партнерами, объединениями промышленников 
и предпринимателей, финансовыми, торговыми и биз-
нес-ассоциациями в 86 странах мира, с 293 российскими 
общественными организациями, федеральными и реги-
ональными органами исполнительной и законодатель-
ной власти Российской Федерации.

Официальные телеграм-каналы Фонда Росконгресс: 
на русском языке — t.me/Roscongress, на английском 
языке — t.me/RoscongressDirect, на испанском язы-
ке — t.me/RoscongressEsp, на арабском языке — t.me/
RosCongressArabic. Официальный сайт и Информационно-
аналитическая система Фонда Росконгресс: roscongress.
org. 

ФОНД РОСКОНГРЕСС ПОДГОТОВИЛ 
ОБЗОРНЫЙ ОТЧЕТ ПО ИТОГАМ 
ВОСТОЧНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФОРУМА – 2024
Эксперты Фонда Росконгресс подготовили обзорный отчет «Деловая 
программа ВЭФ’24. Итоги». В нем собраны ключевые данные о событиях 
Восточного экономического форума, который состоялся во Владивостоке 
с 3 по 6 сентября 2024 года. Организатор ВЭФ – Фонд Росконгресс.

В



БРИКС-2024: МЫ НАШ 
МНОГОПОЛЯРНЫЙ МИР 
ПОСТРОИМ…

XVI Саммит БРИКС пройдёт 
с 22 по 24 октября 2024 года 
в Казани


